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 माग  हैन

 है कह  १३२

 att  अनिल  के०  चन्दा  :  :  जी  नहो ं।
 लोक-सभा

 उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  को  गई

 थी  ।  १३  सितम्बर  से  ले  कर  एसे  दो ३०  १९५५

 हुये थे  ।  २  भ्रक्तूबर को  लकड़  2  में

 बांदा  के  समीप  gat  था  जब  कि  ५१  व्यक्तियों
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  सम त  ई  ।

 ने  गोशा  की  सीमा  को  पार  करने  का  प्रयत्न

 महोदय  पीठासीन
 किया  था  ।  उन्हें  सामन्तवादी  जाया

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  जहां  उन्हें  छोड़  दिया  गया  ।

 गोझा  २  भ्रक्तूबर  को  eas  भारतीयों  ने  दत्त  में

 घुसने  का  प्रयत्न  किया
 ।

 उन्हें  वहां  जाने  से #FRIQ0,  बहादुर  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रोका  गया  ।  जो  दल  में

 तुरन्त  वहां  से  चले  गये
 ।

 किन्तु  Gy
 भारत  की  पुलिस  द्वारा  ऐसे  समाजवादी  लगभग  तीस  घंटे  तक  वहां  घट

 कितने  भारतीयों  को  गिरफ्तार  किया  गया  रहे ।

 है  जिन्होंने  कि  पिछले  दो  महीनों  में  सत्याग्रह

 करन  के  लिये  गोधा  में  प्रवेश  करने  का  प्रयत्न  श्री  कामत  क्या  यह  सच  है  कि

 frat था  ;  ak  म्बर  में  सरकार  की  नीति  में  परिवर्तन  किये

 जान  के क्या  सदस्य  पुलिस  का  घरा  शीघ्र  हमारी  सीमावर्ती

 श्री  भी  भारतीयों  को  गोशा  में  प्रविष्ट  होने  पुलिस  ने  हमारे  सत्याग्रहियों  जो  सीमा

 पार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  उसी  प्रकार से  रोक  रहा  है  ?

 बंदे  शिक-कार्यो  उपमंत्री  (att  अनिल
 मारा  पीटा  जिस  प्र  कार  डा०  साला ज़ार  की

 पुर्तगाली  पुलिस  गोरा  के  seat  उनके  साथ
 कके०  :  R90  ॥

 व्प्रबहार  करती  कौर  तब  बल यू वेक  तथा

 सदस्य  पुलिस  के  सिपाही  निर्दयता  के  साथ  उन्हें  पुलिस  की  गाड़ियों  में

 AANA  सीमा  पर  तस्कर  व्यापार  को  घुसेड़  शर  यदि  एसी  बात  तो  क्या

 रोकने  के  लिये  नियुक्त  किये  हुये  हैं  ।  गोझा  ये  सब  बातें  ऊपर  के  श्रादेशों  के

 में  भारतीयों  के  श्रेणीकृत  प्रवेश  को  रोकने  की  गई  थों  कौर  क्या  उसके  पश्चात्  cay

 के  लिये  भी  उनकी  का  उपयोग  किया  fatal  को  रोके  जाने  के  आदेश

 जा  रहा है  ।  जा  चुके  हूँ
 ?

 श्री  बहादुर  fag :
 क्या  गिरफ्तार  श्री  अनिल के०  चन्दा  :  यह  ठीक  नहं

 किये  गये  व्यक्तियों  को  छोड़  दिया  गया  था
 पुलिस  को  कड़ी  हिदायतें  दी  गई  हैं  कि

 ar  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  थी  ;  a  लोगों  को  गोधरा  में  जाने  से  मधा  करें  कौर

 और  यदि  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  को  गई  थो  रोकें  ate  ale  थे  ऐसा  करने  में  सफल

 av  क्या  कार्यवाही  की  गई  थ्री  ?
 केवल  तभी  उन्हें  उन  क्षेत्रों  से  हटाया  जाये  |
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 डा०
 लंका  सुन्दरम  :

 उन  सत्याग्रहियों  थी  शो नारायण वास  :  अब  भी

 के  बारे में  जो  पहले  गोवा  में  प्रविष्ट हो  गये  कौन  से  राजनीतिक  दल  वहां  तथाकथित

 att  जिन्हें  लम्बी  cafe  का  कारावास  सत्याग्रह  करने  पर  वजह  कर  रहे  हैं

 दंड  दिया  गया  में  एक  संसद्
 भी  कामत  :  जिन्हें  स्वतन्त्रता

 प्यारी टी०  के०  चौधरी  भी  सम्मिलित

 सरकार  FAT  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  भी  भ्रमित के०  चन्दा  :  २  भ्रक्तूबर को को

 करती  है  ?  इन  दो  जत्थों  ने  पुतंगाली  राज्य  क्षेत्र  में  प्रवेश

 करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  एक  जत्थ  का

 al  अनिल  के०  इस  सम्बन्ध
 संगठन  पूना  गोशा  विमोचन  समिति

 में  हम  कुद  नहीं  कर  सकते  |  द्वारा  किया  गया  था  ate  दूसरे  जत्थे  को

 साम्यवादियों  कौर  प्रजा  समाजवादी  दल  नें
 श्री  रेड्ड  :  क्या  सरकार  ने

 उन  व्यक्तियों  के  बारे  में  जिनको  गिरफ्तार  संयुक्त  रूप  से  संगठित  किया  था
 ।

 किया  गया  है  घौर  जिन  पर  अभियोग  चलाया  श्री  कामत
 :  ये  गोधा  को  स्वतन्त्र

 गया  विस्तृत  ब्योरा  ज्ञात  कर  लिया  करना  चाहते  हूं  ।

 are  यदि  तो  उन्हें  कितनी  अवधि  का

 कारावास  न्यय  दिया  गया  है  ?  भारत  ईराक  व्यापार  करार

 प्रनिल के० चन्दा के०  चन्दा
 1२७१.  श्री  श्रीनारायण दास  :

 क्या
 एक

 पथक  प्रश्न  जाये  तो  मैं  विस्तारपूर्वक
 वाणिज्य  श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि उत्तर  सकता  हूं  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्त  कल  या  परसों
 मरत  तथा  ईराक  के  बीच

 मान  व्यापार  करार  जो  ३१
 जो  समाचार  प्रकाशित  था  क्या  वहू

 १९४५५  को  समाप्त  होने  वाला  है  क्या  उसके
 सरकार  के  ध्यान  में  लाया  गया  है  कि  गोझा

 नवीनीकरण  अथवा  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ
 की  जेलों  में  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  को

 पुनर्विचार  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की

 मय  हो  गई  कौर  यदि  तो  क्या  उसके

 बारे  में  कोई  प्राप्त  किये  गण  कौर

 बया  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  है
 =

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  दोनों  देशों

 ट कि  feat  भारती  राष्ट्र जन  जेलों  में  में  कोई  पत्र-व्यवहार  हुआ  है  ;  अनार

 झर  उनमें  से  कितने  बीमार  है  ?
 यदि  तो  उसकी  वतन

 स्थिति क्या
 st  Fo  चन्दा  मैं  *  रंजीता

 हूं  कि  वह  गोझा  की  जेलों  में  बन्द  भारतीय  वाणिज्य  मंत्री  :

 बन्दियों  की  संध्या  ज्ञात  कर  रहे  हैं  ।  मने  से  जी  हां  ।  बगदाद  स्थित

 कभी  कहीं  कि  af  इस  सम्बन्ध  में  एक  पु थक  हमारा  दूतावास  ईराक  सरकार  से  पत्र

 व्यवहार  कर  रहा  है  ।  कभी  तक  कोई  aia प्रदान  पूछा  जाये  तो  मैं  विस्तारपूर्वक

 दे  सकता हं
 ।  fart  सभा  की  निर्णय  नहीं  हो  पाया  है  |

 कारी  के  लिये  में  बता  द॑  कि  वहां  के  डौम

 बोस्को  संस्था  के  निदेशक  फादर  कराता  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  माननीय

 ककी  जलों  में  भारतीय  बावड़ियों  के  हितों  मंत्री  कुछ  carat  देंगे  कि  पिछले  दो  वर्षों

 की  देखभाल  कर  रहे  है  |  ह
 |  में  इस  व्यापारिक  करार  से  दोनों  देशों  के  बीच
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 ब्वायलर
 की

 प्रगति
 में  किस  हद  तक  वृद्धि हुई  योजना  उप मंत्रो  एस०  एन०

 मिथ )  f \%  सामाजिक-श्रमिक

 कर मरकर  :  हम  नहीं  कह  सकते
 क्षण  सम्बन्धी  अझनसधान चप्  के  कुछ  भाग  के

 सम्बन्ध  में  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जा कि
 हमारे  करार  से  व्यापार  बढ़ा  है  या  नहीं  ।

 हम  दूसरे  देशों  के  साथ  व्यापारिक  करार  चुका
 है

 इसीलिये  करते  हैं  कि  व्यापार  बढ़े  ।  इस  स्तर  पर
 इस

 प्रतिवेदन  को

 लेकिन  हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  वास्तव  बातचीत  करने  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में

 विधालय  के  साथ  बातचीत  हो  रही  है  ।
 में  यह  करार  sat  है  से  व्यापार  बढ़

 गया है
 कलकत्ता  नगर  के

 थी  शि नारायण  दास  :  क्या यह  सही  श्रमिक  सर्वेक्षण  में  नगर  के  जीवन  के

 पूर्ण  जैसे
 है  किं  बगदाद  करार  के  बाद  से  दोनों  देशों  के

 सम्बन्धों  व्यापारिक  सम्बन्धों  जिस  चलिष्णुता  शादी  at  जायेंगे  पौर  इन

 गति  कुछ  धीमी  हो  गयी  है  ?  दो  विषयों  (१)  देहाती-नगरीय

 श्री  करमरकर  :  एसा  तो  नहीं  कह
 ate  (२)  ates  लोगों  के  नगरों  में
 बसने से  सम्बन्धित  रोजगार  के  अवसर  का

 सकते  |  बढ़ी  भी  नही ंहै  और  घीमी  भी

 नहीं  हुई है  ।
 विशेष  रूप  से  निर्देश  होगा  प्रश्नों  के  भाग

 के  उत्तर  में  जिस  प्रतिवेदन  का  उल्लेख

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  इस  व्यापार  किया  गयो  उसका  सम्बन्ध  कलकत्ता  नगर

 करार  के  अस्तित्व  की  अवधि  में  भारत  का  में  आयोजित  क्षत्र  में  रोजगार  की  स्थिति

 ईराक  के  साथ  व्यापार  संतुलन  अनुकूल  से  है  ।

 रहा  है  या  प्रतिकूल  ?

 sil  भई  क्या  अन्तरिम  प्रतिवेदन
 कर मरकर  :  ईराक  के  साथ  हमारा

 कुल  व्यापार  RENR-UV  में  बढ़  गया  था  पूर्वी  पाकिस्तान  से  एक  बड़ी  संख्या  में  न

 दारणाधियों  के  कारण  कलकत्ता  के
 किन्तु  PEXW—UY  में  घट  गया  LEXY

 ५६  के  पहले  महीनों  के  alas  व्यापार
 stan  जीवन  के  ऊपर  पड़े  प्रभाव  के

 सम्बन्ध

 के  बढ़ने  का  संकेत  नहीं  करते  हैं  ।  में  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 उसकी  उपपत्तियां  कया  हैं  ?

 सामाजिक-झाधिक  सर्वेक्षण  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  अन्तिम

 प्रतिवेदन  नहीं  है  ।  यह  केवल  एक  अन्तरिम

 *293,  थी  बर्मन :  क्या  योजना  मंत्री  प्रतिवेदन  है  ।  इसमें  केवल  संगठित

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :  क्षेत्र  में  रोजगार  की  मात्रा  के

 क्या  प्रोफेसर  ज०  पी०  नियोगी  का  वर्णन  किया  गया  हैं
 ।

 द्वारा  कलकत्ता  नगर  के  सामाज़िक-प्रार्थिक  श्री  बमन  :  अन्तिम  प्रतिवेदन  कब  तक

 सर्वेक्षण  के  बारे  में  कोई  अन्तरिम
 प्रतिवेदन  att  की  श्रद्धा है  ?

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ;

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  में  समय  नहीं
 ब्या  उक्त  प्रतिवेदन  को

 बता  सकता  |  जैसा  कि  मैँने  बताया  कि

 faa  करने  का  विचार  है  ;  कौर
 ्  ०  पी०  नियोगी  उसके  निदेशक  हैं ।

 उक्त  सर्वेक्षण  की  मुख्य  बातें  मैं  समझता  हूं  कि  तभी  कुछ  श्र  समय

 क्या हैं  ?  लगेगा  |



 Ce  eo  oe  oe
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 संग्रहित
 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  विचार  करता  है  जिनका  fade  मेरे  ar

 क्षेत्र  में  कौन  से  उद्योग  सम्मिलित  किये  गये  सभा  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  किया

 गया है
 |

 रचनात्मक  ग्राम सेवकों
 को

 थी  एस०  एन०  मिश्र  :  संगठित  क्षेत्र  के
 एसे  जहां  कुछ  रचनात्मक कार्य

 किया

 उद्योगों  में  वित्तीय  संस्थायें  भी  सम्मिलित  हैं  जा  चुका  है  कौर  कुछ  श्राघार  तैयार  कियां

 mix  यह  उद्योग  वित्तीय  संस्थापकों
 जा  चका  तथा  योजनायें  को  कार्यान्वित

 के  खास  पास  ही  चलेंगे  ।  सरकारी  क्षेत्र  के
 करने  के  लिये  ग्रामीणों  का  उत्साह  कौर

 नियोजन  के  अवसरों  को  भी  सम्मिलित
 ये  कसौटियां घ्यान  में  सखी  जाती  हैं  ।  विभिन्न

 किया  गया  पर  छोटे  पैमाने  के  व्यापार  के
 केन्द्रों  के  लिये  मंजरी  देते  समय  बोड़ें

 एककों  को  श्रलग  रखा  गया  है  ।
 कसौटियों  को  ध्यान  में  रखता  हैं  |  माननीय

 सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  में  बता  सकता

 ग्रामोद्योग
 हूं  कि  यह ह  योजना  उस  समय  मंजूर  की  गयी

 थी  जब  खदी  we  ग्राम  उद्योग  बोर्ड  वाणिज्य
 २७४,  डा०  सत्यवादी  :  व्या  उत्पादन

 मंत्री  एक  एसा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखना
 झर  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  थ  ।

 की  कृपा  जिसमें  ग्रामोद्योगों  का  सुधार
 डा०  सत्यवादी  :  क्या  मं  जान  सकता

 करने के  लिए  बनायी गयी  क्षेत्र  योजना

 हूं  कि  यह  जो  सेंटर  आपने  खोला

 के  विवरण  दिये  गये  हों  ।
 यह  स्टेट्स  गवर्नमेंट  सरकारो ं)

 उत्पादन  मंत्री  Ho  सी ०  कें  इन्तजाम  में  चल  रहा  है  या  सीधे

 एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  इन्तजाम

 में  चल  रहा  हे
 ?

 जाता  हैं  |  परिशिष्ट  २,  श्रीगन्ध

 संख्या  २३]
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  :

 ग्रामोद्योग  केन्द्र

 नियंत्रण  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  डे  के  जो डाल  सत्यवादी  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इस  स्कीम  के  मुताबिक  हर  उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  काम  कर  रहा  हैं

 स्टेट  में  कितने  सेंटर  खोले
 हैं

 जा  चुक  हें  कौर  पंजाब  में  कितने  सेंटर

 क्या  मैं
 खले हैं  ?

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 जान  सकता  हूं  कि  बिहार
 में

 पायलेट
 स्कीम

 योजना  की  कितने  क्षेत्रों  में
 श्री  के०  सी ०  रेड्डी  पंजाब  मं  श्रम्बाला

 जांच  की  गई  थी  ?
 जिले  में  बराडा  स्थान  पर  एक  केन्द्र  चाल

 किया गया  हैं  |  श्री  के०  सी०  रेड्डी  :  मेरे  पास  जो  विवरण

 है  उसके  बिहार  में थी  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  स्थानीय  उद्योगों  को  चुनन  के  हंसा  ate  रानीपत्रा  में  चार  केन्द्र

 fag  स्थान  की  के  बारे  में  कोई  मंजर  किय  गय  हैं  ।

 श्रनसंघान  किया  गया  हैं  क्या  वाणिज्य

 और  उद्योग  मंत्रालय  उसके  पक्ष  में  ह
 ?  ठाकुर युगल  किशोर

 सिंह

 :  सेरा  सवाल

 यह  नहीं  था

 air

 के०  सी
 ०  रेड्डी  :  बोर्ड  अरपन  स्वविवेक का

 वार  केन्द्रों  के  मंजूरी  देता  हैं  ।  केन्द्रों केन्दों  अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रगति  प्रदान  ले

 को
 मंजूरी

 देते  असम  वह  कुछ  पहलुओं  पर  tet



 ३  मौखिक  उत्तर  ३०  नवम्बर  feyy  मौखिक  उत्तर  ह  है  <a

 इस्पात  धारण  मूल्यों शर  फूटकर  मूल्यों में  बहुत

 बड़ा  भ्रातृ  हैं  ।  यदि  यह  मान  भी  लिया  जाय

 *19y.  थी  टी०  बो०  राव
 :  fe  तट  कर  आयोग  वृद्धि  की  सिफारिश

 क्या  वाणिज्य
 ate  उद्योग

 मंत्री  १०  करता  है  कौर  सरकार  उसे  स्वीकार  भी  कर

 2EYY  को  पूछ  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 लेती  तब

 भी
 फुटकर  मूल्यों  पर  कोई  प्रभाव

 ६२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बतान  की  नहीं  पड़ेगा ।

 कपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  प्रदूषक  आयोग ने  श्रब  अपनी
 गांवों  में  बिजली  लगाना

 जांच  खत्म  कर  दी  है  बर्र  टाटा  लोहा  श्र

 इस्पात  कम्पनी  तथा  भारतीय  लोहा  प्रौढ़  KE.  शी  एस०  सो०  सामन्त  :  क्या

 इस्पात  कम्पनी  को  इस्पात  केਂ  लिये  दिये  जानें  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  : वाले  प्रतिदारण  मूल्यों  के  बारे  में  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  ak
 क्या  गांवों  में  बिजली  लगाने  के

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर
 लिये

 सरकार  ने  कोई  व्यापक  योजना  बनायी

 नया  कार्यवाही की  हैं  ?
 ह  -  अ  ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर
 =

 यदि  ह  तो  उसके  क्या
 विवरण

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  ह्

 नहीं  श्रीमान  ।
 प्रथम  पंचवर्षीय  के

 (a)  प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  |  दौरान में  ag  योजना  किस  हद  तक  पुरी  हो
 a.  जायगी  att  उसकेਂ  लिये  कितना  धन  दना

 श्री  टी०  बी०  विमर्श  राव  :  क्या
 निश्चित  किया  गया

 जान  सकता  हूं  कि  प्रफुल्ल  आयोग को  कब
 निर्देश  किया  गया  था  ?  क्या  राज्य  सरकारें  उस  खर्च  में

 हाथ  बनायेंगी  या  केन्द्रीय  सरकार  को  ही श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  निर्देश  9¢
 द क

 सारा  धन  ऋण  के  रूप  में  देना  होगा  ;  तौर
 मई  को  किया  गया  था  ।

 (
 ं 2  )  क्या  गांवों  में  सरकारों  नें

 कोयला शी  टी०  alo  जिहल  राव
 विभिन्न  राज्य  बिजली  लगाने  की  योजनायें  अब

 क्षेत्र  को  इस्पात  कारखाने  तक  चलायी  हैं  या  केन्द्रीय  सरकार  की

 का  एक  अंगभूत  भाग  समझे  जानें  के  कारण
 सहायता से  चलायी  गई  हैं  ?

 इस्पात  का  फूटकर  दाम  बढ़ा  दिया  गया  हैं

 कौर  इससे  कोयला  उद्योग  पर  भी  श्रीभान  सिचाई  vite  विद्युत  उपमंत्री

 :  से
 एक

 विवरण  सभा पड़ेगा  |  उसको  ध्यान  में  रखते  क्या

 सरकार  उस  जांच  में  शीघ्रता  करने  का  पटल  पर  जाता  हूँ  |  परिशिष्ट

 विचार  करती  है  ?  २,  अनबन्घदुंसं रया  २४]

 क
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  नहीं  श्री  एस०  do  सामन्त  :  विवरण  में

 समझ  पाता  कि  इस  जांच  से  वर्तमान  मूल्यों  कहा  गया  है  कि  प्रथम  योजना  की  अवधि

 पर  किस  प्रकार  कोई  पड़ेगा  ।  निर्धारित  के  दौरान  में  विभिन्न  राज्यों  में  छोटे  नगरों

 फूटकर  मूल्यों  का  प्रतिदारण  मूल्यों  पर  और  गावों  में  बिजली  लगाने  की  areal

 बिल्कुल  श्रसर
 नहीं  क्योंकि  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कूल  Qo’ Ty
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 करोड़  रुपये  ऋण  मंजूर  किया  है  ।  क्या  मैं  श्री  कोकोम  आल्वा  क्या  सरकार  ने

 जान  सकता  हुं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  बम्बई  में  जोग  जल  प्र पातीं  की  महत्वपूर्ण

 की  अवधि  दौरान  में  छोटे  नगरों  और  गांवों  स्थिति  को  समझ  लिया  है  कौर  क्या  सरकार

 में  बिजली  लगाने  के  लिये  नियतन  अलग  यह  जानती  हैं  कि  जोग  जल  प्रपातों  से  केवल

 अलग  किये  जायेंगे  अथवा  सम्पूर्ण  अनुदान  दस  मील  की  दूरीं  पर  के  नगर  बिजली  की

 दिया  जायगा  ?  कमी  के  कारण  परेशान  हो  रहे  हैं  ?

 श्री  हाथी  :  विभिन्न  राज्यों  ने  अपनो  श्री  हाथी  :  वह  बम्बई  राज्य  सरकार

 योजनाओं  में  गांवों  में  बिजली  लगाने  के  लियें  के  क्षेत्र  के  अन्तर्गत भ्राता  है  |

 विभिन्न  धनराशियों  की  मांग  की  है  ।  ऐसी
 श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  :  प्रदान  २८४  को

 सब  मांगों  का  कुल  जोड़  लगभग  Yo  करोड़
 भी  इसके  साथ  लिया  जा  सकता  हूँ

 रुपये  के  बराबर है  ।

 श्री  हेमा :  मुझे  कोई
 आपत्ति  नहीं

 ।
 श्री  एस०  Alo  सामन्त  मैं  देखता

 हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  गांवों  में  बिजली  अध्यक्ष  महोदय  :  दोनों  प्रशन  एक  साथ

 लगाने  के  कार्यक्रम  में  तामलुक  के  लिये  लिए  जा  सकते  हैं  ।
 a

 कोई  स्थान  नहीं  e  |  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  उसके  लिये  कोई  मंजूरी दी  गयी  है  ?
 नाक

 श्री  हाथी :  वह  राज्य  सरकार के  विचार

 *RVs. att श्री  कृपाचार्य  मोदी  क्यां
 का  विषय  हूँ  ।  वे  विभिन्न  योजनाएं  प्रस्तुत

 करती  हैं  जिनके  लिये  ऋण  दिया  जाता  हैं  |
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  नमक  पैदा  करने  वाले  ial  में  स्थापित

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  कया  में  जान  प्रादेशिक  बोर्डों  ने  नमक  उपकरण  के  आगमों

 सकता  हुं  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  इस  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  बोड़ें  के  पास

 योजना  की  मंजूरी  के  लिये  आवेदन  पत्र  भेजा  ara  सिफारिशें  भेज  दी  हैं  ?

 है  कौर  यदि  तो  उस  पर
 क्या  विनिश्चय

 उत्पादन  मंत्री  के०  ato  :
 किया  गया हूँ

 ?

 अभी  तक  नहीं  ।
 श्री  हाथी  :  मूझे  याद  भ्राता  है  कि  पश्चिमी

 बंगाल
 सरकार  से  एक  पत्र  प्राप्त  FAT  था

 |  प्रादेशिक  बोझ  की  प्रथम  जो

 सौराष्ट्र  और  कच्छ  के  सम्बन्ध  में  १७
 वहू  कदाचित  उस  विद्यत & |  स्टेशन  को  ले  लेने

 के  सम्बन्ध  में  था  ।  नवम्बर  को  हुई  थी  atte  अन्य  बैठकें  गामी

 दो  महीनों  में  होने  वाली  हैं  ।
 श्री  एल०  एन०  मिश्र

 :
 क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  राज्यों  में  विभिन्न  विद्युत  शक्ति
 नमक  उपकर

 उपक्रमों  से  प्राप्त  गांवों  में  बिजली  लगने

 के  लिये  काम  में  लायी  जा  रही  है  ?  यदि  श्री  हेडा
 :  क्या  उत्पादन  मंत्री

 तो  क्या  इस  दिल  अधीन  विभिन्न
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यों  के  आंकड़े  मुझे  बताये  जा  सकते  हैं
 ?

 (#)  श्री  तक  कुल  कितना  उपकर
 थी  हाथी  :  जहां  तक  बिजली  बोडो

 इकट्ठा
 किया  गया  है

 का  सम्बन्ध  सभी  प्राप्त  धनराशियां  उसी
 iz)  इस  उपकर-निधि  में  से  गवेषणा में  लगा  दी  जानी  चाहियें  ।  हमें  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  से  लाभ  के  आंकड़े  तक  केन्द्रों  पर
 तनी  राशि  व्यय  की  गयी  है  ;

 wet  मिलें  है  ।  atc
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 लेख  पथ  कसे  व्यय  की  गयी है  ?
 सामान्य  राजस्व  में  जमा  कर  दिया  जाता है

 व्यय  भी  सामान्य  राजस्व  में  से  किया
 उत्पादन  मंत्री  (At  के०  सो०  :.

 Re via  से  १९५५  के  पन्त
 जाता हैं  ।  नमक  उपकर की  कोई  अलग  निधि

 रखने  का  निचय  नहों  किया  गया  हैं  ।  हम
 तक  एकत्रित  कुल  राशि  ६६२७४  लाख

 लोग  इस  nine  के  बारे में  वित्त  मंत्रालय  से
 रुपय  थी  |

 बातचीत कर  रहे  हूँ  ।

 गवेषणा  केन्द्रों  पर  व्यय  की  गयी

 राशि  के  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  नदी  घाटी  परियोजना

 इकट्ठा  किया  गया  उपकर

 सामान्य  राजस्व  में  जमा  कर  दिया  जाता  हैं
 F298.  एल०  एन०  मिथ  :  क्या

 सिंचाई  घौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 झर  नमक-कारखानों  के  विकास

 तथा  श्रादशं  परीक्षण
 करेंगे  कि  :

 झशालाग्रों  aTle  का  सभी  व्यय  सामन्य  राजस्व  क्या  संघ  सरकार  को  देश  की

 में  से  ही  किया  जाता है  ।  विभिन्न  नदी  शादी  परियोजनाओं  से  नियमित

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  इस  समय
 रूप  से  ऐसे  विवरण  प्राप्त  होते  हैँ  जिनमें

 उनकी  श्रावश्यकतात्रों  से  श्रतिरिवत  मशीनों
 उपकर  से  प्राप्त  राशियों  का  उपयोग  कसे

 किया  जा  रहा है  ?
 श्र  औजारों  की  सुची  होती  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  प्रकार
 श्री  के०  सी०  रेड्डी  नमक  उपकर  से

 बची  श्रतिरिवत  मशीनें  श्र  औजार  अन्य
 प्राप्त  राशियों  का  उपयोग  मोट  तौर  पर

 परियोजनाश्रों  जिन्हें  उनकी  जरूरत
 नमक  आयोग  के  खर्चों  को  पूरा  करने

 होती  दे  दिये  जाते  हैं  ?

 नमक  उद्योग  के  विकास  के  लिये  किया

 जाता  है  |  सिचाई  कौर  विद्युत  उपभो

 :  att  केन्द्रीय  जल  तथा

 श्री  कृष्णा चाय मोदी  क्या  नमक  पर  fay  आयोग  जिसे  इस  कार्य  का  समन्वय

 क्र  लगाने  का  कोई  विचार  है  ?  करने  का  भार  सौंपा  गया  विभिन्न

 श्री  के०  सी०  शेट्टी  :  जी  नही ं।
 योजना  प्राधिकारियों  से  अतिरिक्त  सामान

 की  सूचियां  प्राप्त  करने  में  बड़ी  कठिनाई

 एस०  पी०  सामन्त :  अन्य  प्रादेशिक
 मालूम हो  रही  थी  ।  इस  मामले  को  मंत्रियों

 बोर्डों  की  बैठकें  कयों  नहीं  हो  रही  हैं  ?
 के  समन्वय  बोर्ड  के  सामने  बोर्डे  की  बैठक  में

 थ्री  | ,  सो०  शेट्टी  :  इन  बोर्डों  की  गत  अक्टूबर  में  रखा  गया  था  कौर  फिर  इस

 स्थापना  ध  में  हुई
 थी

 इनकी
 मामले  को  उसके  बाद  राज्य  के  मंत्रियों के

 सामने  रखा  गया  |  उन्होंने  हमें  श्रीनिवासन
 बैठकें  एक  दूसरे  के  बाद  हो  रही  हैं  ।

 दिया है  कि  ये  शीघ्र ही  हमारे  पास  जानकारी

 श्री  हेडा
 :

 नमक  उपकर  से  इकट्ठा
 की

 भेजा  करेंगे  ।  इस  बीच  में  कुछ  बड़ी  बड़ी
 गयी  राशि  मे ंसे  जितना  खर्चे  जा

 परियोजनाओं ने  अपने  विवरण  हमारे  पास

 चुका  है  यदि  राशि  खर्चे  नहीं
 की

 गयी  भेजे  हैं  we  उनमें  बताये  गये  श्रतिरिवत

 तो  कया  वह  व्यतीत  हो  जाती  है  या
 सामान  को  wer  परियोजनाओं को  देनें  का

 ag  इस्तेमाल  की  जानी है
 ?

 प्रस्ताव  किया  गया  हूँ  |  ऐसी  व्यवस्था  कर  दी

 गयी  &  fe  अतिरिक्त  सामान  की  प्राप्त श्री  Bo
 सी०  रेड्डी  :  इस  समय  यह  नियम

 हं  कि  नमक  उपकर  से  प्राप्त  राशियों को  यह  सदियों  को  उनके  जाते  ही  उन  परियोजनाश्रों
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 के  पास  परिचालित  कर  दिया  जिनको  मिकताश्रों  के  आघार  पर  वितरित  करने  के

 लिए  कोई  केन्द्रीय  अभिकरण  स्थापित  किया उस  सामान  की  श्रावद्यकता हो  |

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  सरकार  के
 जायेगा ?

 पास  ऐसी  कोई  सूची  है  जिससे  यह  पता  लगता
 श्री  हाथी

 :  जी
 इस  प्रदान

 को
 उठाने

 हो  कि  किन  किन  परियोजनाओं  के  पास
 का  यही  भ्र भि प्राय  है  ।  कुछ  परियोजना त्रों में

 रिक्त  मशीन  तथा  सामान  हैं  तथा  किन  wa  कुछ  मशीनें  बेकार  पड़ी  होंगी  ॥  अन्य

 परियोजनाओं  को  किन  किन  मशीनों  कौर  योजनाओं  को  उनकी  आवश्यकता  हो  सकती

 सामानों की  जरूरत  हैं  ?  केन्द्रीय  जल  विद्युत  आयोग  में

 श्री  हाथी  :  बड़ी  परियोजनाओं  से  सूचियां
 एक  विशेष  निदेशालय  को  यह  काम  सौंपा

 गया  है  कि  वह  इस  बात  की  जानकारी  प्राप्त
 हमें  प्राप्त  हो  गयी  हैं  प्रौढ़  अरन्य  परियोजना यें

 करे  कि  किन  किन  परियोजनाओं  में
 श्रतिरिवत  मशीनों  की  सूची  कौर  एसी  मशीनों

 की  जिनकी  उन्हें  जरू  रत  हमारे  पास
 रिक्त  मशीनें  बेकार  पड़ी  हैं  किन  किन

 परियोजनाओं  को  उनकी  श्रावव्यकता  है  ।

 भेज  रही  हैं  ।

 यह  निदेशालय  मशीनों  के
 हस्तान्तरण

 का

 थी  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  कुछ  प्रबन्ध  करेगा  ।

 योजनाओं  ने  हस्तान्तरण  की  लागतों  के

 ara  पर  इन  अतिरिक्त  मशीनों  का  इस्पात  संयंत्र

 माल  करने  में  आपत्ति की  है  ?

 श्री  झूलन  fag  :  क्या  लोहा
 श्री  हाथी

 :  उन्होंने  लागत  के  सम्बन्ध में

 श्रापत्ति  नहीं  की  पर  कभी  कभी  वे  इस
 शौर  इस्पात  मंत्री  ६  PEXY  को

 आघार  पर  आपत्ति  करती  हैं  कि  वह  मशीन  गए  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १९६३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 पुरानी  है  शर  वह  नयी  मशीन  खरीदना

 पसन्द  करेंगें
 ।

 पर  जहां  भी  कहीं  लागत  का

 घ्यान  उठंगा  केन्द्रीय  सरकार उसे  तय  कर  देगी  |
 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  ने

 भारत  में  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  का

 प्रस्तुत  किया हे  ; श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 व्या  दुर्गापुर

 बांध  की  अतिरिक्त  मशीनों  को  किसी  aa

 स्थान  पर  प्रयोग  में  लाया  जायेगा  ?
 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  प्रति

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 श्री  हाथी  दामोदर  घाटी  निगम  में

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र से  लगभग  ७  मशीनों  को  कोसी  परियोजना

 के  लिए  छांट  लिया  गया  हैँ  ।  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :.

 जी  नहीं  ।

 श्री  वो  पी०  नायर  :  हमने  देखा है
 कि  बहुत  सी  परियोजनाओं  में  एसी  बहुत  सी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मशीनें  पड़ी  हुई  हैं
 जो

 वहां  इस्तेमाल  में  are  पंडित  gto  एन०  तिवारी  :  क्या  मैं

 थीं  पर  वहां  उनकी  कोई  जरूरत  नहीं  जान  सकता हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  वाणिज्य

 जबकि  इन  मशीनों  की  कमी  के  कारण  ger  at  उद्योग  मंत्री  ने  जब  वह  पिछली  बार

 परियोजनाओं में  काम  रुका  पड़ा  है  ।  क्या  पटना  गये  एक  सार्वजनिक  सभा  में  कहा
 अखिल  भारतीय  श्राघार  पर  एसी  मशीनों  था  कि  चौथा  इस्पात  संयंत्र  बिहार  में  बोकारो

 की  कोई  प्राथमिकता  सूची  तैयार  की  गयी  हैं  के  स्थान  पर  लगाया  जाएगा  जिसे  wa  उसके
 कौर  एसी  मशीनों  को  सुनिचित  लिये  विकसित  किया  जा  रहा  है  ?
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 श्री  ही०  टी०  कृष्णमाचारी :  इस  के  सरकार ने  जो  at  दूसरी  वर्षीय  योजना

 सम्बन्ध  में  बाद  में  एक  प्रश्न  हैं  ।  मेरे  विचार  रक्खी हैं  उसमें  अखबार  के  कागज  के  कारखाने

 से  यह  श्रनुपू  रक  उस  प्रदान  पर  पूछना  चाहिए  ।  का  भी  जिक्र  किया हूँ  ।  क्या  में  जान

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  पहले  TH  बार
 हूं  कि  इन  दोनों  मंत्रियों  के  जवाबों  में  क्यों

 है  ? मूझ  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछने  का  श्रवसर

 मिला  था  कि  क्या  वह  सभा  को  यह  बताएं  गे  वाणिज्य  मंत्री  :  पहले
 कि  विदेशी  सरकारों  द्वारा  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  तो  जिक्र  gat  लेकिन  बाद  में  प्लैनिंग

 किए  गए  उनमें  से  कौन  कौन  से  स्वीकार
 कमीशन  कौर  उत्तर

 किये  गये  हैँ  और  क्या वे  उनके  द्वारा  हमें
 प्रदेश  की  सरकार  के  दरम्यान  इस  बारे  में

 दी  जानें  वाली  प्राविधिक  सहायता  किश्तों
 बातचीत हुई  कौर  उन्होंने  तय  कर  लिया हैं

 में  किये  जाने  वाले  नकद  भुगतानों  ौर  सं  यंत्र
 कि  फैक्ट्री  खोलने  के  लिये  रा  मेरी  रियल

 के  खड़  किये  जाने  में  होने  वाली  शीघ्रता
 )  वर्ग रह  के  बारे  में  और

 की  दृष्टि  से  सब  से  अच्छे  हैं
 ?

 इसलिये गन  की  जरूरत है
 |

 श्रेय  महोदय  :  शान्ति  ।  मेरे  उन्होंने  सेकेन्ड  फाइन  ट्रेनर  प्लेन  (aaa

 वर्षीय  में  से  इस  स्कीम  को विचार  में  वे  बहुत  विस्तृत  प्रत  पूछ  रहे  हैं  ।

 विदा  कर  लिया है
 |

 अखबारों  कागज  का  कारखाना

 sit  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  इस  का  यह  अथ

 *Q3.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  वाणिज्य  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में

 अख़बारी  कागज  कारखाने  के  खुलने  की
 तौर  उद्योग  मंत्री  २  १९४५५  को  दिये

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  RERR  के  उत्तर  के  अब  कोई  सम्भावना  नहीं  और  क्या  उत्तर

 प्रदेश  की  सरकार  ने  इस  को  अपनी  कौर  से सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वापस  लिया  हैं  या  केन्द्रीय  सरकार  ने  जोर

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  डाला  था  कि  इस  को  वापस  लिया  जाय  ?

 सरकार  ने  हाल  ही  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  सम्मिलित  किये  जाने  के  लिये  राज्य  में  श्री  कर मरकर  :  मेरे  दोस्त  का  सवाल

 अखबारी  कागज  का  एक  कारखाना  खोलने  भी  बहुत  साफ  है  और  मेरा  जवाब
 भी

 साफ
 का  प्रस्ताव  किया है  ;  तौर  है  ।  वह  उस  को  पढ़  सकते  हैं  श्र  अपने  सवालਂ

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या
 का  ज़वाब  उन्हें  मिल  जायेगा  |

 र  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रदान  में  एक  ही

 बात  हैं  कि  इसे  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  )
 :  वापस  लिया  या  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट

 ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के
 दबाव

 से  वापस  लिया
 ।

 के  लिए  राज्य  सरकार  ने  जो  संशोधित  प्रस्ताव
 श्री  कर मरकर  :  इसमें  दबाव  का  कोई

 भज  उनमें  उसने  इस  प्रकार  की  किसी
 सवाल  नहीं  होता  है  ।  इस  पर  सोच  विचार

 योजना  को  सम्मिलित  नहीं  किया  हैं  ।
 gat  att

 विदड़ा
 |  att  सोच  विचार  करने  के  बाद श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  मंत्री  महोदय  को

 बाद  हैं  कि  कुछ  दिनों  पहले  इसी  सदन  में  नगर  प्ले  लिंग  कमीशन  एग्री  आयोग

 नियोजन  मंत्री  जी  ने  एक  MTT  का  सत्तर

 | Lm  जायगा  ।

 हो  जायेगा  तो  एक्सेप्ट  हो

 देते  हुए  बतलाया  था  कि  उत्तर  प्रदेश
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 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  क्या  मैं  जान
 जैसा  मैंने  बताया  पुरे  प्रतिवेदन  का  परीक्षण

 सकता  कि  क्या  भारत  सरकार  इस
 एक  विद्या  समिति  कर  रही  है

 ।  जब
 तक

 तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उत्तर  प्रदेश  हम  विशेषज्ञ  समिति  की  राय  का  पता  नहीं
 के  हिमालय  के  क्षेत्र  में  नम॑  इमारती  लकड़ी

 चलता  हम  इस  विषयਂ  में  निचय  से  कुछ  भी
 पर्याप्त  मात्रा  मं  पाई  जाती  अपने  नहीं कह  |

 एक  कभ  कागज  का  कारखाना  स्थापित

 करन  की चेष्टा करेगी  ?
 थी  टी०  बी०  fig  राव  :  माननीय

 मंत्री.जी  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  एक  परियोजना
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  यह

 प्रतिवेदन  भेजा  है  ।  तीन  ऐसे  समवाय
 नहीं  पता  कि  क्या  यह  प्रशन  मेरे  साथी  द्वारा  दिये  जिनसे  सांइ्लेषिक  तेल  उत्पादन  के  सम्बन्ध

 गए  उत्तरों  से  सम्बद्ध  क्योंकि  में  नहीं  जानता
 में  हम  योजना  प्रतिवेदन  प्राप्त  करना है

 ।  क्या

 कि  प्रश्न  था  प्रौढ़  क्या  उस  का  उत्तर  था  ।
 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  तीनों  समवायों  ने

 सरकार  का  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  है  ।
 दे  दिए  हैं  ?

 कोयल  को  येस  श्री  के ०  Ato  रेटों  :  प्रदान  में  निर्दिष्ट

 ै
 RG.  पंडित  डॉ०  wo  तिवारी  :  समवाय  के  अतिरिक्त  जर्मनी  के  मैसर्ज  कुर्गी

 ने  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  भेजा  हैं  ।

 क्या  उत्पादन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  रिका  के  day  केलाग  से  भी  शीघ्र
 प्रतिवेदन

 कि
 मिलने की  झ्राद्या  हैं  ।

 क्या दो  जमीन  विशेषज्ञों  डा०

 एच०  एच०  कोप  और  श्री  टाटजिक  द्वारा  श्री
 to  बी०  faga  ध

 =  विशेषज्ञ

 कोक  बनने  योग्य  कोयले  को  प्रक्रिया  से  द्वारा  परीक्षण  कब  समाप्त  होगा  ?

 गैस  युक्त  करने  के  लिए  दी  गयी  मंत्रणा का  श्री
 है  ato  Wt:

 मैं  नहीं  बता

 परीक्षण  कर  लिया  गया  कौर  सकता  fe  यह  कब  समाप्त  होगा  ।  ५

 यदि  तो  यह  विषय
 किस

 ६  दिसम्बर  को  उनकी  बैठक  होगी  ।  केलाग

 WATT  म  !  के  प्रतिवेदन  मिलने  के  watt  वे  उसका

 परीक्षण  भी  करेंगे  |  यह  है  कि  प्रतिवेदनों
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 का  परीक्षण  शीघ्र  समाप्त  हो  जाएगा
 कौर  जर्मनी  के  सर्वश्री  ही  इनरिच

 eat  द्वारा  कोयले  से  तरल  faq  के  उत्पादन  पंडित  डी०  एन०  क्या  माननीय

 सम्बन्धी  wa  परियोजना-प्रतिबेदना  में  मंत्री  उस  धातुकार्षिक कोयले  की  जो  इस

 प्रणाली  द्वारा  बनाया  जा  सकता  मात्रा कुचले  कोयले को
 गैस  युक्त

 करने  के  लिए  कोपलें  टाटजिक  प्रक्रिया  बता  सकते  हैं  ?

 की  सिफारिश की  है  ।  सरकार  द्वारा
 ‘Mit Fo Ho  सीं०  रेड्डी

 :
 मुझे  इस  के  लिये

 इस  प्रतिवेदन  पर  विचार  करने  के  लिए  नियुक्त  पूर्वे  सुचना  चाहिए  ।

 का  परीक्षण कर  रही  है  ।  मितुल  acaa  कंदा  लिमिटेड

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में  *
 २८६.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :

 जान  सकता  हूं  कि  इस  प्रक्रिया  से  क्या  लाभ  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 होंगे  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  मद्रास  की  युद्ध  पूर्वे  की

 श्री  के०  सी०  हड्डी  में  इस  समय इस  जापानी  फर्म  war  लिमिटेड  के  विरुद्ध

 wet  का  निश्चय  से  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्यों  कि  संविदा  के  भंग  करने  के  लिये  हानि  के
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 श्रमिक  के  लिए  मद्रास  सरकार  ने
 कुल  कितने

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस

 रुपये  का  दावा  किया  है  ?  उपक्रम  को  प्रफुल्ल  sat  की  सिफारिशों

 वाणिज्य  मंत्री
 करमरकर  )

 के  भ्रनुसार  कुछ  विशेष  सुविधायें

 या  देगी  ?
 रु०  ३४३११९/७/६।

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  शौर
 शी  एम०  Tio  TETaTATAT  :  क्या  मैं

 इस्पात  मंत्री  दी ०  टी०  :
 जान  सकता  हुं  कि  भारत-सरकार ने  इस  राशि

 जी  हां  |
 को  समवाय  से  या  जापान  की  सरकार  से  लेने

 के  लिये  कया  कार्यवाही
 की  है

 ?  wit  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कह

 जा  सकता  क्योंकि  प्रस्ताव  wa  भी  विचाराधीन
 शो

 कर मरकर
 :  यह  निश्चित  gat  था

 कि  जापानी  फर्म  की  अधिष्ठापित आस्तियों
 है  |

 में  से  मद्रास  सरकार  को  हानि  का  प्रतिकर  श्री  क्या  यह  सच  है  कि  एक

 दिया  जाना  चाहिए  ।  इसके  अनुसार  अ्रादेदा  प्रकार  के  नये  कारखाने  के  लिये  एक  प्राथेना

 जारी  किए  जा  चुके  हैं  ।  पर  एक  ay  से  भी  अधिक  समय  से  फैसला

 श्री  एम०  एस०  जापानी
 नहीं  हुमा है  क्योंकि  सरकार  दक्षिण  में

 कारखाना  बनाने  पर  आग्रह  कर  रही  है
 ?

 फर्म  की  आस्तियों  की  क्या  रानी  होगी  ।

 श्री  टी०  नौ  कृष्णमाचारी  :  इस  बारे

 श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  इस  के  लिए  पूर्वे
 a

 में  मैं  ग्रनभिनज्न  हूं  ।  ट्रावनकोर-कोचीन  ने

 सूचना  चाहिए  कि  ठीक  कितनी  राशि  होगी  ।  निश्चय  ही  उस  क्षेत्र  में  एक  कारखाना  बनाने

 की  मांग  की  है  ।,  जहां  तक  विशिष्ट
 श्री  एस०  एस०  गुरुपादस्वाभी  :  क्या

 प्रार्थनापत्र  का  सम्बन्ध  यदि  माननीय

 मैं  जान  सकता  हूं  कि  मद्रास  सरकार  ने

 भारत  सरकार  से  कहा  हैं  कि  वह  पुरी  राशि

 सदस्य  का  तात्पर्य  उस  प्रार्थनापत्र  से  है

 वह  मई  में  प्राप्त हुमा
 था

 ।
 का  प्रतिकर देने  के  सम्बन्ध में  जापान  की

 सरकार  से  और  इस  समवाय  से  सम्बन्धितਂ  थ्री  :  क्या  यह  सच  है  कि  एक

 व्यक्तियों से  बातचीत  करने  के  लिये  कार्यवाही  विदेशी  समवाय  qe  ने  दक्षिण

 करे  !  में  एक  बनाना  स्वीकार  कर  लिया

 ह ै? श्री  :  मुझे  किसी  भी  ऐसी

 बात  का  कुछ  भी  पता  नहीं  है  ।
 श्री  टो०  टो०  कृष्णमाचारी  :  दक्षिण

 में  कारखाना  खोलने  के  लिये  ८.  किसी  भी

 टायर  का  कारखाना  विदेशी  समवाय  तथा  गुट  (  से  नहीं

 कै  २८७.  श्री  चंडक  क्या  वाणिज्य
 कहा गया  है  |

 शर  उद्योग  २९  ReUY  को  श्री  ए०  एम०  थामस  क्रिस  उपक्रम

 गये  तारांकित  संख्या  २३७२  के  ने  प्रस्ताव  दिया है  कौर  प्रस्ताव  का  वास्तविक

 अनुपूरक  प्रश्नों  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  स्वरूप क्या  है  ?

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  सम्भव

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  है  कि  कभी  हम  प्रस्ताव
 को  स्वीकार करें  या

 एक  टायर  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  करें  ।  अभी  तो  मैं  सभापति  महोदय से  नाम

 बारे में  एक  प्रस्ताव प्राप्त  हुसना  है  ;  और  न  बताने  की  चाहता हूं  ।
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 ait  प्रो०  पी०  नायर  :  रबड़  की  वस्तुओं  थी  विभूति मिश्र
 :

 यह
 विशेषज्ञ

 के  उत्पादन  में  कुछ  विदेशी  फर्मों  क ेएकाधिकार  वहां  कितने  दिनों  तक  इनको  वहां  पर

 का  वृद्धि  के  भय प्रद  विवरणों  को  ध्यान  में  रखने  का  सरकार  ने  इंतजाम  किया  है
 ?

 रखते  हुए  कि  हाल  में  सभा  में  प्रस्तुत  श्री  अनिल  के०  चन्दा :  में  नहीं  समझता

 किये  गये  प्रफुल्ल  झ्रायोग  के  प्रतिवदन  में  कि  जांच  पड़ताल  करने  में  उन्हें  दो  या  तीन
 वर्णन  क्या  सरकार  इस  बात  पर  विचार  कर

 सप्ताह  से  अधिक  समय  लगेगा  ॥

 रही  है  कि  रबड़  की  वस्तुभ्नों के  निर्माण के

 लिए  ऐसे  स्थान  पर  एक  सरकारी  कारखाना  श्री  कासलीवाल  :  क्या  इस  प्रयोजन  से

 खोला  जाय  जो  उसके  लिये  भ्र त्या धिक  भारत  कौर  कम्बोडिया  के  बीच  कोई  ऑपचारिक

 उपयुक्त हो  ?  करार  gat

 श्री  टो०  टी ०  यदि  माननीय  शी  अनिल  के०  चन्दा  :  नहीं  ।  प्रभी  तक

 सदस्य  चाहते  हैं  कि  में  उनके  बताये  गये  कारण
 कोई  औपचारिक  करार  नहीं  हसा  परन्तु

 शौर  परिणाम  स्वीकार  कर  लू  तो  मेरा  ऐसा
 कम्बोडिया  सरकार  ने  प्रार्थना  की  है  कि  हम

 विचार  नहीं  है  ।  उन्हें  टेक्नीकल  शादी  सुविधा

 <
 कम्बोडिया  टेक्निकल  सहायता

 २८८.  at  विभूति  मिश्र  :  कया  प्रधान
 राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम

 मंत्रो यह  बताने  की  प्पा  करेंग कि  :
 २८९.  श्री  के०  सी०  सोनिया

 :
 क्या

 टेक्निकल  विशेषज्ञों  का  प्रस्थापित
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दल  कम्बोडिया  कब  भेजा  जायेगा  ;  प्रौढ़
 करेंगे कि  :

 उस  दल  को  कौनसा  faery  कायें

 ?  क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय सौंपा  गया  है
 प्रौद्योगिक  विकास  निगम  नें  कुछ  नये  उद्योगों

 adie  कार्य  उपमंत्री  afta  क े०
 को

 सहायता  देने

 के
 लिये  एक  योजना  तैयार

 चन्दा  )  उम्मीद है  कि  यह  दल  जल्द
 की  हैं  ;

 ही
 कम्बोडिया  के  लिये  रवाना  हो  जायगा  ।

 यदि  तो  वे  उद्योग  कौन  कौन
 ये  विशेषज्ञ  कम्बोडिया  जायेंगे

 कौर  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत
 से  हैं

 सरकार  कम्बोडिया  को  किस  तरीके  टेक्निकल  किन  शर्तो  पर  निगम  ने  इन

 मदद  दे  सकती  है  वहां  की  हालात  का  निरीक्षण  उद्योगों  को  सहायता  देने  कॉ  निर्णय  कि  था छ
 ज्  जै  ?

 करेंगे  ।

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  शौर
 थी  विभूति  मिश्र  :  इस  दल  में  किन  किन

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 विद्वेष  चीजों  के  जानने  वाले  विशेषज्ञों  को
 तथा  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास

 कम्बोडिया  भेजा  जायेगा  ?
 निगम  ने  निम्न  उद्योगों  का  विकास  शुभारम्भ

 श्री  के०  चन्दा  :  सात  विशेषज्ञ  करने  का  fava  किया  है
 :--

 एक  चिकित्सा  एक
 (१)  इस्पात  की  गढ़ाई तथा  वाणिज्य  एक  कृषि

 एक  पशुपालन  दो  कुटीर  उद्योग
 कौर  इस्पात  के  ढांचे  तैयार  करने

 के  HES  |  ह भर  दस्तकारी  विशेषज्ञ  शर  एक  सामुदायिक
 परियोजना  विशेषज्ञ  ।

 (२)  छपाई  की  मशीने ं|
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 (३)  एयर  कम्प्रेसर  तथा  तत्सम्बन्धी  इस  वर्ष  तदुपरांत

 उपकरण  ।  प्रत्येक  वर्ष  प्रशिक्षण  के  लिये  कितने

 थियों  को  लिया  जायेगा  ;  कौर

 (४)  ताप सह  ईंटें  ।

 उनका  प्रशिक्षण कहां  होगा  ?
 (५)  लकड़ी  की  ae  ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०
 (६)  कालिख  ।

 वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्रालय

 (9)  रंग  बनाने  के  काम  art  वाले  नें  सामुदायिक  परियोजना  प्रयास  के  प्राम

 मध्यवर्ती  पदार्थ  |  से  एक  कार्यक्रम  बनाया  है  |

 (८)  पायराइट से  गंधक  बनाना  I  चालू  वर्ष  में  चौंसठ  प्रशिक्षार्थी

 झ्रावश्यक  योजना  रिपोर्टे  जब
 प्रशिक्षण  पूर्ण  करेंगे  ।  इसके  बाद  प्रत्येक  वर्ष

 दो  सौ  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  देने  का  विचार
 तैयार  हो  तब  राष्ट्रीय  औद्योगिक

 विकास  निगम  उनको  क्रियान्वित  करने  के

 तरीकों  पर  विचार  करेगा  |  अभ्यर्थियों  को  चार  प्रादेशिक

 श्री०  के०  सी०  सोनिया :  इनके  लिए
 संस्थापकों  में  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  जो

 फरीदाबाद  (  भ्र स्थायी रूप  में  नई  दिल्ली प्राइवेट  इंडस्ट्री  को  इन् वाइट  किया  जायगा  या

 में  काम  कर  रहा  है  कलकत्ता  कौर  मद्रास सरकार  खुद  इनके  बारे  में  इंतजाम  करेगा  ?

 qe

 at  ठो ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  पुराना

 कभी
 समय  से  पहले  होगा

 ।
 यदि  कारखाना  इस

 श्रीमती  मायदेव  :  वे  छोटे  पैमाने  के  यां

 कुटीर  उद्योग  कौन  कौन  से  हैं  जिसके  सम्बन्ध
 प्रकार  का  होता  है  कि  उसे  भ्र पने  हाथ  में  लेना

 सरकार  के  लिये  बरच्छा  तो  सरकार
 में  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  क्या

 ले  लेगी  ।
 कायिक  क्षेत्रों  में  पिछले  दो  वर्षों

 q  कोई  विशिष्ट  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इनके  बारे  में
 युक्त  प्रौढ़  सफल  रहे  थे  ?

 क्या  कोई  डिटेल्स  स्कीम

 बनाई  गई  है  कि  कितना  कितना  खर्चा  मिस  थी  एस०  एन०  fae  :  प्रशिक्षण  ar

 किस  काम  में  होगा  ?  प्रयोजन  यह  है  कि  इन  प्रशिक्षार्थियों  को  ग्राम

 तथ्य  छोटे  घमसान  के  उद्योगों  के  विकास  के
 थ्री  टी०  टी०  :  प्रभी

 बहु-प्रयोजनीय  रूपोंके  सम्बन्ध  में  भी  साधारण
 योजनायें  बनाई  जा  रही  हैं  ।  बहुत  से  मामलों

 जानकारी  की  प्रा वस् यकता  होगी  ।  वे  अनेकों
 में  जांच  भी  आरम्भ  नहीं  हुई  है  ।

 एजेंसियों  कौर  संगठनों  की  कार्यवाहियों  के

 बारे  में  तथा  लाग  अधिनियमों  कौर  विनियमों

 सामुदायिक  परियोजना
 प्रशासन  के  बारे  में  भी  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  ।  जहा

 ®28o.  श्रीमती  महादेव  :  क्या  योजना  तक  विशिष्ट  उद्योगों  का  सम्बन्ध  उन्हें

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  विभिन्न  क्षेत्रों  में  वहां  के  विद्यमान  उद्योगों  के

 अनुसार  आरम्भ  किये  जायेंगे  ।
 क्या  सामुदायिक  परियोजना

 नें  खंड  विस्तार  पदाधिकारियों  को  श्रीमती  मायदेव  :  क्या  यह  सच  है  कि

 कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  सम्बन्ध  सामुदायिक  परियोजनाओं  में  से  एक  में

 में  प्रशिक्षण  दिये  जाने  का  कार्यक्रम  बनाया
 .

 सहकारी  तौर  पर  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के

 हे  |  रूप  में  वाटर  मीटरਂ  बनाये  गये  थे  तथा  एक
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 ae  एक  लाख  के  मूल्य  के  मीटरों का  को  सुलझाने  के  हेतु  सरकार  के  समक्ष  कोई

 दन  हुका  था  ?  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ?

 श्री  एस०  एन०  इसके  लिये  मुझे  वाणिज्य  मंत्री  करमरकर )  :
 मारत

 पूर्वसूचना  चाहिये  !
 सरकार  जूट  वस्तुओं  पर  से  पहले  हो  नियत

 श्री  एच०  जो०  1.0  :  क्या  प्रशिक्षण
 शुल्क  हटा  दिया  है  ।  उन्होंने  भारतीय  जूट

 के  लिये  -  श्रम्पथियों  के  लिये  कुछ  कारखाने  के  यंत्रों  के  को
 निर्धारित  की  गई  हैं  ?

 प्रोत्साहन  देने  का  भी  निश्चय  किया  है

 एस०  एन०  मिथ्  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  इस  समय  भारतीय  जूट  उद्योग  का  विदेशी

 कि  कोई  निश्चित  श्रहंतायें  निर्धारित  की  गई  बाजारों में  प्रिया  स्थान  है  |

 हैं  परन्तु  ये  पदाधिकारी  राज्य  सरकारों  द्वारा
 श्री  fazaata  राय  :  पाकिस्तान  में  रुपये

 नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  बी०के०  दास  :  हमारे  विकास  खण्डों
 के  अवमूल्यन  के  द्वारा  क्या  भारतीय  जूट

 बस्तियों  के  निर्यात  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा
 तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेना  खण्डों  में  ,  वर्तमान

 श्री  करमरकर  :  मैं  ने  बताया  कि  कभी कार्यक्रम  के  कृषि  का  प्रमुख  स्थान

 है  ।  क्या  यह  विचार  है  कि  गांवों  में  कार्य  तक  ऐसा  नदीं  हुआ  है  |

 करने  वाले  कार्यकर्त्ताश्रों  को  प्रशिक्षण  देने
 श्री  विश्वनाथ राय  :  क्या  यह  सच  है

 कि

 के  पश्चात्  कुछ  खंडों  में  कुटीर  उद्योग  का  पाकिस्तानी  रुपये  के  अवमूल्यन  के  पश्चात्

 मुख्य  स्थान  न्या  क्या  प्राय-व्ययन  में  भी  क्या  भारतीय  जूट  वस्तुभ्नों  के  मूल्य  कम  ay
 ह

 इसी  के  समायोजन  होगा  ?  गये  ह
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  प्रदान  का  तोपों
 वाणिज्य  six  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 आसानी  से  समझ  में  नहीं  रहा  है
 ?

 इस्पात  मंत्री  Sto  दी ०  :
 श्रीमती  इला  पालचौधेरी  :  इस  योजना  मसें  भारतीय  जूट  areal  के

 किसी  स्त्री  को  भी  प्रशिक्षित  किया  गया  है  ?
 हमारे  द्वारा  लगायें  गये  निर्यात  शुल्क  तक  ही

 थी  एस०  एन ०  मिश्र  वे  अपवर्जित

 लु
 नहीं

 धीरे  हैं  अपितु  इससे  भी  कुछ  अधिक  गिरे

 | नहीं हैं  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  [: 2211  सरकार  का
 जट

 थी  घिदवनाथ  राय  क्या  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया  है  कि  गत  दो र
 २६१.

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  माह  में  जूट  के  मूल्य  पर्थाप्त
 गिर

 चुके  हैं
 ?

 करेंगे  कि  पाकिस्तान में  रुपये  के  अवमूल्यन  श्री  to  ठी०  कृष्णमाचारी  :  जूट

 के  पश्चात्  पाकिस्तान  के  द्वारा  भारतीय  जूट  मूल्य  का  सम्बन्ध  जूट  की  वस्तुयें  के  मूल्य  से

 वस्तुग्रों  के  साथ  प्रतिद्वन्द्विता  से  उत्पन्न  स्थिति  है  ।  इस  समय  बोरों  के  जो  जूट
 ee  ————

 कप्रदिक्षण  के  लिये  चने  जाने  वाले  व्यवित्तयों  की  निम्नलिखित  अ्रहतायें  योजना  उपमंत्री

 द्वारा बाद  में  बताई  गई  विवाद  दिनांक  30-29-44)

 (१)  यंत्र  सम्बन्धी  अथवा  विधु  सम्बन्धी  इंजीनियरी  में  डिप्लोमा  अथवा  डिग्री  ;

 (२)  रासायनिक  इंजीनियरों  में  बी०  एस०  सी  ०; ह

 अथवा

 (३)  व्यावहारिक  भौतिकी  में  उपाधि

 (४)  ary  २५  ad  से  अधिक  न  तथा  गांवों  में  रहने  की  ।
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 उद्योग  द्वारा  निमित  एक  महत्वपूर्ण  वस्तु  आमंत्रित  किया  गया  है  ।  पहले  राज्य

 पर्याप्त  ऊंचे  हैं  तथा  मेरे  विचार  से  एक  at
 सरकारों  का  प्राप्त  था  तथा  कुछ  मतों

 कमी
 दूसरे से  पूरी  हो  जाती है  ।  के  sate  विदेशी  पूंजी  लगाने  की  अनुमति

 ay  विश्वनाथ  राय  :  क्या  सरकार  दी  गई
 थी  ।

 अनुमति  देन  के  इस

 ईकाई  के  स्थापना  के  विरुद्ध  मकका  मांड  क्षत्र भारतीय  जूट  वस्तु ग्न ों  के  नियत  के  लिये  कोई

 नथी  मंड़ी  का  पता  लगाने  का  प्रयास  किया  है  ।  से  प्रत्यापत्ति प्राप्त  हुई  थी  ।

 थो  टो०  टी०  Mera  :  भारतीय  St  ए०  एम०  थामस  :  इस  कारखाने

 जूट  मिल  लगातार  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  में  कितनी  पूंजी  लगेगी  ?  इसकी  उत्पादन

 उनकी  एक  संस्था  अमरीका  में  भी  है  यदि  क्षमता  कितनी  होगी  ।  इस  कारखाने  में  कितने

 नथा  बाजार  पाने  की  संभावना  होगी  तो  उनके  मात्रा  में  कच्च  f faster  की  खपत  होगी  ?

 ama  के  प्रयास  किये  जायें  *  ।  श्री  ठो०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  विदेशियों

 मांड  कारखाना  द्वारा भाग  लेने  की  शर्ते  मालूम  होती  है

 *QE2.  थ्रो  ए०  एम०  थामस  :  क्या  कि  दस  दस  रुपय  के  2Y¥,o00  इसे

 वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  winrar  मूल्य  के  कुल  VY¥,c00  अंशों  में

 कृपा  करेंगे  कि  :  उन्हें  दिये  जायें  तथा  दस  वर्ष  तक  उत्पादित

 टैंपिश्नोका  मांड  के  प्रत्येक  टन  पर  एक  डालर
 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  में  एक

 शुल्क  दिया  |  जहां  तक  ट
 टैपिमोका  मांड  कारखाना  प्रारंभ  करने  का

 प्रस्ताव  है  }
 का  सम्बन्ध  प्रस्तावित  ल्  की  प्रति

 दिन  की  संस्थापित  उत्पादन  क्षमता  ५०

 यदि  at,  तो  इस  कारखाने  का
 टन  होगी  तथा  प्रारंभ  वर्ष  में  १२०  दिन

 स्वरूप  तथा  क्षेत्र  क्या  होगा  ?
 चालू  रहेगी  |  इस  प्रकार  कारखाने  की  कायें

 क्या  इस  प्रस्ताव  का  वि  te  साधक  उत्पादन  क्षमता  लगभग  ६,००० टन
 मकका  मांड  क्षेत्र  में  किया  जा  रहा  है  ;  कौर  प्रति  ag  होगी  यदि  वह  पुरे  वर्ष  चालू  रहें  ।

 यदि  तो  क्या  सरकार  हो  ए०  एस०  थामस  :
 इस  सम्बन्ध

 दें
 इस  मामले  में  को  ई  निर्णय  किया  ?  भारत  की  आवश्यकता  का  अन्तिम  प्राक्कलन

 क्या  और  इसका  कितना  भाग  स्वदेशी वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी )
 उत्पादन  द्वारा  किया  जाता  है  ?

 जी  हां  ।  सरकार  को  जानकारी है  कि  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 दो  प्रस्ताव  थे  ।  मक्की  से  बनाये  जाने  वाले  मांड  का  सम्बन्ध

 एक  प्रस्ताव  टेपिद्नोका  मांड  इसके  लिये  मुझे  qa  की  श्रावव्यकता

 कार खान  को  विदेशी  सहायता  के  द्वारा  स्थापित  है  ।  परन्तु  जहां  तक  प्रशन  द्वितीय  भाग  का

 सम्बन्ध  इस  कारखाने  के  उत्पादन  से  भारत
 करने  का  है  जबकि  दूसरा  प्रस्ताव  है  कि  इसकी

 पूंजी  जुटाने  में  सरकार  को  भी  भाग  लेना  की  खपत  को  पूर्ण  करने  को  संभावना  नहीं  की

 जा  सकती  ।
 चाहिये  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री कौर  मांड  एक

 उद्योग  नहीं  है  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  कहा  था  कि  १०  रुपये के  मूल्य  के  RY,oc00

 केवल  इस  प्रकार  सम्बन्धित  है  क्योंकि  प्रस्ताव  sat  की  अनुमति  उस  विदेशी
 साथ  को

 में  विदेशी  पूंजी  का  विनियोजन
 है  तथा  दूसरे  दो  गई  है  जो  कि  भारतीय  साथ  के  साथ

 सरकार  पूंजी  में  भाग  लेने  के  लिये  राम्मिलिति  होना  चाहती  है  ।  में  यह  जानना
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 चाहता  हूं  कि  किस  पर  एक  विदेशी  रखने  वाले  नौकरी  चाहने  वाले  व्यक्तियों  की

 ama  टेपिश्नोका  से  मांड  तैयार  करने
 संख्या  में  वृद्धि  की  कायम  है

 ;

 वाले  इस  उद्योग  में  सम्मिलित  होने  की
 श्रीमान  ।

 अनुमति  दी  जा  रही  जब  कि  प्रत्येक  साधारण

 व्यक्ति  भी  यह  करता  है  कि  इस  उद्योग  शिक्षित  लोगों  को  बेकारी  मे

 में  कोई  ऐसी  शिल्पी  ज्ञातव्य  बात  तो  है  मुक्त  कराने  जनों  को  द्विर्ततम

 जिसके  लिये  कि  विदेशी  घन  विनियोग  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  के

 लिये  विचार  किया  जायेगा  ! की  श्रावदयकता  हो  ?

 श्री  टी०  ठी ०  यदि  डा०  राम  सुभग  fag
 :  प्रथम

 पंच
 वर्षीय

 माननीय  सदस्य  द्वारा  वही  प्रदान  पूछा  गया  योजना  की  प्रगति  ने  दिक्षित  व्यक्तियों  को

 किस  सीमा  तक  ग्राम्य  रोजगार  प्रारम्भ तब  तो  लक्षित  विशेष  प्रकार  की  वस्तु

 का  प्रश्न  के  उत्तर  भाग  के  अ्रनुसार
 करने  के  लिये  प्रोत्साहित  किया  है  ?  क्या

 माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  कोई  आंकड़े
 नहीं  ठहरता  |  विदेशी  सहकारिता  की  श्रीमती

 इसलिये  दी  गयी  है  कि  राज्य  सरकार  के  देंगे

 दृष्टिकोण  के  श्रतुसार  यह  ऐसा  उद्योग  है  जो
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  प्रथम

 कि  टैपिग्नोका  उत्पादन  करने  वाले  व्यक्तियों  वर्षीय  योजना  द्वारा  इस  समस्या  को  हल
 की  सहायता  करेगा  द्वितीय  यदु  कि  जहां

 ay
 करने  में  ठीक  ठीक  कितनी  सहायता  की  t--

 तक  भारतीय  उद्योग  का  सम्बन्ध  प  ev  इस  बात  की  wat  जांच  की  जा  रही  रोक

 से  ही  पर्याप्त  परित्राण  मौजद  है  क्योंकि
 यह  कार्य  अध्ययन-मण्डल  द्वारा

 वास्तव  में  उत्पादित  किया  माल  निर्यात

 किया  जायेगा  |

 किया  जाएगा
 |

 डा०  राम  सुलग  fag  गत  वर्ष  के

 प्रारम्भ  में  दिक्षित  नवयुवकों  को  काम  काज
 बेकारी

 दिलाने  के  लिये  १७४५  करोड़  रुपये  देकर

 *२६३.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  क्षेत्र  को  कप  समय

 at  के  लिये  बढ़ा  दिया  गया  था  ।  क्या  उस  राशि

 जना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ने  शिक्षित  नवयुवकों  दिलाने

 में  किसी  सीमा  तंक  सहायता  की  है  ,  कौर

 देश  में  इस  समय  शिक्षित  व्यक्तियों
 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 में  बेकारी  की  बया  अवस्था  है  ;

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  wat  तक
 क्या  यह  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 हमारे  पास  केवलਂ  स्कूलों  में  शिक्षकों  के  रूप

 की  कार्यान्विति  की  अवधि  में  बढ़  गयी  है  ;

 कौर
 लगाये  गये  व्यक्तियों  की  संस्था  की  ही

 जानकारी  है  ।  कुल  कितनी  नौकरियां  उत्पन्न

 यदि  तो  सरकार  देश  में  की  गई  ह-इसके  सम्बन्ध  में  हम  कोई  भी

 दिक्षित  व्यक्तियों  में  बेकारी  की  वृद्धि  को  प्राक्कलन नहीं  दे  सकते

 रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 करने

 की
 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  ot  दिये  गये

 प्रस्थापना  करती  है  ?
 उत्तर  से  ही  उत्पन्न  होने  वाला

 प्रदान

 योजना  उपमंत्री  aqy  एस०  एन०  मिथ )  :  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  लगभग

 काम  दिलाऊ  दफ्तर  द्वारा  दिये  गधे  wy  लाख  व्यक्तियों  को  कुटीर  उद्योगों  शौर

 आंकड़ों  के  अनुसार  शिक्षित  वर्ग  से  सम्बन्ध  दस्तंकारियों  में  काम  काज  दिलाने  के  लिये



 2&3  मौखिक  उत्तर  ०  PeUY  मौखिक  उत्तर  SIR

 ि
 ्  समिति  के  प्रतिवेदन  को  क्रियान्वित  सम्बन्ध  में  जनता  रक  सम्भव  वक्तव्य  दिये

 करने  के  लिये  सरकार  की  क्षमता  पर  नीचे र  गये  हैँ
 !

 किया  जा  सकता  है  ?
 एस०  एन०  मिशन  जहाँ  तक

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  नार्वे  समिति  योजना  आयोग  द्वारा  विचार  किये  जाने  का

 योजना  आयोग  ढारा  नियुक्त  की  गई  थी  :  सम्बन्ध  हम  झ्रेभी  TH  इस  पर  विचार

 कर  रहे  परन्तु  माननीय  सदस्य  ने  जिस झर  उचित  तथा  उपयुक्त  बातों  के  लिय

 सरकार  पर  सदा  निर्भर  किया  जा  सकता  है  i  विवाद  के  सम्बन्ध  में  निर्देश  किया  हमें

 उसके  बारे  में  कोई  जानकारी  नहों  हुई है
 ।

 योजना  तथा  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री

 :  में  इतना  पौर  कहू  देना  चाहता  हाथियों  का  निर्यात

 हू ंकि
 ये  प्रबन्ध  इसलिये  जा  रहे  हैँ

 *QEY.  सरदार  इकबाल  क्या
 क्योंकि  ऐसा  अनुभव  किया  गया  था  कि

 वाणिज्य  six  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  ने  नये  रोजगारों  के

 कृपा  करेंगे  कि
 लिये  पर्याप्त  अवसर  प्रदान  नहीं  किये  थे

 अर  aa  समिति  की  प्रस्थापनायें  देश  में  १९५३,  2EUv  १९५४५

 नौकरी  के  नये  अवसर  दिलाने  के  इन  में  aa  तक  विदेशों  को  कितने  हाथो  भेजे

 प्रबन्धों  का  ही  एक  भाग  है  |  गय हूं  कौर

 डा०  लंका  सुन्दरम  बेकारी  को  टूर  इस  निर्यात  के  कारण  भारत

 करने  के  लिये  गत  वर्ष  जो  १७५  करोड़  रुपये  की  कितनी  प्राय हुई  है  ?
 की  अतिरिक्त  रानी  आवंटित  की  गई

 वाणिज्य  मंत्री  (sit  कर मरकर  )  :
 क्या  सरकार  ने  उसमें  से  कोई  विशेष  भाग

 तथा  एक  विवरण  सभा-पटल
 शिक्षितों  में  बेकारी  को  द्र  करने  के  लिये

 पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,
 भी  निश्चित  किया  है  ?  यदि  तो  क्या

 ध्नबन्थ  संख्या  २५  |
 वह  निश्चित  राशि  खर्च  की  जा  चकी

 सरदार  इकबाल  सिंह  :  दूसरे  देवों  को
 ale  यदि  खर्च  की  जा  चकी  है  तो  उससे  अभी

 wa  तक  जितने  हाथी  उपहार  के  रूप  में  दिये
 तक  क्या  परिणाम  निकले  हैँ  ?  मैँ  केवल

 शिक्षितों  में  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  ही  yea  जा  चुके  हैं  उनकी  कौर  जितने  बेचे  जा  चुके

 हैं  उनकी  संख्या  क्या  है  ?
 पूल  रहा  ह  ।

 श्री  कर सरकर
 श्री  नन्दा  जहाँ  तक  शिक्षितों  मं  मैँ  पहले  ही  ग्रां कड़े

 बता  चुका  हूं  ।  मेरे  माननीय  मित्र
 बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 विशेष  अवसर  प्रदान  करने  का  सम्बन्ध  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  वास्तव  में  कितने

 मेरे  माननीय  साथी  ने  पहले  ही  उतर  दे  दिया
 बिके  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  अकड़

 नहीं  हूँ  ।  परन्तु  मैँ  ने  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा
 है  कि  ग्राम  क्षेत्रों  में  शिक्षकों  की  प्रिक  भर्ती

 की  गई  है  ।  इसी  बात  की  श्रद्धा  भी  को  गई
 था  कि  हमारी  सरकार  art  बहुत  थोड़ी

 संख्या  में  कुछ  हाथी  दूसरी  सरकारों  को  भेंट
 थी  ौर  AS  लगभग  पूर्णरूपेण  पूर्ण  हो  गई  हैं  ।

 किये गये  थे  ।

 पंडित  Sto  एन०  तिवारी  :  क्या
 श्री  फीरोज  गांघी  :  क्या  उन  में  कुछ

 sam  ने  कारें  समिति  के  प्रतिवेदन  पर
 saa  हाथी  भी  थे  ?

 विचार  किया  है  ?  क्या  नार्वे  समिति  द्वारा

 उद्योग  सरदार  इकबाल  न्या  सरकार  को
 दी  गई  प्रस्थापनाओं  का  वाणिज्य  कौर

 मंत्री  द्वारा  विरोध  किया  गया  है  इस  इस  तथ्य  का  ज्ञान  है  कि  दूसरे  देशों
 को

 भ्र पने
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 चिड़ियाघरों  के  लिये  इतनी  शरीक  संख्या में  यदि हां  ,  तो  क्या  इसमें  मिल  में

 हाथियों  की  आवश्यकता  है  कि  हम  उनकी  Az  eer  7 RUT  पर  निर्मित  दोनों

 मांग  पूरी  नहीं  कर  संकते  अर  यहीं  कारण  प्रकार  की  वस्तुएं  शामिल  हैं  ?

 है  कि  हाथियों  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  स्याम

 भारत  के  साथ  होड़  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  |  वाणिज्य  मंत्री  करमरकर  )  :

 mit  जी  हा ं।
 श्री  कर मरकर  :  हाथियों  के  सम्बन्ध  में

 निर्यात  की  संख्या  नियत  है  ।  कभी  श्री  अमजद  हां  में  उत्तर  होन

 जो  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पूरक  प्रश्न  पूछा  गया
 के  कारण  क्या  श्राप  बतायेंगे  कि  इस  से  भारत

 है  उस  के  बारे में  मैं  जांच  करूंगा  और  यदि
 में  भीतरी  खपत  के  लिये  इन  वस्तु ग्न ों  की

 कोई  काम  की  बात  हुई  तो मैं  सदन  को  उस
 कीमतों  पर  क्या  प्रभाव  हैं

 ?

 स्थति  से  सुचित  करूंगा  |

 श्री  कर मरकर  :  इन  वस्तु ग्न ों  के  निर्यात

 श्री  कामत  :  सभा-पटल  पर  रख  गय  के  कारण  देश  में  इन  के  दामों  पर  कोई  विदा

 विवरण  से  मुझ  मालूम  हूरो  fH  १९५३  प्रभाव  नहीं  हुआ  है
 ?

 में  जितनी  संख्या  में  हाथियों  का  निर्यात  ger

 था  ReAr  में  विदेशों  को  उस  से  १३  हाथी
 श्री  अमजद  चली  :  इन  वस्तु झ्र ों  के  निर्यात

 अधिक  भज  गये  लेकिन  उनसे  बहुत  कम
 से  क्या  व्यापार  प्रकार  में  कोई  सुधार  FAT

 श्राय हुई हुई  |  हाथियों  की  कीमत  में  इस  अवमूल्यन
 >

 *

 का  कारण  FAT  प्रौढ़  FAT  इसका  सम्बन्ध
 @

 किसी  प्रकार  विदेश  से  श्वेत  हाथियों  के
 श्री  कर मरकर

 aaa  की  वृद्धि  से  तो  नहीं  है
 ?  उदाहरण  के  लिय

 १९५४  में  सूती  सामान  के  निर्यात  के  कारण

 हमने  ५७  करोड़  रुपय  के  अल्प  की  विदेशी
 श्री  कर मरकर  :  श्वेत  हाथियों केਂ  सम्बन्ध

 में  मेरे  माननीय  मित्र  मझ  से  भ्रमित  जानते  मुद्रा  जीत  की  जब  कि  १९४३  में  केवल

 हूं  ।  जहां  तक  कीमत  भरन  वह  ४६  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मद्र  जीत

 पद्म  की  वह  बार  है  अथवा  की  गई  थी  i  इस  हद  तक  निश्चय  ही
 व्यापार

 इत्यादि  बातों  के  अनसार  भिन्न  Wat  में  सुधार  gal  है  |

 ती  है  इस  लिये  प्रत्येक  पद्य  के  मलय  में  उत्तर

 होता है  |  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 क्या

 यह  सच  है  कि  सरकारी  सूत्रों  ने  जो  विवरण
 सती  सामान  का  निर्यात  दिया  है  उसके  श्रुति  कुल  प्राप्त  कपड़  की

 मात्रा  केवल  पांच  सप्ताह  के  लिये  ही  पर्याप्त
 *QEY  श्री  अमजद  अर्ली  :  क्या  वाणिज्य

 six यदि  तो  क्या  यदि
 भविष्य

 में
 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग

 कपडे  के  कौर  अधिक  निर्यात  की  अनुमति
 कि

 दी  गई  तो  इस  से  देश  के
 उपभोक्ताश्रों को

 को

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  कोई  करीना  न  होगी
 ?

 जून  १९५६  के
 पन्त  तक  सुती  कपड़े  कौर

 सूत  से  निर्मित  सभी  अनुमति  योग्य  श्री  करमरकर  :  सूती  कपड़े  की  मंडी

 जिन  में  रही  रूई  से  बने  कम्बल  भी  हैं  में  ag  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  हमें  संतोष  है

 बाहर  भेजने  के  लिये  अबोध  लाइसेंस  देना  क्योंकि इस  से  यह  सिद्ध  होता है  कि
 उपभोक्ता

 स्वीकार  किया  है  मांग  अधिक  है  ।  यदि  किसी  प्रकार  की  कमी
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 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर की  संभावना  हुई  तो  निश्चय  ही  हम  उस  पर

 विचार  करेंगे  ।  स्वाभाविक  रूप
 झ  सायन a  मास  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 कत्तव्य  अपने  उपभोक्ताओं  के  प्रति  है  ।  दामों  में  श्राम  सुधार  है  प्रौढ़  समय  समय

 पर  दिय  जाने  वाले  आंकड़ों  में  चाय  ौर

 भारत  का  विदेशी  व्यापार  पटसन  जेसी  प्रमुख  वस्तु भ्र ों  के  सम्बन्ध  में

 कीमत में  वृद्धि  होना  महत्वपूर्ण हैं  ।  मेरे
 २६७.  श्री  सो०  फार्मा  :  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 विचार  में  कुल  मिलाकर  लगभग  १४

 प्रतिशत

 वृद्धि  हुई  है  ।
 कृपा  करेंगे  कि

 श्री  डी०  सी०

 जुलाई  से  १९५५  के  क्  और  इस  के  साथ  हमार  व्यापार

 महीनों  में  वैदेशिक  व्यापार  के  क्षेत्र  में  भारत  की  स्थिति  क्या हैं  ।

 की  स्थिति  क्या  थी  ate
 श्री  ही०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वास्तव में

 विभिन्न  क्षत्रों  में  प्रवृत्तियों  के  इस  प्रदान के  लिपे  मुझे  तफसील  में  जाना

 अ्रध्ययन  के  जो  कमियां  पाई  गई  थीं  होगा  |  माननीय  सदस्य  को  इस  सम्बन्ध  में

 उन्हें  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कोई  कार्यवाहियां  एक  पृथक  प्रशन  पूछना  होगा  |

 की  गई  हैं  ?
 श्री  डी०  ato  हाल  में  हाउस

 श्राफ  कोमल  में  श्री  बटला  के  राय-व्यस्क  के
 वाणिज्य  मंत्री

 नए  प्रस्त.वों  से  हमारे  व्यापार  स्तर  पर
 भर  केवल  श्रव्तूबर  PEXY

 किसी  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ा  है  ?
 में

 समाप्त  होने
 वाली  अवधि  के  लिये  व्यापार

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  मेरे के  मांकड़  प्राप्त  है  ।  इन  आंकड़ों  से  पता

 विचार  में  जहां  तक  इंगलैण्ड  के  साथ  हमारे चलता  है  कि  कुल  व्यापार  जुलाई--श्रक्तूबर

 १९५४  में  ४००  करोड़  रुपये  का  था  व्यापार--इंगलैण्ड  के  साथ  हमारे  नीय  d=-—

 का  सम्बन्ध  इंगलैण्ड  के  चान्सलर  साफ शौर  इस  वर्ष  इसी  अवधि  में  कुल  व्यापार

 एक्सचेकर  के  राय-व्यस्क  के  प्रस्तावों  से
 उस  की  तुलना  म  ४०५  करोड़  रुपये  का  ञ

 |

 जुलाई--श्रक्तूबर  १९४५४  की  अवधि  में  इस  पर  अधिक  प्रभावਂ  होने  की  संभावना

 नहीं  है  ।  इंगलैण्ड  भेजी  जाने  वाली  हमारी
 हमारे  लिये  प्रतिकूल  व्यापार  १८

 करोड़  रुपय  का  था  भ्र ौर  जूलाई--श्रक्यूबर  मुख्य  वस्तुध्रों  में  मुख्य  वस्तु

 १९५५  में  ७  करोड़  रुपये  भ्रनुकूल  था  |  कौर  इसकी  मांग  इतनी  लचीली  नहीं  है

 कि  उस  पर  कुछ  प्रभावਂ  पड़  सके  ।
 भुगतान  शेष  स्थिति  अनुकूल  बनी  हुई  है  ।

 व्यापार  निबन्धों  में  भी  सुधार  बनाये  रखा  श्री  कासलीवाल  :  हाल  में  निर्यात  मंत्रणा

 गया  है
 |

 निर्यात
 को

 बढ़ावा  देने  के  लिये  कौर  परिषद  में  भाषण  देते  गये  माननीय  मंत्री  ने

 देश  की  बढ़ती  हुई  प्रथ  व्यवस्था  की  आवश्यक्ता
 कहा  आगामी  पंचवर्षीय  योजना

 को  पूरा  करने  के  लिये  कौर  देशਂ  के  वैदेशिक  में  एक  निर्यात  योजना  सम्मिलित  किये  जाने

 व्यापार  को  विकसित  करने  के  लिये  सरकार
 का  उनका  सुझाव है  ।  इस  दिशा  में  क्या  कायें

 -

 अपने  प्रयत्न  बराबर  कर  रही  है  ।
 वाही  की  गई  है  ?

 श्री
 डी०  सी०  शर्मा  :  :  वे  वस्तुएं कौन

 श्री  टोल  टी०  कृष्णमाचारी :  मैंने

 परसों  एक  वक्तव्य  दिया  था  ;
 मैं  रार्ज़  उसका

 सी  हैं  जिन  का  सब  से  अधिक  व्यापार  eat

 और  जिनके  व्यापार  में  वद्धि  प्रवत्ति  दिखाई  ब्यौरा  नहीं  दे  सकता  ।  उस  पर  कभी  सोच

 पड़ी  ?  विचार  किया  जाना  है  i
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 इस्पात  का  कारखाना  शा  भागवत झा  ग्रा ज़ाद  :  इस्पात  का

 सिन्हा  :
 चौथा  अथवा  पाँचवां  कारखाना  भारत  में

 *
 २६८.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  1९  क  cl  |  n स्थापित  ata  के  लिये  क्या  कुछ  देशों

 कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की
 सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?  यदि

 कृपा  करेंगे  कि
 दे  देश  कौन  से  हैं  ?

 क्या  सरकार  का  भारत  में  इस्पात  श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  समय

 का  चौथा  कारखाना  स्थापित  करने  का  समय  पर  समाचारपत्रों  में  यह  जो  समाचार

 विचार  है  ;  और  छपते  रहते  हैं  यह  अ्रविकतर  कपोलकल्पित

 यदि  तो  कहां  ?
 कल्पना यें  ही  होती  हैं  ।  किसी  देश  से  मुझे

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  मिला  है  |

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  लोहा  कौर

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद :  बोकारों में
 इस्पात  मंत्री  टो ०  टी०  कृष्णमाचारी

 स्थान  के  चुनाव  के  समय  जो  कठिनाइयां
 शर  (a)  इस्पात  का  एक  चौथा

 कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में
 चौहान  थीं  क्या  उन्हें  दूर  कर  दिया  गया

 इस  समय  सरकार  किसी  पर  विचार
 कौर  इस्पात  के  चौथे  कारखाने  के  स्थान

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रयत्न  किये
 नहीं  कर  रही  है  ।  परन्तु  यह  निश्चय  किया

 गया  है  कि  जब  ऐसी  कोई  योजना  तैयार  हो

 तब  इस्पात  का  एक  चौथा  कारखाना  स्थापित  श्री  टी०  clo  कृष्णमाचारी  :  जब  हम

 करने  के  दृष्टिकोण  से  बिहार  में  बोकारो  इस्पात  के  तीसरे  कारख़ाने  के  लिये  स्थान  का

 के  निकटवर्ती  स्थान  के  विकास  के  लिये  आदित्य  कर  रहे  थे  उस  समय  कठिनाइयां

 वालियां  की  जायें  |  देखी  गई  थीं  उन्हें  दूर  करने  के  प्रयत्नों  में  ही

 झोंक  बातों  के  साथ-साथ  इस  स्थान  के

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  बोकारो  का  लिये  विकास  प्रयत्न  भी  शामिल  हैं  ,  जब  हम

 विकास  कार्य  कब  तंक  aes  किया  इस  स्थान  का  विकास  तब  ये  कठिनाइयां

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  का
 कोई  निश्चित  जेसे  कि  सडक  परिवहन  की  रेल

 विचार  है  ?
 हन  की  नदीਂ  पर  पुल  न  होने  की  बातें

 भी  दर  हो  जायेंगी  ।
 श्री  टी ०  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :  तभी

 मैने  कोई  लक्ष्य  निश्चित  नहीं  किया  है  ।  नमक

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  यह  FEE.  श्री  कामत  :  उत्पादन

 बात  ठीक  है  कि  बिहार  सरकार  ने  इस  मंत्री  २६  RERX  को  पूछे  गये

 =  अर  तारांकित  प्रश्न  संख्या  PzEeu  के  उत्तर
 के सम्बन्ध  में  पहले  ही  कार्यवाही  की  ठ

 इस्पात  के  इस  चौथे  कारखाने  की  स्थापना  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  लिये  लगभग  ३०  या  ३४  वर्ग  मील  भूमि  पाकिस्तान  से  सेंधा  नमक  मंगाये
 को  अपने  अधिकार  में  ले  लिया  है  ?

 जाने  के  सम्बन्ध  में  नमक  साफ़  करने

 श्री  टी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे  पास
 वालों  की  झ्र खिल  भारतीय  संस्था  का  जो

 अभ्यावेदन  विचाराधीन  क्या  तब  a ठीक  जानकारी  नहीं  है  ।  परन्तु  यदि  बिहार
 उस  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;  ग्रोवर सरकार  ने  एसा  किया  है  तो  यह  कार्यवाही

 उस  क्षेत्र  के  विकास  सम्बन्धी  योजना  का  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 एक  होगी  ॥

 निकला है  ?
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 उत्पादन  मंत्रो  के०  सो०  को  सेधा  नमक  बांटते  समय  नमक  साफ़  करने

 wie  इस  पर  mat  विचार  के  उद्योग  के  हितों  का  ध्यान  रखा  जायेंगी

 समाप्त  नहीं  gat  है  ।  परन्तु  पाकिस्तान  से  प्रौढ़  नमक  इस  प्रकार  बांटा  जायेगा  जिससे

 मंगाया  जाने  वाले  नमक  को  बांटते  समय  उन  कि  सेवा  नमक  साफ़  करने  के  उद्योग  पर

 बातों  करा  ध्यान  रखा  जायेगा  जो  इस  संस्था  बुरा  प्रभाव न  पड़े  ।

 उड़ीसा  के  लिये  इंजोनिर्यारग  कालेज

 थ्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नमक  श्री  सगण्णा  :  क्या  योजना

 साफ़  करने  के  sar  में  पाकिस्तान  से  जाये

 विस्थापित  व्यक्ति  ही  काम  कर  रहे  हैं  जिन्हें
 मंत्री  उड़ीसा  में  इंजीनिर्यारंग  कालिज  के

 सम्बन्ध  में  ५  १९५५  को  पूछे  गये
 सरकार  नें  स्पष्टतया  प्र/ृत्साहन  दिया  था

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४४८  के  उत्तर

 शर  यह  कहा  था  कि  भविष्य  में  बाहर  से
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नमक  नहीं  मंगाया  जायेगा  जिससे  कि  उनके

 हितों  की  रक्षा  हो  ?  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार

 fara  पर  पहुंची  है  ;  कौर
 श्री

 के०  सी०  रेड्डी  :  यह  सच  है  कि  नमक

 साफ़  करने  के  उद्योग  को  मुख्यतया

 न f

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम i

 पित  व्यक्ति ही  चला  रहे  परन्तु मेरे  विचार  =

 माननीय  सदस्य  ने  जिस  श्राइवासन  का

 उल्लेख  किया  है  सरकार  ने  वह  नहीं  दिया  ।  योजना  उप मंत्रो  एस०  एन०

 fart )  जी  हां ।

 श्री  कामत  इस  बात  को  ध्यान  में

 रखते gi  fe  हम  पिछले  दो  वर्ष  से  जापान
 इस  योजना  को  अस्थायी  रूप

 और  इण्डोनेशिया  को  नमक  भेजते  रहे
 से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल

 कर  लिया गया  है
 भारत  में  बाहर  से  नमक  मंगाना  कयों  आवश्यक

 समझा गया  है  ?
 श्री  संगण्णा  :  क्या  wal  दूसरे  राज्यों

 में  इंजीनियरिंग dent  में  उड़ीसा  के
 श्री

 Fo  ato
 रेड्डी

 :
 कुछ  समय  पहले

 भारत  प्रौर  पाकिस्तान  के  बीच  एक  व्यापार
 इंजीनियरी  पढ़ने  वाले  छात्रों  के  लिये  कोई

 स्थान  सुरक्षित  किये  गये  हैं  ?  यदि  तो
 करार  gar  है  जिसका  उद्देश्य यह  हैं

 कि  दोनों  देशों  के  व्यापार
 कितन ?

 बढ़े  ।  हम  कुछ  aga  पाकिस्तान  भेजना  एस०  एन०  मिश्र  में  समझता हूं
 चाहते  थे  और  पाकिस्तान  कुछ  सेंधा  नमक

 कि  वर्तमान  स्थिति  यही  है  कि  ऐसा  प्रबन्ध

 भारत  को  देना  चाहता  था  ।  तो  यह  तो
 किया  गया  है  ;  परन्तु  इसी  कमी  को  पुरा

 वस् तुझ ों  की  अ्रदला-बदली  हो  रही  है  ।
 करने  के  लिये तो  यह  इंजीनियरिंग  कालिज

 थी  कामत  पाकिस्तानਂ  के  उद्योगों  खोला  जाने  वाला  है  ।

 को  सहायता  देते  समय  क्या  सरकार  इस  बात

 श्री  सिनेमा  :  तक  भारत  के  कितने को  महसुस  नहीं  करती  कि  इससे  पाकिस्तान

 से  श्राये  शरणार्थियों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ?  भाग  राज्यों  में  इंजीनियरिंग  कालिज

 श्री  के०  सो०  रेड्डी  :  मेरे  विचार  में

 शरणार्थियों  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  तो  नहीं  श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 मुझे  इसके  लिये

 पड़ेगा  ।  सच  तो  यह  है  कि  विभिन्न  राज्यों  qa  quar  चाहिये
 |
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 हूं  वे  लगभग  २४  हजार  ae  प्रति  मास श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  केन्द्र  के  धन  में  से

 उड़ीसा  के  इस  इंजीनियरिंग  कालिज  के  एसा  इस्पात  तैयार  कर  सकते हैं  ।  मैं

 लिये  कितनी  राशि  रखी  गई  है  ?  ठीक  ठीक  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इसकी

 कितनी  ATT  होगी  ।  अब  तक  2 ,2%,e00
 भो  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  पर

 टन  की  मांग  एसी  है  जो  पूरी  नहीं  हो  सकी  है
 विद्यालय  अनुदान  आयोग  विचार  करेगा  ।

 श्र  इस  में  से  श्रधघिकतर  मात्रा  बाहर  से

 इमारती  इस्पात
 मंगानी  पड़ेगी  ।

 att  शिवानी  :  क्या  चीन  कौर  रूप *
 ३०१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य

 ने  इस्पात  देने  क  प्रस्ताव  किया  है  ?  यदि उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  हां  तो  अय  तन  heady  मात्रा  स्वीकार  की

 गयी  कौर  करवा  sf  मूल्य  वर्तमान  मूल्यों
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार न

 से  कुछ  कसम  है
 ?

 इमारती  इस्पात  पर  फिर  से  नियंत्रण  लगाने

 को  निर्णय  किया  है  ;  श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  इस्पात

 यदि  तो  इस  इस्पात  की  देने  के  प्रस्ताव  का  तो  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 किन  किन  प्रकारों  पर  नियंत्रण  लगाया  जायेगा  ;  भारत  को  इस्पात  की  आवश्यकता  है

 और  हमें  जहां  से  भी  इस्पात  मिल  सकता  है  लेने

 की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  कौर  में  माननीय

 ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं ?  सदस्य  को  इस  बात  का  विश्वास  दिला  दूं

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  कि  कोई भी  उस  मूल्य  से  कम  में  इस्पात

 देने  के  लियें  तेयार  नहीं  होगा  जो  कि  et
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 माननीय  सदस्य  का  संकेत  राष्ट्रीय  बाजार  में  प्रचलित  है  we  न  ही  इस

 भारी  इमारती  इस्पात  की  शोर  यदि  बात  की  संभावना  है  कि  हम  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 तो  उस  पर  CAV P—UY  से  फिर  नियंत्रण  बाजार  में  प्रचलित  मूल्य  से  श्रमिक  पर  इस्पात

 लगाया  गया  था  !  खरीदेंगे  |

 जो  अधिसूचना  जारी  की  गई

 थी  उसकी  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती
 veal  के  लिखित  उत्तर

 ह
 थि  परिशिष्ट  2,  झनुबन्य  संख्या

 २६]  बंगलौर  प्रसारण  केन्द्र

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये
 FRO.  श्री  एन ०  राबिया  :  बपा

 कि  इस  सामान  की  मांग  aga  बढ़  गई  हैं
 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 और  मिलता  यह  कम  है  सरकार  न  इस  पर

 फिर  रो  नियंत्रण  लगाना  आवश्यक  तमन्ना  |
 करेंगे  कि  :

 श्री  शिंडवानो ं:  भारत  में  कितना
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 हाल  इंडिया  रेडियो  बंगलौर  से  कन्नड़  भाषा
 इमारती  इंश्पात  बनता  है  द्रास  अगर  दो

 वर्षों  में  कितने  ऐसे  इस्पात  को  श्रावद्यकता
 में  प्रादेशिक  समाचार  प्रसारित  करने  का

 र का  अनुमान  जे क  fara  किया  है

 att  टी ०  टो०  कृष्णमाचारी  :  जो  यदि  हां  तो  किस  तिथि  से  ये

 निर्माता  श्रीनगर  यह  इस्पात  तैयार  करते  समाचार  प्रसारित  किये  जाने  लगेंगे  ?
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 सुचना  प्रसारण  मंत्री
 चावल  का  निर्यात

 :  श्र  पराल  इंडिया
 २८१.  थी  चार  एन०  fag  :  क्या

 रेडियो  के  बंगलौर  स्टेशन से  जो  कि  २
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 eyy  को  चालू  gare  कन्नड़  में  प्रादेशिक
 कृपा  करेंगे  कि

 समाच।र  प्रसारित  करन  का  प्रथम

 चालू  वर्ष  में  निर्वात  करने  के  लिये धीन  है  ।

 चावल  का  कितना  कोटा
 निर्घारित

 किया
 बाहर

 गया है  ;

 FQ.  शी  डाभी  :  क्या  बाशी
 ३०  Cex

 कौर  उद्योग  मंत्री  २  सितम्बर  9auUy
 NAA  को

 hat  कितने  चावल  का  निर्यात  किया  जा  चका
 a  गय  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३७४  के

 +  ह अर

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ed  परौ  च

 फि  उन  देशों  के  नाम  क्या  है  जहां

 इसका  निर्यात  किया  गया  है  ?
 विदेशों  को  भेजे  जानें  वाले

 बन्दरों  के  साथ  जो  शूरता  बरतो  जाती  है  वाणिज्य  मंत्रो  :

 क्या  उसके  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछ  जुलाई  REXY  में  दो  लाख  टन  का

 कोटा  निर्यात  के  लिये  छोड़ा  गया  था  अभी जाने  के  बाद  से  पूरी  जानकारी  इकट्ठी

 कर  ली  गई  है  ;  भ्र ौर  तक  इस  कोटा  के  भीतर  निर्यात  किया  जा

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  रहा है  ।

 सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  :?  जनवरी  ओर  सितम्बर  PEYK

 वाणिज्य  मंत्री  :  के  भीतर  ८२२३२  टन  |

 जी  नहीं  |
 सऊदी

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 HAC,  मलाया

 कम्बोडिया  कौर  फीजी  ।
 सुडान  को  टेकनोंकल  सहायता

 २८०.  एन०  एम०  लिंगम
 कपड़े  के  मूल्य

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 *

 VER. MT श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की fe  सूडान  को  कितन  न्याय  कौर  शिक्षा

 सम्बन्धी  तथा  टेक्निकल  कर्मचारी  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्यवार  संख्या )  भेजे  गये  है  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता

 वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  के  कुछ  कपड़ा  व्यापारियों  4,  पूजा  उत्सव

 सादत  चली  :  सूडान  सरकार  ने  के  ठीक  शालीमार  गुड्स  शेड  से

 ओपन  माल  gard  में  जान  बूझ  कर  विलम्ब  किया

 लोक  निर्माण  कार्य  शौर  संचार  विभागों  में  और  इस  मूल्यों  की  दर  को

 गिरने  नहीं  ग्रोवर  इस  प्रकार  मूल्यों कुछ  पदों  पर  ५५  भारतीयों  को  नियुक्त

 किया  है  ।  को  ऊँचे  स्तर  पर  बनाये रखा  ;  कौर

 २.  एक  विवरण  जिसमें  इन  व्यक्तियों  यदि  तो  उपभोकक््ताग्रों  के

 के  नाम  ae  पद  alt  भ्रमण  बातें  दी  हुई  ह  हितों  कीਂ  रक्षा  करने  के  लिये  ऐसी  परिस्थितियों

 पर  रखा  जाता  है  |  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  कौन  से

 परिशिष्ट  2,  श्रनुबस्ध  संख्या  २७]  उपाय  करने  क्र  विचार  रखती  है  ?
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 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  शर  कम्बोडिया में  निर्वाचन  हो  चके  श्र

 इस्पात  मंत्री  दो०  ठी ०  कृष्णमाचारी  इस  भ्रायगिन ने  प्रत्य  दोनों  श्रायोगों के प्रामश के  परामर्श

 श्र  सरकार  ने  समाचार  से झपने  सेविंग  को  कम  करना  श्रारम्भ

 कर  दिया है  । पत्रों  म॒॑  यहं  समाचार  देखा  है  कि  पूजा  उत्सव

 के  पास  शालीमार  शेड  मं  कपडे  २३१  १९६५५  तक  भारत
 की  wid  इकट्ठी  हो  गई

 थीं  ।  परन्तु  सरकार
 ने  कुल  ३१,१३,९६८०  रपये का  खर्चे  किया

 को  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  जानकारी
 सामान्य  समह  से  उस  राशि  को  प्राप्त

 प्राप्त  नहीं  हुई  कि  इसका  ठीक  टीक  कारण  हो  जाने  पर  जो  कि  जेनेवा  शक्तियों  के

 क्या है  |  कहा कहा  जाता  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  हिस्से का  खर्चे  यह  राशि कुछ  कमਂ हो

 सरकार  ने  ds &  किये  जिनके  जायेगी  |

 स्वरूप  जो  स्टाक  जमा  हो  गया  था  वह  भी
 वियतनाम  और  ला ग्रोस

 निकाल दिया  गया  |
 जेनेवा  करारों  के  परिपालन  की  श्रनिद्चित

 वियतनाम  में  झन्तर्राष्टीय  प्रयोग
 तुझे  पर  ध्यान  देते  हुये  यह  बत

 ना
 सम्भव

 नहीं है  कि  उनको  हिन्दी में  प्रभी  कितने
 *
 ३० दे

 Sst  श्री  नारायण दास

 चौधरी  मुहम्मद
 समय  तक  रहना  पड़ेगा  ।

 गण्डक  परियोजना
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  ३०४  थी  झलक  सिंह

 श्री  दिवसनाथ राय
 (*)  ate

 दिया  के  झ्र धी क्षण  तथा  नियंत्रण  सम्बन्धी  war  सिंचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने

 अन्तर्राष्ट्रीय के  सभापति  के  रूप  में  की  कृपा  करेंगे कि

 भारत
 को

 जो  कार्य  कौर  उत्तरदायित्व पूरा  क्या  यह  सच  है  कि

 करना  प्रभी  शेष  है  वह  किस  प्रकार  का  है  2EXY  में  जब  वे  बिहार  गये  थे  तो  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  गण्डक  घाटी  सिंचाई
 wal  तक  भारत  ने  इस  सम्बन्ध

 कुलਂ  कितना  व्यय  किया  है  ;  श्र  तथा  विद्युत  परियोजना  के  सम्मिलित  किये

 जाने  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कोई  वक्तव्य  दिया

 इन  आयोगों  में  mit  था

 कितने  समयਂ  an  भारत  के  प्रतिनिधि  रहेंगे
 ?

 यदि  तो  ae  कार्य  कब
 वैदेशिक  ara  उपमंत्री  झ्र निल

 प्रारम्भ होने  वाला  है  ?
 के०  जेनेवा करार  के

 जब  तक  वियतनाम के  सारे  निर्वाचन
 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 श्रीमान ।
 नहों  तथा  उस  देश  का  एकीकरण  न

 हो  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  को  सीमा  रेखा
 यह  विषय  कभी  विचाराधीन

 तथा  उन  क्षेत्रों  का  भ्र पना  जहा से
 हैं  ।

 कोयना  जल-विद्या  परियोजना
 सेनाय  हटा  ली  गई  जारी  रखना  युद्ध

 सामग्री  के  आयात  पर  नियंत्रण  रखना  है  *30y  श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 क्या

 तथा  awa  बन्दियों  wit  पैनिक  नज़र बन्दों  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  कोयना  जल-विद्या  विकास से  सम्बन्धित  शेष  कार्य  को  पूरा  करना  है  ।

 वियतनाम  ait  लागोस  में  जव  तक  योजना  को  कायें  रूप  देने  के  fara

 नैतिक  व्यवस्था नਂ  हो  आयोग का  कार्य  बैंक  से  किसी  ऋण  के  लियें  बातचीत  की  जा

 सामान्य  प्रकार  से  समाप्त  नहीं  होगा  t  vay  है  ? रडी  हूं
 /
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 सिचाई  और  fea  उपमंत्री  हाथी  मामले  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 श्रीमान  सरकार
 से  पत्र  व्यवहार चल  रहा  है

 |

 निर्यात  संवर्धन  परिषद
 खादी  को  हुंडिया

 ३०६.  पंडित  डॉ०  एन०  तिवारी

 क्या  बाश्गिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  थ्रो  विभूति  मिश्र

 की  करेंगे  कि  द्य  श्री  भागवत

 क्या  खेल  के  सामान के  उद्योग  |  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :

 के  लिये  एक  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  की

 पना  को  कोई  प्रस्ताव है  और
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 इस  उद्योग  में  लोगों  को

 प्रशिक्षण  देन  के  लिये  किन्हीं  भी  राज्यों  में  इस  वर्ष  विभिन्न  राज्यों  में  डाक

 कोई  प्रशिक्षण  केन्द्र  हैं  ?
 घरों  के  जरिये  गांधी  जयंती  के  दौरान  में  खादी

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 की  हुंडियों  की  कुल  कितनी  बिक्री हुई  ;  और

 ।  सरकार  खेल  के  सामान  के

 उद्योग
 के

 लिये  एक  निर्यात  संवर्धन  परिषद्
 क्या  भ्रमित  खादी

 की  स्थापना  में  सहायता  देने  को  तैयार  तथा  ग्राम  उद्योग  बोर्ड  में  डाकघरों  को  कोई

 कमीशन  दिया  है  ?
 होगी  यदि  व्यापार  उद्योग  से  पर्याप्त  सहयोग

 प्राप्त  हो  ।
 उत्पादन  मंत्री  के ०  do

 tar  समझा  जाता  है  कि  इस  खादी  की  हुंडियों  की  जो  ८

 उद्योग  के  मजदूरों  के  प्रशिक्षण  केन्द्र  और  १६५५  को प्रारम्भ  ३१-३-५६

 अध्यापन  कक्षायें  कुछ  राज्यों
 में

 विद्यमान  हैं  ।  तक  खुली  रही  ।  खादी  की  हुंडियों  की  कुल

 अचन  निष्क्राम्य  सम्पत  बिक्री  के  आँकड़े  १९५६  के  बाद  किसी

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  समय  उपलब्ध होंगे  ।

 FZ oV <  श्री  जेठा  लाल  जोड़ी  :  खादी  की  हुंडियों  की
 बिक्री  के

 att  गिडवानी  :
 लियें  डाकघरों  को  कोई  कमीशन  नहीं  दिया

 गया  है  न  देनें  का  विचार है
 ।  फिर  भी

 कया  पनर्वास च्च्  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  डाकघरों  द्वारा  कर्मचारियों  सौर  संगठन

 पर  जो  अतिरिक्त  व्यय  किया  गया  है  उसका
 हिन्दू  कौर  सिख  विस्थापित

 शक्तियों  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  निष्क्रिय  परिरोध  किया  जायेगा  t

 अचल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान
 दिल्ली  में  जल  AAT

 सरकार  के  साथ  समझौता  करने  में  क्या

 यदि  कोई  हुई
 है  ;  *208.  श्रीमती  महादेव  :  क्या  सिचाई

 और  शिद्दत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  इस  बहुत  समय  से  चलते

 रहे  मामले  पर  चर्चा  करने  तथा  उसे  तय  सकी

 करने  के  लिये  दोनों  देशों  के  मंत्रियों  की  झा  घ्  दिल्ली  में  जल  संभरण  के

 भेंट  होने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 पर  विचार  करने  के  fat  श्रन्तविभागीय

 पुनर्वास  मंत्री  महर
 जल्द

 समिति  कब  निर्मित  की  गई  थी  ?
 त

 निष्क्रिय  झचल  सम्पत्ति  पर  पाकिस्तान

 सरकार  के  कोई  समझौता  श्रभी  तक  कभी  तक  उसकी  कितनी  aor

 संभव  नहीं  हो  सका  है
 ।  दो  चुकी  हूं  ;  शर
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 उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हूँ  ।  व्रिकय  मंत्री

 विभिन्न  मंत्रालयों  द्वारा  wa  स्टालों  की
 सिचाई  और  fae  उपमंत्री

 स्थापना  में  किये  गये  व्यय  के  अ्रतिरिक्त
 aaa  समिति

 भारत  सरकार  द्वारा  अष्टकोणीय  दर्शक मंडप
 ge4X  में  स्थापित  को  गई  थी  ।

 के  बिजली  के  सब  स्टेशनों  की
 समिति  की  बठक  केवल  एक  बार

 पना  कौर  पुरानी  इमारतों  के  पुनर्नवीकरण
 १९४५५  में  हुई  ।

 पर
 किय  गये  कुल  व्यय  का  |  १६,२३०.

 (१)  दिल्ली  के  वजीराबाद  ५००  रुपय  लगाया  जाता  हैं  ।

 पम्पिंग  स्टेशन  को  अस्थायी  तौर  से  गर्मी  के

 वस्त्र  उद्योग
 महीनों  में  अत्यधिक  कमी  के  दौरान  में  स्थायी

 *३१२.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या योजना  के  क्रियान्वित  किये  जाने  तक  मुनाफ़

 द्वारक  के  जरिये  पानी  का  संभरण  करने  के  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की

 लिये  पंजाब  सरकार  के  साथ  प्रबन्ध  |  (२)  कृपा  करेंग  कि  :

 पश्चिमी  जमुना  नहर का  अधीक्षक  इंजीनियर
 क्या  यह  सच  है

 कि  सरकार
 ने

 स्थायी  wads  के  लिय  दो  वैकल्पिक  योजनायें
 इसका  निर्णय  करने  के  लिये  देश  के  वस्त्र

 तैयार  श्रद्धा
 उद्योग  का  सर्वेक्षण  कर  लिया  है  कि  प्रगति

 १.  मुनाफ़  द्वारक  को  नहर  रोक  पांच  वर्षों में  कपड़े  का  उत्पादन  तथा

 २.  दिल्ली  पुच्छ  उपकल्यिका  '  में  सुधार
 निर्वात  बढ़ाने  के  लिये  मिल  की  aire

 तथा  उसके  उपकरणों  की  कहां  तक  ठीक भर  बुरारी  द्वारक  को  नहर

 करने  की  पड़गी  ;

 शर  तत्पश्चात  अपनी  सिफारिशों  यदि  तो  उस  दिशा  में

 समिति  को  प्रस्तुत  ।  mat  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 अधीक्षक  इंजीनियर  (2)  मुश्ताक  (२)  यदि  सर्वेक्षण  पूरी  तरह  से  कर
 नदी  का  प्रतिरोध  जहां  मुनाफ़  जमुना  नदी

 लिया  गया  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 में  मिलती  है  भर  (३)  वजीराबाद  पम्पिंग  =

 हें
 स्टेशन के  दी  मील  प्रतिष्ठित  पर  उन्हों

 लेने के  लिये  भी  प्रबन्ध  करेगा  ।  वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा

 इस्पात  मंत्रो  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )  =
 भारतीय  उद्योग  मला

 .
 वस्त्र  सम्बन्धी  कारखानों  में  मशीनरी

 श्री  ए०  एम०  थामस  .
 का  सर्वेक्षण  आजकल  किया  जा  रहा

 थ्री
 घो ०  डी०  शास्त्री  :

 किन्तु  इस  सर्वेक्षण  के  इतने  सारे  प्रयोजन  नहीं

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  जिनका  प्रश्न  में  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 १९५५  को  पूछे  गय  तारांकित

 संख्या  ६४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 ७७  कारखानों  का  सर्वेक्षण

 किया  जा  चुका  है  ।
 की  कृपा  करें गे  कि  नई  दिल्ली  में  हो  रहे  भा  रतीय

 उद्योग  मेले  पर  कितन  व्यय  किये  जाने  का  सर्वेक्षण mt  पूरी  तरह  से  नहीं

 तनि  है  ?
 हो

 पाया
 है  ।  नाना नहा  ee  का

 tEscape.

 Welhi  Tail  Distributry,

 *Discharges.
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 महाराजा  किशनगढ़  fara,  लिमिटेड  जो  ऐसा  व्यापार  करते  हुए  पकड़े  जायेंगे

 उनके
 खिलाफ  उपयुक्त  कार्यवाही की १४९.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  :  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  जायेगी ।

 कृपा  करेंगे  कि  तावा  जल-विद्या  परियोजना

 क्या  सरकार  न  महाराजा  १५१.  श्री  कामत  :  क्या  योजना  मंत्रों

 गढ़  लिमिटेड  के  निरन्तर  कुप्रचार  २६  १९५४५  को  पूछ  गये  अतारांकित

 शर  उसकी  दी वं कालीन  तालाबन्दी
 की ्

 प्रश्न  संख्या  ११३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 are  ध्यान  दिया है  ;  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यदि  तो  क्या  उद्योग  ( faqiz  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 तथा  PER  के  में  तावा  जल-विद्युत  परियोजना  को  सम्मिलित

 प्रतिशत  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने  करने  के  सबब-ध  में  पूर्ण  रूप  से  विचार  कर

 का  विचार  =  ?
 ए  लिया  गया  है  ;  शहरों

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  यदि
 तो  उसका  क्या  परिणाम

 इस्पात  मंत्रो  टी०  टो०  :  निकला  है  ?

 श्रीमान्  ।  योजना  उपमंत्री  एस०  एत् ठ

 पहले  दो  अ्रवसरों  पर  सरकार  ने  सिश )  are

 इन  मिलों  की  स्थित  की  जांच  की  at  प्रयोजनीय  परियोजना  की  द्वितीय  योजना  में

 शामिल  करने  के  लिये  शअ्रस्थायी  रूप  सेः मिलों  at  मशीनरी  की  दशा  कौर  वित्तीय

 स्वीकृति दे  दी  गई  है  । हालत  को  देखते  हुये  सरकार  का  यह  विचार

 है  कि  उद्योग  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  मकान

 झन्तगंत  कार्यवाही  करने  पर  मिलें  पुनः

 * ey.
 JS  सरदार  हुक्म  सिंह

 :

 चालू  नहीं  हो  सकेंगी  ।  भी  बहादुर  सिह  :

 गोशा  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 १५०.  थी  कामत  :  कया  प्रधान  मंत्री  करेंग  कि

 २६  १९५५  को  पूछे  गये  अता
 रांकित  अक्तूबर  में  भारी  वर्षा  के  कारण

 जश्न  संख्या  १३००  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  मकान

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अ्रथवा  निष्क्रिय  मकान  कितनी  संख्या  में

 बदन  से  हो  कर  गोझा  को  माल  ौर

 सर्दी  1 भेजने  वाले  बम्बई  के  व्यापारियों  के  विरुद्ध  कितनी  सम्पत्ति  नष्ट

 क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;  रोक
 पुनर्वास  मंत्री  महर  चन्द

 निष्क्रिय  मकान  गिरे  । यदि  तो  अभी  तक  जो  Qos

 कार्यवाही  की  गई  वह  किस  प्रकार  की  लगभग  एक  लाख  रुपये  की

 है  करार  उसका  कया  परिणाम  निकला  है
 ?  सम्पत्ति  नष्ट  हुई ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  श्रमिक  का  निर्यात

 कपा के ०  आर  बम्बई  १५३.  श्री  अमर  fag  डामर

 बारिणज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा सरकार  भ्र ौर  भारत  सरकार  के  उपयुक्त

 विभागों  को  यह  अनहद  दिया  गया  है  कि  व  करेंगे  कि  PEXR—-UY  और  PEYV—Y XT में

 विदेशों  को  भ्रमण  के  निर्वात  करने  के  सम्बन्ध गरदन  से  हो  कर  गोशा  को  बम्बई  से  भारतीय

 माल  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  निगरानी  रखें
 में  सरकार  ने  किस  नीति  का  अनुसरण
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 वाणिज्य  रोक  उद्योग  तथा  लोहा  झर  हिन्दुस्तान  मशीन  ग़ल्त  बंगलौर

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :
 १५५,  डा०  सत्यवादी :  उत्पादन

 अभ्रक  के  निर्यात  पर  नियन्त्रण  नहीं  है  और

 क्
 मंत्रों  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  बंगलौर

 इसलिए  उसके  निर्यात  पर  किसी  प्रकार  रत
 स्थित  हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  फैक्टरी  में

 प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।
 कितन  कर्म  चारी  काम  करते  उनकी  श्रेणीवार

 संख्या  क्या  और  उनमें  अनुसूचित  जातियों
 चन्दन  की  लकड़ी

 तथा  अ्रनुसुचित  झ्रादिम  जातियों  क  लो  '  की

 संख्या  कितनी-कितनी  &  ?
 १४४.  थ्री  एन०  रांच थ्या  :  कया  वाणिज्य

 र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  उत्पादन  मंत्री  के०  ato

 मांगी  गई  जानकारीਂ  का  विवरण  सभा-पटल  पर राज्य  से  FERV— XY  के

 रखा  जाता  देखिये  परिशिष्ट
 दौरान  चन्दन  की  कुल  कितनी  लकड़ी  विदेशों

 को  भेजी  संख्या  २८]

 उससे  कुल  कितनी
 रकम  प्राप्त  अनुसूचित  जातियों  के  कर्मचारी

 भर
 १४५६.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास

 किन-किन  देशों  को  यह  चन्दन  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 सकी  लकड़ी  भेजी  गई
 मुख्य  बन्दोबस्त  ्य  के  नीच

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा
 काम  करने  बन्दोबस्त  अय क्तों, च्  सहायक

 बन्दोबस्त  बन्दोबस्त  प्राधिकारियों मंत्रो  टी ०  टो०  :

 से  (7)  विभिन्न  राज्यों  से  विदेशों
 और  सहायक  बन्दोबस्त  प्राधिकारियों  में

 को  अ्रलग-श्रलग  भेजी  जाने  वाली  चन्दन  की  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  क्या

 और  दुसरों  की  तुलना  में  उनकी  संख्या
 के  झ्रांकड़े  दर्जे  नहीं  इस

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  भारत  कितनी

 से  विदेशों  को  भेजी  जाने  वाली  कुल  चन्दन  क्या  यह  सच  हैं  कि  सहायक

 लकड़ी  क  झांकने  इस  प्रकार  हैं  ——_—  बन्दोबस्त  ग्रायक्तों भ्  के  कुछ  अभी भी  पदों के

 PEUY-—Look  जिसका  मूल्य
 लिये  प्रार्थना-पत्र  मांगे  गये

 ३३  लाख  रुपय  होगा  ।  यदि  तो  इसमें  कितनी  जगह

 PERy  से  सितम्बर तक  )
 खाली  ate

 ७२४  जिसका  मूल्य  २५  लाख  रुपये  होगा  ।  इन  जगहों  के  लिये  प्रार्थना-पत्र

 जिन  देशों  को  उसका  निर्यात  किया  गया  भेजने  वालों  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने

 उनमें  से  मुख्य  ये  ट  उम्मीदवार  हैं  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :

 इंगलैण्ड  ।
 इन  जगहें  पर  काम  करने  ने वाल

 पाकिस्तान  |
 अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  इस

 हाँगकाँग  ।

 \
 प्रकार

 सूडान

 बर्मा  ।  (१)  ब्न्दीबस्त  आयुक्त  एक  भी  नहीं

 ॥
 (२)  सहायक  बन्दोबस्त  श्रावित  2
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 न्  मो  के )  wears  प्राधिकारी  एक  भी  नहीं  )  ऐटम-पूर्व  और  हिस्से  बनाने

 लिये  चलने  वाले  वर्तमान  सहायक
 (¥)  सहायक  बन्दोबस्त  प्राधिकारी  as

 उद्योगों  और  श्र  चालू  किये  जाने  वालें

 wry  पदाधिकारियों  की  संख्या  इस  प्रकार
 =  सहायक  उद्योगों  की  क्या  संख्या  झ्र ौर

 ह

 आजकल  कौन  से  पुर्जे  भारत में
 (१)  बन्दोबस्त  आयुक्त  र

 ही  बनते  शर  कितनों  का  आयात  किया

 १४ (२)  सहायक  बन्दोबस्त  झ्रायुक्त  जाता है  ?

 (३)  बन्दोबस्त  प्राधिकारी  44  वाणिज्य  ale  उद्योग  तथा  लोहा

 (४)  सहायक  बन्दोबस्त  प्राधिकारी  १२२
 इस्पात  मंत्री  eto  टी०  :

 है  कि  द्वितीय

 wart  मंत्रालय  से  इन  पदों  के  पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  की  समाप्ति

 लिये  उपयुक्त  प्राधिकारियों  का  सुझाव  देने  तक  मोटर  गाड़ियों  के  वे  अधिकांश  हिस्से
 को

 कहा गया  है  श्र  पुर्जे  अपने  देवा  में  ही  तैयार  होने  लगेंगे

 जिनके  निर्माण के  कार्यक्रम  का  सरकार ने पाँच

 अनुमोदन  किया  हूं  ।  कंवल  मोटर  की  काया

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 के  ढांचे  निर्मित  नहीं  हो

 सकेंगे  ।  पूरी  गाड़ी  में  इनका  मूल्य  ्  १०
 wat

 प्रतिशत  से  १४  प्रतिशत  तक  रहता है  |

 १५७.  श्री  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दमन
 aaa  केवल  सोलह  सारे

 जो  एक  संगठित  रूप  में  मोटर  यात्रियों  क
 के  भारतीय  निवासियों  क  भारतीय  प्रदेश  में

 सहायक  बनात  ग्यारह  श्र
 प्रवेश  करने

 पर
 कोई  प्रतिबन्ध है  ?

 परियोजनाओं  की  अनुमति  मिल  चुकी  हैं
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के

 ०  और  हैं  कि  निकट  भविष्य  में  ही  उनका

 भारत  में  पुतंगाली  बस्तियों  से
 काम-चालू  हो  जायेगा  ।

 सम्बन्धित  तमाम  घटनाश्रों  के  इन

 एक  विवरण  संलग्न है
 ।

 बस्तियों  को  जाने  वाले  भूमि  मार्ग  झ्रावागमन

 के  लिये  बन्द  कर  दिये  गये  थे  ।  वहां  एक  बड़े
 परिशिष्ट  २,  भ्रनवन्च  संख्या  28]

 पैमाने  पर  चलने  वालें  तस्कर  व्यापार  को  भी
 fant  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड

 देखते हुए  यह  करना  श्रावक हो  गया  था  ।

 फिर  afe  उन  बस्तियों  के  भारतीय  १४६.  श्री  झूलन  क्या  उत्पादन

 निवासी  चाहें  तो  बाहर  ot  सकते  हैं  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  समुद्री  रक

 कारखाने  में  कितने  प्रतिशत  झर

 मोटर  उद्योग  स्थानीय  कर्मचारी  भर्ती  किये  गये

 ि
 १५८.  श्री  एन०  एस०  लिंगम  नया  ट्र

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  -  की
 उत्पादन  के०  ate

 कृपा  करेंगे  कि
 समुद्री  पास  के  थानों  क  इलाकों  से
 f
 ||  कैसे  गये  प्रवीण  कर्मचारियों  की  संख्या द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में

 मोटर  उद्योग  के  विकास का  क्या  कार्यक्रम  सात  प्रतिशत  कौर  प्रवीण  कमंचारियों  की

 .
 है  जै  संख्या  ५५  प्रतिशत  है
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 चाय  औद्योगिक  उत्पादन

 क्या १६०.  श्री  के०  पो०  सिन्हा  १६२.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य

 वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कौर  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ben
 कृपा  करेंगे

 कि  ३१  १९५५  तक
 दक्षिण

 भारत  में  १९४६  की  ग् अप क्षा

 भारत  में  कुल  कितने  परिमाण  में  चाय  उगाई
 FEXR,  १९५३  रोक  १९५४  में  प्रौद्योगिक

 गई  कौर  पिछले  वर्ष  के  इसी  काल  के
 उत्पादन  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  ;

 झ्र ौर

 आँकड़ों  से  इसकी  क्या  तुलना  होगी  ?

 औद्योगिक  उत्पादन  की  इस  विधि

 वाणिज्य  att  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  के  लिए  कौन-कौन  से  तत्व  जिम्मेदार  हैं  ?

 न्लेस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 वाणिज्य  ait  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 दक्षिण  भारत  में  जनवरी  से  जुलाई  @euY¥  तक
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  :

 कुल  ७५८  लाख  पौंड  चाय  उगाई  गई  थी  |
 विवरण  संलग्न  हैं  ।

 PEUv  में  इसी  अ्रवधि  में  ७८७  लाख  पौंड
 बिष्ट  २,  जनतन्त्र  संख्या  ३०]

 चाय  उगाई  गई  geyy A Wage F में  जनवरी  से

 सितम्बर  तक  की  अ्रवधि  में  2EYY  की  इसी
 औद्योगिक  उत्पादन  में  यह  बद्धी

 विभिन्न  चीजों  की  saga
 अवधि  के  मुकाबिले  में  चाय  के  उत्पादन  में

 कुछ  बढ़ती  हुई  है  ।  विशेषकर  उपभोग  की  वित्त  प्रबन्धक

 संस्थापकों  की  स्थापना  तथा  सरकार  द्वारा  नई

 ग्रौद्यो गक  संस्थाओं  को  आयकर  तथा
 गोझा  में  भारतीय

 कर  क  मामले  में  दी  गई  विशेष  रियायतों  के

 2
 ह  थ्री  बी०  Fo  दास  क्या  कारण  हुई  है

 ।

 mara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कागज

 इस  वर्ष  गोता  स्थित  वाणिज्य
 १६३.  श्री  एस०  के०  रज़मी  क्या

 के  बन्द  होने  तक  कितने  भारतीय
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 गोधा  भारत  हाय  और  at  fz iin

 अरब  भारत  खाने  क  वर्ष  PEXY—YE  में  ३०

 भारतीयों  क  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  ?
 geuy  तक  देश  में  कागज  का  कुल  कितना

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्रो  (sit  अनिल  क े०
 उत्पादन  कौर  कितनी  खपत  कौर

 चन्दा )  सितम्बर  Rau  में  गोशा  इसी  safe  में  बाहर  से  मंगाए

 और  भारत  के  बीच  यात्रा  पर  प्रतिबन्ध  लगाये  गए  कागज  का  परिमाण  तथा  मूल्य  क्या  है  ?

 जाने  के  बाद  सभी  गाँववासियों  at
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 भारतीयों
 को  भारत  में  प्रवेश  करने  के  लिये

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी )

 :
 अनुज्ञा  प्राप्त  करनी  पड़ती  थी  ।  चूंकि  इन

 अनुदानों  राष्ट्रीयता  का  उल्लेख  नहीं
 कागज  तथा  गत्तों

 कागज  को  निकाल  का  कुल रहता  था  इसलिये  गोवा  से  भारत  खाने  वाले

 भारतीयों  की  संख्या  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।
 उत्पादन  श्रप्ैल से सितम्बर से  सितम्बर  १९४५५  तक

 न्य
 P2,29R  टन  gat  ।  इस  अवधि  में  हुई

 गोधरा-निवासी  भारतीयों  a a  खपत  क  aia  में  सही  जानकारी  उपलब्ध

 भारा  में  खाने  की  निर्बाध  रूप  से  अनुमति हैं  नहीं  ।
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 आरी समस्त  प्रकार  के  श्री  क  द  क  लिये  ये  पार पन्न  जारी  किये  गये  थे  ;

 कागज  से  बनी  वस्तुश्नों  तथा  पुराने
 t

 कब

 नए  कागज  को  निकाल  कर  ।  इन  मामलों  कितने  व्यक्ति

 mis firs  फ्तार  किये  गये  कौर  दोषी  र्हाल  गये  ;

 १६५  a  बाहर  से  आयात  कौर

 मात्रा
 * ै  oe)

 (  मूल्य  रुपयों  में

 २३,६४६  टन  १  २,५०,०००  सरकार  द्वारा  इस  जालसाजी

 को  के  लिये  क्या-क्या  कदम  उठायें

 ह  ६  क  = (|
 i

 i  =
 सीमा  घटनायें

 १६४.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  कपा  प्रधान
 aafarn  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के०

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  किः
 चन्दा  )  से  जानकारी  इकट्

 की  जा  रही  है  घौर  उपलब्ध  होते  ही  सभ्य  के

 भारतीय  पुलिस  व  पाकिस्तानी  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 पुलिस  के  बीच  १  १९५५  से  अभी

 तक  कितनी  बार  मुठभेड़  हुई  }  यह  जानकारी  जनहित  में  नहीं

 होगी

 (=)  दोनों  पक्षों  के  कितने  व्यक्ति

 हताहत  हुये  ;  wt

 एल् जो रिया  तथा  zar  दिया
 स्थित

 इन  मुठभेड़ों  के  क्या  कारण  थे  ?

 |  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  के०  १६६

 श्री  डो०  सी०  sat  :
 :  १  १९५५ से

 १

 2ENY  तक  भारत-पाकिस्तान  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कुषाण

 सीमा  पर  भारतीय  a  पाकिस्तानी  करेंगे  कि

 पुलिस  दलों  के  बीच  दो  fsa  हुईं  ।

 अल्जीरिया  तथा  ट्यूनीशिया  में

 किसी  भी  पवन  से  हताहत  की  रहने  वाले  भारतीयों  वर्तमान  संस्था

 सुचना  नहीं  झाई  ।  क्या  है  ह

 ये  भिड़ते  पाकिस्तान  (@)  कथा  उन  में  से  उन्हीं  को  उन

 पुलिस  द्वारा  भारतीय  राज्य  के  क्षेत्रों  पर  कब्जा
 नन्

 देशों  के  दंगों-द्रोहों  इश्वा  ae  झ्शास्तियों

 करने  क ेनच प्रयत्न  करन  के  प  र न  णामस्वषूप  में  कोई  क्षति  पहुंची  है  ;  त्र

 हुई '
 यदि  ऐसा  तो  fut  उनकी

 पारपत्र  जान  माल  की  सुरक्षा  के  कोई  कदम

 उठाये गये  हैं  ?
 १६४५.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 *  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 चन्दा  उत्तरी  जिब्राल्टर

 वर्ष  REUY  अर  PEXY  में
 श्र  कैनेरी  द्वीपों  में  लगभग  Z,000  भारतीय

 जाली  पारपत्रों  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  ;  है  ।  एसीरिया  तथा  टयूनिशिया  को  अलग

 desta  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 उन  देशों  के  नाम  क्या हैं

 जिनके
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 (G)  उन  देशों  के  उपकरणों  ae  में  (२)  खादी  बोर्ड  द्वारा  घानियों

 भारतीयों  को  क्षति  पहुंचने  की  कभी  तक  में  निकाले  गये  a  प्रमाणपत्रित  विक्रय

 कोई  जानकारी  प्रप्त  नहीं  हुई  है  ।  कतरों  के  द्वारा  बेचे  गये  तेल  पर  २  रुपये  ८

 झान  प्रतिमन  की  दर  से  उत्पादन
 अभी  तक  ऐसी  कोई  आवश्यकता

 नहीं  हई  है  ।  (३)  तिलहन  की  खरीद  व  जमा  करने

 के  लिये  ऋण  ;
 भारतीय  फिल्में

 (४)  रैलियों  के  सहकारी  थोक  बिक्री
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 गोदामों  द्वारा  रैलियों  को  बाज़ार-भाव  पर १६७

 4  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :
 देने  के  लिये  खरीदे  गये

 व
 इकट्ठा  किय  गये

 क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  तिलहन  क  मृत्य  फर्क  जाने  से  होने  वाली

 की  करा  करेंगे  कि  क्षतियों  की  gta  के  लिये  झा थिक  सहायता
 |

 तेलियों  को  उपरोक्त  प्रत्यक्ष  ब्राजील  सहायता
 ऐसी  भारतीय  fart  की  संख्या

 के  शभ्रतिरिक्त  wear  प्रदर्शन  केन्द्रों
 और  उनके  नाम  क्या  हैं  जिनके  प्रदर्शन  oz

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  लिये  भी  प्रवधान  रखा
 १  aia  से  लेकर  ३१  तक

 जाता  जिनमें  तेल  निकालने  के  उन्नत
 विदेशों  में  रोक  लगाई  गई  :;  और

 तरीकों  व  घानियों  इरादी  के  निर्माण  का

 उन  देवों  के  नाम  aut  हैं  ?  प्रशिक्षण  काम करों  को  दिया  जाता  है  ।

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 कौर  जानकारी

 इकट्ठी  को  जा  रही  है  शर  सभा-पटल  पर
 GE  श्री  कामत :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 घानी  का  तेल  पुर्तगाली  शासनਂ  द्वारा  wat  तक

 न्यू  तथा  दमन  में  सिद्धदोष  अथवा

 (  ठाकुर  जुगलकिशोर  क
 हिरासत  में  रखे  गए  भारतीय  सत्याग्रहियों

 १६८.  बाबू  राम  नारायण  सिंह  की  उनके  नामों  क्या  है  ;
 श्री  अस्थाना  :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  उन  सुविचारों  का  अक्तूबर  QEXX  में  और  उस

 के  बाद  गिरफ्तार  किये  गये  अथवा  अन्यथा ब्योरा  बताने  की  कृपा  करेंगे  जो  कि  तेलियों

 की  सहकारी  संस्थानों  को  घानी  का  तेल  पुतेगा ली  बस्तियों  में  प्रवेश  करने  से  रोक

 तैयार  करने  के  लिये  दी  जाती  हैं  ?  लिये  भारतीय  सत्याग्रहियों  की  संख्या

 क्या है  ;

 उत्पादन  मंत्री
 के०  Alo  :

 सरकार  द्वारा  तेलियों  को  सहकारी  संस्थाओं  क्या  उन  समस्त  भारतीय

 भर  अन्य  रजिस्टरों  संस्थाओं  को  निम्नांकित  ग्रथियों का  हिसाब  रखा  गया  है  जिन्होंने

 mise  सहायता यें  घानी  तेलਂ  उद्योग  दू  तथा  दमन  में  प्रवेश  किया  था ;
 att के  विकास  के  लिये  दी  जाती  हैँ  :--

 (१)  उन्नत  घानियों  की  स्थापना  यदि  नहीं
 न  ह  तो  उनमें  से  कितने

 के  लिये  अनुदान  तथा  ऋण  '  wat  लापता  हैं
 ?
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 वैदेशिक  काब  उपमंत्री  अनिल  श्राकादाचाणी  संगोत  सम्मेलन

 के०  एक  विवरण  पत्र

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  दे  खे
 १७०.  डा०  सत्य दादी  :

 क्या  सुचना

 झर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 २,  अपुन्बा  संख्या  ३१]

 कि  प्रभी  हाल  ही  में  हुए  आकाशवाणी  संगीत
 १७०

 सम्मेलन  के  संबंध  में  विभिन्न  मदों  पर  कुल

 कितनी  धनराशि  खर्चे  की  गई  ?
 शौर  जी  केवल  श्री

 शेष  नाथ  वाद कर  को  छोड़कर  जिन्होंने  gy  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 wea  को  तेराखोल  में  प्रवेश  किया  था  |  :  आकाशवाणी संगीत  सम्मेलन  पर  हुए

 उनके  लापता  होने  की  सुचना  मिली  थी  व्यय  की  ठीक  धनराशि  का  आकलन  संभव

 परन्तु  एसा  माना  जाता  है  कि  वह  गोली  से  नहीं  है  चूंकि  वह  उन  समस्त  केन्द्रों  के

 मारे  गय  हैं  |  इसकी  पुष्टि  करना  संभव  नहीं  क्रम  व्यय  का  ही  एक  भ्रंश  है  जिन्होंने  सम्मेलन

 हो  सका  का  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  |

 ों काका नन _लाय नन
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 सदस्य  से  कौर  दूसरा  उन  गांवों  के  कुछ लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।
 उत्तरदायी  निवासियों--मोहन  चन्द्र

 महोदय  पीठासीन  बकुलसिह--से मिले  हैं  ।  हम  समझते हैं  कि

 प्रश्नोत्तर  यह  विषय  अत्यंत  महत्वपूर्ण है  क्योंकि  त्रिपुरा

 केन्द्रीय  प्रशासन  में  रहा  है  हम  इस  विषय
 (  दिये भाग  १  )

 पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  aa  उस

 १२  मध्यान्ह
 क्षेत्र  की  जनता  की  नागरिक  स्वतंत्रता ग्र ों  से

 संबंधित है
 स्थगन  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  उनके  पास  इन

 अगरतला  के  राधाचरण  ग्राम  को  स्थिति  तथ्यों  के  जो  वह  बता  चुरे  कुछ

 भ्रघ्यक्ष  महोदय :  अरब  में  उस  स्थगन
 कौर  तथ्य  हैं  ?

 प्रस्ताव  को  लेता  हूं  जिसकीਂ  सुचना  श्री  दशरथ  श्री  acy  देव  अरब  तक  समाचार

 देव  तथा  श्री  बीरेन  दत्त  ने  दी  है  ।  यह  प्रस्ताव  se
 अगरतला  में  राताचेरा  की  गम्भीर

 पत्रों  से  में  जो  कुछ  जान  सका  हूं

 स्थिति  के
 अध्यक्ष  महोदय  :  स्थगन  प्रस्ताव  में

 विषय  में  है  ।  बताया  जाता  है  कि

 वहां २१  PEUX  को  पुलिस ने
 ये  तथ्य  पर्दे  ही  चुके

 मकान  जला  डाले  स्त्रियों  के  साथ  थी  बीरेन  दत्त  :

 मैं  उन  व्यक्तियों  के  नाम  बता  सकता हूं छाड़  की  है  लोगों  को  निर्दयता  पूर्वक

 पीटा  इस  के  फलस्वरूप  गांवों  में  जिनके  साथ  छेड़  छाड़  की  है  ।

 आतंक  छाया  [९  है  दमन  सहन  न  कर  अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  सरकार  से  वस्तु

 सकने के  कारण  लोग  कंपनी जान  बचाने  के  स्थिति  जानना  चाहुंगा  |

 लिये  इन  गांवों  से  भाग  खड़े  हुए  हैं  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  सरकार

 में  माननीय  सदस्य  से  यह  जानना
 ने  सुचना  मांगी  है  ae  उसके  मिलने  पर  ही

 चाहूंगा  कि  उन्होंने  जो  आरोप  लगाये  हैं  उनका
 मैं  वक्तव्य  दे  सकूंगा  |  संभवतथा  वह  सूचना

 श्राघार  क्या  है--में  व्यक्तिगत  रूप  से  भ्रमणा  कल  तक  शभ्राजायगी  यदि  इसे  परसों

 अन्य  प्रकार  से  मिली  निश्चित  के  लिये  स्थगित  कर  तो  अधिक  सुविधा

 सूत्र  नहीं  जानना  चाहता  उनके  होगी  ।

 थे  आरोप  केवल  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  mea  महोदय  हमें  तथ्य  मिलने

 समाचारों  अथवा  किसी  अन्य  बात  पर  मैं  इसे  परसों  के  लिये  स्थगित  कर  ता

 आघारित  हैं  ?  हूं  ।

 6  1..5.0.
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 ot  { xrsty तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  में  बुद्धि  लोक  प्रतिनिधि erg  वलन  लन्दन  )  विधेय
 क

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  मित्र  )
 :

 प्रवर  समिति  क  प्रतिवेदन  क  उपस्थापन
 तारांकित  wet  संख्या  २९०  से  उत्पन्न  एक

 शअ्नुप्रक  के  सम्बन्ध  में--जो  प्रशिक्षण  को  अवधि  में  वद्ध

 थियों  के  लिये  निर्धारित  ग्रहेताश्ों  के  विषय
 पंडित  च्  दास  भार्गव  :

 में  CJ qT—-—H  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्रहतायें
 ~  a  में  यह  प्रस्ताव  करता  हूं यह् ~

 (१)  yale  )  प्रतिनिधित्व

 अथवा  विघुत  सम्बन्धी  इंजीनियरी  १९४०,  में  भ्र ग्रे तर

 में  डिप्लोमा  भ्रमणा  संशोधन  करने  arc  भाग  ग

 (
 ~ ्

 )  रासायनिक  इंजीनियरी  राज्य
 शासन  १९५१

 में  बी ०  एस०  अथवा  में  कतिपय  ऑ्रानुष॑ंगिक  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक (३)  व्यवहारिक  भौतिकी

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  के

 (४)  ary  २५
 at  से

 अधिक  उप स्थान  के  लिये  नियुक्त  समय

 की  को  ६  PeUy  तक
 नहीं  तथा  गांवों  में  रहने  |
 रुचि  ।  बढ़ा  दियां जाय  ॥

 अ  ल
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 सभा-पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 श्री  टी०  ato  चिट्ठी  राव
 *

 मुद्राओं  के  नामांकन  तथा  मूल्यांकन
 क्या  हम  समय  बढ़ाये  के  कारण  जौन

 सम्बन्धी  श्रधिसचनाओं  के  मसौदे
 सकते हूँ  ?

 और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 Yo  सी०  :  भारतीय  टंक  maa  महोदय  :  समिति  के  सभापति

 SEXY  पर  चर्चा  के  समय  २९  कारण  बता  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  यह

 PEUK  को  दिये  वचन  के  ग्रतुसरण  जानना  चाहते  हैं  कि  समय  बढ़ाने  का  भ्रनुरोध

 वित्त  मंत्रालय  की  दशमलव-मुद्राग्रों  के  कयों  किया  गया है  ?

 नामांकन  तथा  मूल्याँकन  संबंधी  afr

 पंडित  चि  दास  भार्गव  वास्तव  में
 सूचनाओं  के  मसौदों  की  एक-एक  प्रति  पटल

 समिति  ने  अपना  कार्य  समाप्त  करने  का
 पर  रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 भरपूर  प्रयास  किया  है  |  किन्तु  सभा  ने  अपने  एक
 ३२]

 क्योंकि
 प्रस्ताव  द्वारा  माननीय  सदस्यों  को  नये  सुझाव

 थी  कामत
 )

 भी  प्रस्तुत  कर  सकने  की  अनुमति  दे  दी
 फि

 यह  अत्यंत  महत्वपूर्ण  wet  इसलिये  इस  कारण  पूरा  प्रयास  करने  पर  भी  कायें
 इन  दोनों  प्रारूप  प्रधिसूचनाश्ं  की  प्रतियां

 पूरा  नहीं
 किया

 जा  सका  है  ।  इसलिये  समय

 इस  सभा  को  सदस्यों में  परिचालित की
 बढ़ाये  जाने  का  निरोधक  किया  गया  सभा

 जानी  चाहियें  ।
 को  यह  ज्ञात  है  कि  समय  की  कमी  के  कारण

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  किया  जायेगा  |
 सरकार  इस  सत्र  में  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत

 में  समझता  हूं  कि  इस  सभा  में  इन  पर  चर्चा  नहीं  कर  रही  है  भ्र  अवधि  एक  सप्ताह  के

 यह  अवश्य  दी  जायें  ।
 लिये  बढ़  जाने  से  हमें  श्रपना  कार्य  पूरा  करने

 का  समय  faa  जायगा |
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 विधेयक
 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 अघ्यक्ष  प्रदान  यह  है  :
 तथा  सालों  सम्बंधी

 सम त
 लोक  प्रतिनिधित्व  चालीसवां  प्रतिवेदन

 १९४०  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 कौर  भाग  ननकी  राज्य  शासन
 थ्री  एम०  ए०  आयंगार  में

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 FEXR  में  कतिपय

 संकल्पों  संबंधी  समिति  के  चालीसवें  प्रतिवेदन
 श्रानुष॑ंगित  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  को  उपस्थापित करता  हूं  ।

 के  wader के  उपस्थापन  के  कायें  मंत्रणा  समिति

 लिये  नियुक्त  समय  को  ६
 संसद  कायथ  मंत्री  सत्यनारायण

 PEUX  तक  बढ़ा  दिया

 जाय  ।'  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  द्  मंत्रणा  समिति

 के  श्रठाईसवें  प्रतिवेदन  जो
 प्रस्ताव  स्वीकृत  न  |

 २८  QeXy  को  सभा

 (710  के  समक्ष  रखा  गया  सहमति
 > ठ  |

 लोक  प्रतिनिधित्व  अघ्यक्ष  महोदय
 :

 सभा  को  स्मरण  होगा

 कि  २८  REUY  को-सभा  की  जो

 विधेयक  सर्वसम्मत  राय  प्रगट  की  गई  उसकी

 wat  समिति  क  प्रतिवेदन  के  उपस्थापन  दृष्टि  से  कायें  मंत्रणा  समिति के  प्रतिवेदन

 पर  औपचारिक संशोधन  है
 की  अवधि  में  afe

 इस  लिये  में  संशोधित  प्रस्ताव  को

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  मतदान  के  लिये  सभा  के  समक्ष  रखता  हैं

 :

 भ्रीमान  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  प्रदान यह  है  :
 “

 कि  यह  सभा  इन  रूप-भेदों  के

 साथ  कार्य  मंत्रणा  समिति  के
 प्रतिनिधित्व

 अठाईसवाँ  प्रतिवेदन  जो  २८
 LEX?  में  अग्रेतर  शोषण

 PEYY  को  सभा  के  समक्ष

 करने  शर  भाग  राज्य
 रखा  गया  सहमत

 शासन  अधिनियम  १९५१  में
 कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 कतिपय  आनुषंगिक  संशोधन
 को  सौंपने  के  लिये  तीन  घंटो

 करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी
 के  स्थान  पर  दो  घंटे  दिये

 wat  समिति  के  प्रतिवेदन  के  कौर
 उपस्थापन  के

 लिये  नियुक्त  समय  कि  mete  समिति  द्वारा
 को  १५  EYE  तक

 i  fet  रूप  faa  करने  तथा
 बढ़ा  दिया जाय

 उसे  पा  रित  करने  के  लिये  एक  घंटे
 अध्यक्ष  महोदय  दरा  प्रस्ताव  मतदान  के

 के  स्थान पर  दो  घंटे  दिये  जायेंगे  ।

 सिये  स्वीकृत  हुआ  ।
 प्रस्ताव  स्वागत  हुआ  |
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 संविधान  संशोधन )
 विधेयक  विधायक

 उस  दिन  स्वयं  सदन  ने  पूरी  कार्यविधि

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  प्रस्ताव  के  संबंध  में  निर्णय  कर  लिया  था  ।  सभी  इस

 पर  विचार  करेंगे  कि  भारत  के  संविधान  में  बात  से  सहमत  ह  कुछ  समय  बाद  जो  कार्य

 इस  के  समक्ष  घाला  है  उसकी  दुष्ट संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  |  से  इस  विधेयक  का  यथासंभव  शी  घ्नतापूर्वक

 पारित  किया  जाना  श्रावस्ती  है
 ।

 यह
 १९५७

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  में  निर्वाचन  कराने  के  seat  से  संबंधित  है
 ।

 sire  विनिर्णय  के  लिये  प्रस्तुत  किये  जाने  कायें  मंत्रणा  समिति  ने  एक  स्वर  से  यह  राम
 से  पूर्वे  मैं  इस  विधेयक  के  संबंध  में  एक  भ्रौचित्य

 दी  थी  कि  यह  विधेयक  महत्वपूर्ण  है  ।

 प्रदान  उठाना चाहता  हूं  ।
 जहां  तक  कि  संशोधनों के  परिचालित

 इस  मास  की  २१  तारीख  को  जो  संविधान  किये  जाने  शादी  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  के

 पंचम  तथा  षष्ठ  संशोधन  विधेयक  इस  सभा  अ्रधिकारों का  प्रदान  यह  पूर्णतया  सैद्धांतिक
 म  पुरःस्थापित किये  गये  उन  के  संबंघ में  प्रशन  है  |  यदि  माननीय  सदस्य  परिचालन

 स्वीकृत  दिवस  कार्यक्रम  चाल  सत्र  में  उन  केਂ  लिए  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते

 पर  विचार  लिए  कोई  ana  निर्धारित
 हैं  तो  मैं  पूर्वे सूचना का  प्रतिबंध  हटा  कर

 नहीं  किया  गया  था  ।  इस  का  यह  मुन्ना  उन्हें  संतुष्ट  कर  सकता  हूं
 ।

 किसी  सदस्य  को

 कि  संविधान  पंचम  तथा  षष्ठ  संशोधन  विधेयकों  उसके  भझ्रधिकारों  से  वंचित  करने  का  प्रदान

 को  पारित  करने  से  पूर्व  ही  सदन  को  सप्तम  नहीं  है  ।  वरन  सदस्यों  के  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 संशोधन  विधेयक  पारित  कर  देना  पड़ेगा ।  करने  के  अधिकार  को  सुरक्षित  रखने  के

 यह  प्रत्यक्ष  ही  असाधारण स्थिति  है  ।  उद्देश्य  से  ही  सभा  ने  यह  निर्णय  किया  था

 कि  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  कल  १,  दिसम्बर

 प्रस्तुत  कर  दिया  जाय  कौर  परसों मेरा  दूसरा  निवेदन  उस  प्रक्रिया  के

 संबंध  में  है  जिसमें  यह  विधेयक  क्रम  पत्र  पर  इस  पर  विचार  करके  इसे  पारित  कर  दिया

 लाया  गया  है  ।  यह  विधेयक  परसों  पुरःस्थापित  जाय

 किया  गया  था  प्रौढ़  इस  माननीय  सभा  के
 डा०  लंका  सुन्दरम  संविधान  पंचम

 सदस्यों  को  संबंधित  पत्रादि  कल  ही  तथा  षष्ठ .  aarert  विधेयकों  को  पारित

 प्राप्त  हो  सके  हे  कौर  उन्हें  यह  भी

 महीं  दिया  गया  कि  वें  परिचालन  प्रस्ताव  को
 किये  बिना  ही  हम  संशोधन  संशोधन  )

 विधेयक  कसे  पारित  कर  सकते  हैं  ।

 भी  प्रस्तुत  कर  सकें  |  श्रीमान्  सभा  के

 काय-संचालन  नियम  बनाने  के  लिये  sac  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  संबंध में  विद्वेष

 दायी  कमसे  कम  में  तो  यह  समझता  quae  उचित  नहीं  हैं  ।  विधेयकों  की  क्रम

 संख्या  उनके  पुरःस्थापित किये  जाने  के  क्रम
 हूं  कि  यह  सदस्यों के  अ्रधिकारों  का

 के  श्रतसार  लगा  दी  जाती  है  यह  आवश्यक घ्तीकरण है  शरर  A  इस  भ्रौचित्य wea  के

 इन  दोनों  पहलों  पर  amar  विनिर्णय
 नहीं  है  कि  विधेयक  उसी  क्रम  से  पारित  किये

 जायें  जिससे  कि  वें  पुरःस्थापित किये  गये
 चाहता हु  |

 थे  ।  यह  संभव  है  कि  कोई  विधायक  राज

 meat  महोदय  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  पुरःस्थापित  किया  जाय  परन्तु  फिर  काफी

 २८  तारीख  को  जब  इस  प्रदान  पर  समय  तक  उस  पर  विचार  ही  न  किया  जायें  ।

 चर्चा  हुई  थी  तब  माननीय  सदस्य  उपस्थित  इसमें  किसी  को  क्या  आपत्ति  हो  सकती
 थ  या  ag

 ?
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 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  भर  नहीं  किया  जाता  बल्कि  मानसिक  रोग  के  कारण

 इस्पात  मंत्री  टी ०  टी  ०  ,  कष्णमाचारी  किया  जाता  हैਂ  ।  में  मानता  हूं  कि  बहुत
 से

 सामान्यतया  साज-संवार  सम्बन्धी  श्रीराम  के  न  रहते  हुए  भी  मानसिक  दोष

 रिश्तों  ततीय  वाचन  के  समय  पर की की  से  या  जिस  को  हमਂ  बीमारी  लक्षण  कहते

 जाती  ।  मझे  विश्वास ह  कि  मर  हैं  उससे  होते  हैं  प्रौढ़  बहुत  से  अपराध  लाचारी

 माननीय  सहयोगी  ada  की  वजह  से  किए  जाते  हैं  ।  जैसे कोई  बहुत  zat

 वाचन  के  समय  यह  प्रस्तुत  करेंगे  कि  इस  का  भूखा  है  उसको  खाना  नहीं  मिला

 अघिनियम का  नाम  संविधान  संशोधन  )  है भ्रौर  वह  चोरी  कर  लेता  तो  ऐसे  अपराधों

 अधिनियम  हो  ।  मुझे  इसमें  रंचमात्र  भी  संदेह  को  हम  लाचारी  के  भ्रपराध  कहते  एसे

 नहीं  कि  वह  समय  च  पर  उचित  व्यवस्था  मामलों  मं  कोड़े  की  सजा  देना  प्र न्याय  होगा  |

 कर  दंगे  |
 लेकिन

 बहुत  से  ऐसे  अपराध हैं  जो  जान
 श्रेय  महोदय  :  मुझे  इसमें  कोई  पत्ति

 नहींहै
 है  ।

 बूझ  कर  किय  जात  अपराधों  मं  बहुत

 से  ऐसे  हिना  क्राईम्स  जिनका  उल्लेख

 संसद-काय  मंत्री  सत्यनारायण  मं  बाद  मं  जिनकी तरफ  से  दृष्टि

 fag)  यदि  ag  विधेयक  seit  लिया  गया  हटायी नहीं  जा  सकती  जसे  रेप  का  केस

 तो  इस  पर  मतदान  एक  कौर  ढाई  बजे  के  होता  बहुत  से  सफेद  पोशਂ  लोग

 च  में  हो  पायेगा  ।  मैं  आप  से  अनुरोध  मन  के  रूप
 म

 सड़कों  पर  घूमते
 करूंगा  कि  झप  मतदान  का  समयਂ  रत

 कर दें  |  कार्यक्रम  के  अनसार तो  यह  सवा दो
 श्री  go  एम०  त्रिवेदी

 :

 aa  के  लगभग होगा  ।
 कैसे

 इस  कठिनाई  को
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  जन्  आप अध्यक्ष  महोदय

 हे
 ध्यान  में  रखते  हुए  हम  अब  उत्सादन

 विधेयक  पर  विचार  करेंगे  |
 इस  तरह  के  लोग  औरतों

 या

 कियों  से  छेड़  छाड़  करते
 बहुत  बार

 आपने  प्रबल  में  देखा  होगा  कि  लड़कियों कशाघात  उत्सादन  विधेयक
 का  बाहर  निरापद  घूमना  मुशिकल हो  जाता

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हम  कशाघात
 अगर  ऐसे  शभ्रपराधियों को  दो  चार

 उत्सादन  विधेयक  पर  विचार  कर  रहे  हैं  |
 महीने  की  जेल  की  सजा  हो  जाती  है  तो  वे

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  बड़े  आन्नद  से  उसे  भुगत  कर  फिर  बाहर

 दक्षिण )  मी  let  म  बाल  रहा  था  जाकर  उसी  अपराध  को  करने  की  कोशिश

 करते  |
 एसे  श्रंपराधों के  लिए  कोड़े mua  महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  मझे

 की  सजा को  उठा  देना मैं  मुनासिब  नहीं
 यह  ज्ञात  नहीं  था  ।  वहू  अपना  भाषण  जारी

 समझता  |  म॑  समझता  हूं  कि  खासकर
 रख  ।

 उस  दिन

 रेप
 के  लिए  श्र  इस  प्रकार

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 के  लोगों  के  लिए  जिनका  मस्तिष्क  इतना  खराब

 जब  कि  इस  बिलਂ  पर  विचार  किया  जा  हा  हो
 गया  है

 वे
 औरतों  के  साथ  छेड़  छाड़

 मेरे  दो  मित्रों  ने  इसके  समर्थन  में  एक
 करते  कोड़े  की  सजा  कानून  मे

 जरूर  होनी
 अपराधी  व्यक्ति  के  जीवन  की  व्याख्या  की  चाहिए ।  यहां  पर  मैं  ऐसी

 जूलिया शर  एकਂ  सिद्धान्त  प्रतिपादित  किया  कि  कोई  की  बात  नहीं  कहता  हूं  जिनको  arr

 भी  कई  भी  क्राईम  मन  से  रोमी  art  चाहिए  |
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 [tsa
 डी०

 तिवारी |

 मेरा  यही  कहना  है  कि  जिन  लोगों  का  चाहिए  ।  खास कर  लड़ाई  के  जमाने  में

 मैंने  ऊपर  जिक्र  किया  है  उनके लिए  कोड़े  हम  लोगों  ने  देखा  है  कि  fara  काल मिस्ट

 की  सजा  जरूर  होनी  चाहिए  दुश्मनों  से  मिलकर  देश  को  गुलाम

 दूसरा  अ्रपराथ  है  ब्लैक  मार्केटिंग
 बनाने  में  सहायता  करते  ऐसे  लोगों

 आपको  याद  होगा  कि  सन्
 को  भी  पबलिक  ब्लागिंग  स्थान

 का  ।
 पर  at  हो  तो  उचित

 REE  में  जब  ब्लैक  मारक टिक  बड़े  जोरों

 पर  था  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  था  यह  कहना  कि  कोड़े  की  सजा  बहुत  कमਂ

 कि  ब्लैक  मार्क टि यस  बाजार  वालों  )  अवसरों पर  इस्तेमाल  हुई  है  इस  बात  का

 को  नियरे स्ट  लटकाकर  पोल  से  प्रमाण  नहीं  हो  सकता  कि  इसकीਂ  झ्रावश्यकता

 फांसी  दे  देनी  चाहिए  ।  उनको कोई  क्वार्टर  नहीं

 नहीं  मिलना  चाहिए
 महोदय  पीठासीनਂ

 att  कामत  (  उस

 हमारे
 माननीय  मंत्री  जो  यह  विधेयक  लाये

 वह  प्राइम  मिनिस्टर  नहीं  थे
 ।

 है ंकि  कोड़े की  सजा  उठा  दी  उसके  लिए

 इस  बारे पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  इस  पर

 में  हम  पीछे  बात  कर  करें  कौर  यदि  इस  समय  इस  बिलमें  यह  संशोधन

 करना  सम्भव  न  हो  तो  भविष्य  में  ऐसा  faa
 तो  मैं  कह  रहा  था  कि  ऐसे  लोग  जो

 aa  जिसमें  इन  तीन  प्रकार  के  अ्रपराधों  के  लिए
 अन सोशियल  ऐक्टिविटीज़  विरोधी

 कोड़े  की  सजा  जायज  समझी  जाय  श्र
 करते  हैं  शौर  जो  कि  हजारों  लाखों

 दूसरे  भ्रपराधों के  लिए  उसको  उठा  दिया
 लोगों  at  जिन्दगी  को  तबाह  करने  के  कारण

 या  वर्जित  कर  दिया  जाय  |  मेरे  पास  इस
 बन  जाते  ये  लोग  मानसिकਂ  ्र स्वास्थ ता  के

 कारण  इन  कद  को  नहीं  करते  बेटी  जान
 समय  wins  नहीं  है  कि  सारे  हिन्दुस्तानਂ  में

 बूझ  कर  करते  हैं
 ।  में  समझता हुं  कि  ऐसे

 का  प्रयोग किया  गया
 लोगों के  लिए  कोड़े  की  सजा  लाजिमी  होनी

 लेकिन  यह  ग्राहकों

 चाहिए  ।
 का  नहीं  हैं  ।  केवल  यह  है  कि

 जो  कानून  हम  बनाने  जा  रहे  हैं  उसमें

 पने  देखा  होगा  कि  कंट्रोलਂ  के  जमाने
 हम  ऐसी  धारायें  जोड़ें  या  मेरीਂ  राय

 में  बहुत  से  बड़े  बड़े  लोग  जो  समाज  में  यह  है  कि  इन  तीन  प्रकार  के  अ्रपराधों  के  लिए

 गठित  बने  घूमते  लाखों  लोगों  को  तबाही
 कोड़े  की  सजा  होनी  चाहिये  कौर  दूसरे

 और  बरबादी के  कारण  बन  जाते थे  ।  म  राधों  के  लिए  वर्जित  होनी  चाहिए  ।

 कहूंगा  कि  ऐसे  लोगों  के  लिए  केवल  जेल

 की  सजा  उचित  नहीं
 श्रीमती  दिव राज वती  नेहरू

 लखनऊ ,  मध्य  )  :  में  बड  हो  के  साथ  इस  बिल

 का  स्वागत करती  हुं  ।  मेरी  समझ  में  तो  यह तो  मैंने  इस  सजा  के  लिए  झ्रापको  दो

 तरह  के  केसेज  एक  तो  रेप  केसेज

 और
 दूसरे  ब्लैक  मार्केटिंग करने  वाले  ।  तीसरा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  विचार  है  किं
 एक  कौर  वर्ग  इसी  श्रेणी  में  ये  वे  लोग

 नारियां  कशाघात  से  मुक्त हैं  ।
 होते  हैं  जो  कि  भ्र पने  देश  के  खिलाफ

 घात  करते  हैं  प्र  देश  के  दुश्मनों  से  मिल  जाते  श्रीमती  शिवराज वती  नेहरू  :  नारियों

 हैं  ।
 ऐसे  लोगों  को

 भी
 कोई  राहत  नहीं  मिलनी  को  कशाघात  दण्ड  नहीं  दिया  जाता  |
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 उपाध्यक्ष  महोदय  में  T  प्रकार  का  दंड  देने  को  प्रथा  का  एक  मूलहीन

 चाहता  था  कि  कहीं  ऐसी  धारणा  तो  नहीं  रूप  भ्र  उसकी  बुराई  हमें  बिलकुल  अच्छी

 है  कि  नारियों  को  भी  यह  दण्ड  जाता  तरह  मालूम  हो  क्योंकि  कोई  भी

 है  .
 |  |  अपराधी  जिसको  कि  बेंत  लगाये  जाते

 वह  बेत  खान  के  बाद  सुधार  के  समीप  जरा

 श्रीमती  दिवराजवती नेहरू  :  में  इस
 भी  नहीं  उलटे  वह  कोड़  खान  के

 बाद  श्र  भी  कट्टर  कठोर  प्रकार
 बिल का  बड़े  हर्ष  के  साथ  स्वागत  करती हूं  ।

 वास्तव में  इस  बिल  को  अज  से  पांच  वर्ष
 का  एक  एंटी  सोशल

 व्यक्ति बन  जाता  है  ।
 पहले  ही  or  जाना  चाहिए  था  इस  बिल के

 लक्ष्य  में  लिखा  है  कि  ate  संसार  की  सभी
 हमने  अराज  पथरों  को  मारना  बंद

 जातियों  न  कोड  को  साजा  को  बन्द  कर  दिया  कर  दिया  है  कौर  जो  लोग  पशतूनों  को
 मारते

 है  ।  सजा  देने  को  यह  रूप  वास्तव  में  असभ्यता
 हूं  उनके  लिए  हमन  एक  संस्था

 का  प्रमाण  है  ।  अज  हमारी  सभ्यता  का  मुख्य  प्रीवेंशन  ग्राफ  क्रुएलिटी  टु  (TAT

 लक्ष्य  यह  है  कि  हम  व्यक्ति  के  व्यक्तित्व  का  के  प्रति  अ्रत्याचार  बनाई  है  ate

 सम्मान  करें  |  हमको  अपराधी  को  सजा  देन  जिसके  कि  द्वारा  जो  कोई  पुत्रों  को  बहुत

 चाहे  वह  केसा  भी  क्यों  न  समाज  को
 मारता  पीटता  उसको  उस  अपराध  के  लिए

 एक  स्तर  से  नीच  नहीं  लेजाना  चाहिए  ।  हमको
 सजा  भी  दी  जाती  है  .  .

 तो  अपराधियों  में  आत्म  सम्मान  की  चेतना

 को  जाग्रत  करना  चाहिए  ,  उनमें  आत्म  सम्मान  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  पागल  हाथी

 के  भाव  कौ  उत्तर  करना  चाहिए  |  अप्रगर हम हम  हो  तो  उसे  गोली  मार  दी  जाती  है  ।  तब

 उनके  साथ  पाशविकता  का  व्यवहार  अत्याचार  का  प्रश्न  नहीं  होता  |

 अगर  हम  उनके  साथ  जानवरों  का  सा  व्यवहार

 तो  उनकी  आत्म  सम्मान  का  सदा  के  श्रीमती  शिवराजवती  नेहरू  परन्तु

 लिए  उनके  दिल  से  लोप  हो  जायेगा ।  समाज  जैसा  कि  उन्होंने  कहा  कि  पबलिक  वि हि रंग

 उनको सजा  दे  परन्तु वह  सजा  एसी
 art  एक  इंसान  पर

 होनी  चाहिए कि  जो  मानव  जाति के  एक  तो  यह  कितनी  नीचता  का  काम  होगा  wie

 सदस्य  के  योग्य  हो  ।  वह  सजा  पैशाचिक  यह  बिलकुल  मनुष्यता  ae  इंसानियत  a

 नहीं  होनी  चाहिए  ।  अध्यक्ष  महोदय  सजा  बरी  होगा  |  यहीं  बात  छोट  बालक  कौर

 तीन  लक्ष्यों  से  दी  जाती  है  ।  एकता  सुधा र  करने  बालिकाओं के  लिए  भी  लागू  होती  है  ।  यह

 का  लक्ष्य  है  ।  दूसरे  हम  अपराधी  को  कौर  देखन  में  ara  है  कि  बालकों  को  यदि  सजा

 दूसरे  लोगों  को  सबक  देन  के  लिए भी  सजा  देकर  हम  उन्हें  सुधारना  चाहें  तो  वह  सुधरते

 देते हैं  उस  सजा  का  लक्ष्य  यह  होता  है  कि  नहीं  बल्कि  मार  खाने  से  वह  कौर  भी

 उस  अपराधी  को  सबक  हो  जाय  ताकि  आयन्दा  ज्यादा  निडर  शआर  बेहया  हो

 वैसा  अपराध  न  दूसरे  जाते  हैं  शौर  इसका  एक  सच्चा  उदाहरण  मैं

 लोग  भी  उससे  सबक  हासिल  करें  ।  तीसरे  आपको  दे  सकती  हूं
 ।

 हमारी  एक्  मित्र  बहन

 समाज  बदला  लेने  के  लिए  भी  शभ्रपराधी  को  थों  ।  उनके एक
 बच्चा  था  |  उसको  अ्रादत

 थी  कि  वह  अ्रेपनी  माता  के  कैश  बाक्स  में  से सजा  देता  पर  इसका  जो  सुधारक  लक्ष्य

 वही  लक्ष्य  are  सबसे  धि  १,  २  पैसे  निकाल  लिया  करता  था  कौर

 ठीक  सबसे  ज्यादा  अच्छा  माना
 उस  की  इस  कारण  काफी  मार  पड़ती

 जाता है  ।  यदि  हम  बेंत  लगाने  को  इस  कसौटी  परन्तु  उसकी  वह  बुरी  आदत  छुडाने  के  लिए

 पर  रख  कर  देखें  तो  हमको  तुरन्त  ही  इस  उसको  प्यार  से  कभी  नहीं  समशांया  गया  हूँ
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 शिवराजवती

 वह  छोटा  बच्चा  यह  नहीं  समझता  था  कि
 भी  इस  विषय  में  गाफिल  नहीं  पुछ

 माता के  १,  २  पैसे  ले  लेन  में  क्या  दोष  है  ।  ने  भ्रपने  वहां  इस  दिशा  में  कुछ  कदम  उठाये

 जब  बच्चा  ८,  वर्ष  का  हुमा  तब  बजाय
 भी  हैं  प्रौढ़  ५  वहां  के  बंदो गृहों  में  काफी

 २  पैसे  के  उसने  मां  के  कैश  बाक्स  में  से  सुधार  किय  हैं  ।  विशेषकर  उत्तरप्रदेश  को

 २  ४  और  ८  oa  निकालने  सरकार तो  इस  दिशा  में  बहुत  प्राग  बढ़  गयी  है

 ज  किये
 ।

 माता  ने  उसको  इस  तरह  शर  वह  स्वागत  योग्य  कार्य  है  ।  तराशा

 भारा  कि  वह  बच्चा  सहम  गया  सहम  शर  विश्वास  करती  हूं  कि
 सरकार  यह  जो

 कर  वह  बुरी  तरह  सिसक  २  कर  परन्तु  विधेयक  हाउस  के  सामने  ला  रही  वह

 उसका  नतीजा  उलटा  ज  और  वह  प्रौढ़  भो  हमारे  देश  में  एक  आवश्यक  सुधार  का  कार्य

 पूरा  करेगा  इस  नाते  इस  बिल  का  पास ढीठ  हो  गया  wie  एक  दिन
 पाकर

 उसने  प्रगति  माता  के  कश  बाक्स  में  से  ५  होना  aid  प्रावव्यक  है  कौर  मैं  उसके  साथ

 का  नोट  निकाल  लिया  उसको  अपनी  पूरी  सहमति  प्रकट  करती  हूं  |

 डोर  ate  चर्खी  इरादी  खरीद  लाया
 |

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी
 जब  माता  को  पता  लगा  तो  माता  ने  बुला  कर

 यह  एक  weet  बात  है.कि  स्वतंत्र  भारत  में
 उस  लड़के  को  बुरी  तरह  पीटा  कौर  उसके

 हमने  इसका  पन्त  करने  की  बात  सोची  है  ।
 सिर  पर  खूब  जोर  जोर  से  मुक्त  लगा ये परन्तु

 हमारा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  का  afafaaa
 वह  बलवा  अब  तक  इतना  ढीठ  हो  चला

 था

 कि  न  तो  वह  रोया  न  वहां  से  हटा  बल्कि
 इतने  दिनों  तक  स्वतंत्र  भारत  की  संविधि

 पुस्तक  में  नहीं  रहना  चाहिये
 था

 शौर
 चुपचाप  खड़ा  मार  खाता  रहा  कौर  जब  पिट

 wa  काफी  दिन  पहले  ही  हो  जाना  चाहिये
 चुका  तो  उसने  एक  ठंडी  सांस  लेकर  प्रश्न  था
 सिर  पर  दोनों  हाथ  रख  कर  यह  कहा  कि

 | ह  पड़ो  जस  ब्रज  समानाਂ  |  उसकी  जब  हम  स्वयं  कशाघाती  के  संबंध  में

 मां  प्रतिदिन  रामायण  का  पाठ  करती  थी  सोचते  उस  समय  यदि  are  भ्र पनी  जेलों

 उसमें एक  चौपाई  पड़ो  जस  ब्रज  की  कौर  देखें  तो  समझ  पायेंगे कि  इसका

 समानाਂ उस  बालक ने  उसी  को  दुहरा  दिया
 भयावह  रूप  क्या  है  ग्रोवर  यह  बन्दियों  के

 श्र  समाता  को  भी  एसा  सुन  कर  मुस्कराहट  लिये  क्या  कर  देता  है  ।  जो  लोग  जेल  हो

 श्री  गई  |  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस
 हैं  उन्हें  जलों  में  कोड़ों  शर  डण्डों की

 प्रकार  मारने  से  कोई  नहीं  सुधरता  |  पंक्तियां  याद  होंगी  ।  राजनीतिक  बंदियों  पर

 किसी  देश  कौर  समाज  की  सभ्यता
 कशाघात  का  उतना  ब्रा  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 था  जितना  कि  साधारण  अपराधों  पर  पड़ता
 का  माप  इस  बात  से  जाना  जाता  है  कि  इस

 था  ।  इस  दंड  की  कठोर  मनोवैज्ञानिक
 देश  के  जो  कैदी  बंदी  हैं  कौर  अपराधी

 प्रतिक्रिया  होती  है  ।  इसीलिये  मुझे  प्रसन्नता  है
 उनके  साथ  किस  तरह  का  वर्ताव  किया

 कि
 इसका  wed  किया  जा  रहा  है  ।

 जाता  है  उस  कसौटी  पर  भी  हम  प्रश्न  देश
 को

 mad  सभ्य  देह  प्रमाणित करें  यह  हमारी  हमारे  संविधान  में  भी  कहा  गया  है  कि

 इच्छा  है  ।  प्रौढ़  यह  सन्तोष  का  विषय  है  कि  प्रत्येक  नागरिक  को  आत्म  सम्मान  प्रदान

 हमारे  देश  में  स्वतन्त्रता  के  पश्चात |  किया  यह  उससे  छीना  न  जाय  |  ग्रपराध

 सरकार  का  ध्यान  अपने  बंदियों  को  सुधारने  करने
 का

 आवश्यक  परिणाम यह  नहीं  है
 की  गया  है  स्कोर  जजों  को  सुधार गृह  कि  किसी की  नागरिकता  ही  छीन  ft  जाय

 बनाने  की  नष्टा  में  वह
 लगी

 राज्य
 सरकारें  वह  तब  भी  भारत  का  नागरिक  रहेगा  शर
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 दण्ड  इस  प्रकार  का  होना  चाहिये  जो  उसे
 के  बहुत  भ्रच्छे  थे  ।  हमें  इस  मानवीय

 सुघार  उस  के  मस्तिष्क  को  दूषित  न  तथ्य  में  कौर  रिक  सुधार  करना  ।

 कर
 दे

 ।
 यह  भी  देखा  गया  है

 कि  aaa  यह  विधायक  इसी  के  संबंध  में  है  श्र  मुझ

 मानवीय  व्यवहार  का  ala  और  अच्छा  आशा  है  कि  जलों  की  बढ़त  सी  बुराइयां  इससे

 प्र  भाव  पडता  है  ।  इसीलिये  मुझे  wa  है  कि  दूर  हो जायेंगी  |  न  केवल  कदा घात  हो  समाप्त

 दण्ड  देने  के  लिये  वकीलों  श्र  न्यायाधीशों  कर  दिया  जायेगा  वरन्  इसके  साथ  हो  पुलिस

 की  अपेक्षा  अधिक  से  afr  डाक्टरों  और  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगवाया  जायेगा  जिससे

 कलाकारों  को  बुलाया  जायगा  क्योंकि  वही  कि  वह  कोई  ऐसा  का र्थे  न  कर  सके जो  कशाघात

 ei  व्यक्ति  हैं  जो  अपराधियों  के  मनों  में  समाप्त  करनें  के
 विरोध

 में  हो  ॥

 बैठ  कर  उन  का  उचित  उपचार  कर  सकते
 इटली  के  एक  बड़वानी

 हैं  ।
 ने  कहा  है  कि  देन  से  पूर्वे

 व्यक्ति  का  अध्ययन  करो  ।  यह  बहुत जब  उस  दिन  मेरे  सामने  बैठी  हुई

 मेरी  एक  माननीय  मित्र  एक  महिला  सदस्या  अच्छा  सिद्धान्त  है  शर  सदैव  एसा  किया

 ने  यह  कहा  था  कि  छडी  का  उपयोग  न  करनें  भीਂ  जाना  चाहिये  ।  वातावरण  का  अध्ययन

 से  बच्च  बिगड़ते  तो  मुझे  wed  हुआ  भी  किया  जाना  चाहिये  ।  जिन  कारणों  से

 था  |  उसमें  कौर  जेलों  में  दिये  जाने  वाले  श्रीराम  fea  जाते  हैं  यदि  उन्हें  समाप्त  कर

 दिया  जाय  तो  जलों  को  ददा  एसी  नहों  होगी कशाघात  के  दण्ड  में  तुलना  ही  कया  हो  सकती

 है  ?  यह  बात  तो  केवल  उन्हीं  बच्चों  के  बारे  जैसी  कि  स्वतंत्र  भारत  में  इस  समय है  ।

 में  कही  जा  सकती  जिनके  लिये  घर

 का  प्रेममय  वातावरण  है  ।  कभी  कभी

 मैं  विधेयक  का  हृदय  से  स्वागत  करती

 हूं  और  oat  करती  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में
 पड़ते  वाले  चोटों  श्र  जेल  में  पड़ने  वाले  कोड़ों

 ata  ही  प्रगति  को  जायेंगी  ।

 में  आमादा  पाताल का  प्रति  है  ।
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  माननीय

 भारतीय  )
 :

 महिला  सदस्यों  का  मत  यह  है
 सदस्या  अब  ar  इत  कहावत  का  श्रनेमोदन  कि  ae  उपबंध  बहुत  अ्रज्छा है है  ।  मैं  यह  नहीं
 करती  है  कि  का  प्रयोग  न  करने  से

 ह  चाहता  कि  इस  सम्बन्ध  भें  कुछ  गलत  धारणा

 बच्च  बिगड़  जाते  हैं  ।  aq  ।  इस  में  किसी  भी  राजनीतिक  विचार

 को  स्थान  नहीं  दिया  जाना  चाहिए श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  नहीं  |  रघुवीर

 मनोवैज्ञानिकों  का  कहना  है  कि  यदि  मस्तिष्क  में  यह  बात  क्षण  भर  के  लिये  भी

 पिता  भी  बच्चों  को  मारते  पीटते  हैं  तो  यह  नहीं  कराती  कि  PEE  का  कश घात

 frat  राजनैतिक  दृष्टिकोण  से  प्रेरित  था  । उनकी  गलती  इसे  रोका  जाना  चाहिये  ।

 जलों  में  भी  जो  कुछ  होता  है  उससे  इसकी  इस  संबंध  में  हमारा  दृष्टिकोण  गद्दे

 तुलना  नहीं  की  जा  सकती  |  होना  चाहिये  |

 इस  विधायक
 का

 उपाय  क्या  है
 ?

 यह संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  प्राविधिक  सहायता

 कार्यक्रम  से  संबंधित  जो  लोग  भारत  साप  विधेयक  दण्ड  के  तरीकों  में  से  कशाघात  को

 थे  और  यहां  को  जेलों  को  देखा  था  तो  उनमें  समाप्त  कर  देना  चाहताਂ  है  ।  एक  वकील

 से  एक  नें  बताया  था  कि  दरिद्रता  के  होते  mre  झ्र परा धिक  न्याय-दास्य  के  संबंध  में

 हुए  भी  भ्रभ्यस्त  तथा  निम्न  स्तर  के  कुछ  ज्ञान  रखने  की  हैसियत  से  मैं  तो  यह

 घियों  का  यहां
 wars  था  उन्होंने  कहा  कहूंगा  कि  यह  महान  परिवर्तन  है  जिस

 पर

 था  कि  भारतीय  जेलों  के  अपराधी  स्वभाव  war  से  सोच-समझ  कर  कार्य  करना
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 श्री  फ्रेंक

 चाहिये  ।  यह  जाता  है  कि  कशाघात  लिय  उदाहरण का  काम  ।  यदि

 एक  बर्बरतापूर्ण  दण्ड  है  ।  किन्तु  वास्तव  में  श्राप  कशाघात  को  समाप्त  करने  जा  रहे  हैं
 यह  अपनी  अपनी  सम्मति  का  wet  है  ।  में  तो  कठोर  कारावास  दंड  को  भी  FAT  समाप्त

 समझता  हं  कि  उन  महिला  सदस्यों  न  जिन्होंने  नहीं  करते  हं
 ?

 इसमें  कुछ  at  का  ही  wae
 इस  विधान का  समर्थन  किया  a  तो  है  ।  में  कशाघात  को  बबिता  नहीं  समझता

 इस  झ्र धि नियम  के  उपबंधों  का  न  दण्ड  |  बचता  तो  इसे  तब  समझा  जायगा  जबकि
 प्रक्रिया  संहिता  के  अधीन  दिय  गय  प्रतिबन्धों  बिना  सोच  विचारे  यह  दिया  जाय

 का  ही  अ्रध्ययन  किया  है  |,  कशाघात  के  दण्ड  कशाघात  का  दण्ड  तो  हिसा  ग्रीवा

 पर  बहुत  से  प्रतिबन्ध  हैं  ।  केवल  प्रथम  श्रेणी  बलात्कार  जसे  घोर  अ्रपराधों  में  दिया  जाता

 का  दंडाधिकारी ही  कशाघात  का  दण्ड  दे  है
 ।

 में  तो  चाहूंगा  कि  खाद्यानों  की  चोर
 सकता  है  are  ४५  वर्ष  से  अधिक  am  वाले  बाजारी  करन  वालों  को  भी  कशाघात का
 व्यतीत  को  यह  दण्ड नहीं  दिया जा  सकता

 दण्ड  दिया  जाय  ।  ह  म  रामदिया
 यह  महसूस  करते

 है  ।  वेत्राघातों  की  संख्या पर  भी  कुछ  प्रतिबन्ध
 फेंकी  ware  fear  के  का  are  चन

 gat है  ।  करता  है  ।  यदि  एसा  है  तो  फिर  फांसी  क

 दण्ड  क्यों  दिया  जाता  है
 ?

 कठोर  कारावास
 स्वीकार करन  को  तयार  नहीं  दण्ड  को  भी  फिर  तो  समाप्त  कर  दिया  जाना

 हूं  कि  सभी  सभ्य  देशों  ने  कशाघात  को  बन्द  चाहिये  |  उसे  क्यों  नहीं  समाप्त  करते  हैं  ?

 करे  दिया  है  ।  विद्यमान  अधि  नियम  के  अ्रनसार

 प्रौढ़  अत्यधि क  सभ्य  में  कशाघात  का

 दण्ड  उन  अपराधों  में  दिया  जाता  है  जिनमें  म॑  माननीय  गहराये  उप  मंत्री  से  निवेदन

 किसी  विशष  प्रकार  की  क्रूरता  या  कहूंगा  कि  वह  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लें

 आस्था  दिखाई  गई  हो  ।  कशाघात का  दण्ड  क्योंकि  इसको  भली  प्रकार  सोच  विचार  कर

 पण  नयायिक विवक  के  द्वारा  दिया  जाता  ह  |  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।  दूसरी  बात  यह  है

 प्रौढ़  उसको  न्यायिक  रूप  से  लाग  किया  जाता  कि  क्या  यह  तरुणों  के  लिये  अपमानजनक

 है  ।  है
 ?

 कम  से  कम  मैं  तो  एसा  नहीं  समझता  |

 तरुणों  के  लिये  कशाघात  तो  सुधारक  दण्ड

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  तथा  अन्य  दाण्डिक  ।  अभी  मेन  एक  बालक  की  दौर  से  वकालत

 संगीतकारों  में  जो  थोड़ा  थोड़ा  करके  की
 थी  जिसका  अपराध  यह  था  कि  वह  एक

 बिना  किसी  क्रम  के  जो  संशोधन  किय  जा  रहे  बालिका  को  चाक  दिखा  कर  उसका  eal

 है
 उन

 का
 मैं

 विरोध  करता  हूं
 ।

 जब  कि  एक  रोक  रहा  था  ।  उसंको  तीन  वर्ष  का  कारावास

 विधि  आयोग  है  तो  यह  कारे  उसे  क्यों  नहीं  दण्ड  दिया  गया
 |

 यह  कारावास  दण्ड  उसे
 सौंपा  जाता है

 ?
 मृत्यु  दण्ड  का  विरोध  समस्त  एक  अपराधों  बना  देगा  ।  बोर्स्टल

 जनता  करती  है  किन्तु  इसका  यह  wet  नहीं  सिवाय  तो  ake  भी  कठोर  ae  श्रम्यस्त

 है  कि  इसे  समाप्त  कर  दिया  जाय  ।  मैं  स्वयं
 पैदा  कर  रही  है  क्योंकि  इस  देश  में

 फांसीਂ के  दंड  को  समझता  हूं  उनका  संचालन  ठीक
 ढंग

 से  नहीं  किया  जा

 किन्तु  क्या  सरकार  इसे  समाप्त  करना  रहा  क्या
 एक  तरुण  को  तीन  वर्ष  का

 चाहेगी ?  कुछ  सिद्धान्त बहुत  दिनों  से  कारावास  दण्ड  देन  से  भ्रच्छा  उसके  १५  कोई

 चले  रहे  हैं  जिन  के  आघार  पर  दाण्डिक
 लगा  देना  नहीं  है  क्योंकि  जेल  में  ग्रोवर  ™~ Fie WATT

 न्याय  किया  जाता
 है  ।

 अपराध  करन  वाले ea
 अपराधियों  के  साथ  रह  कर  ag  ate  भी

 को एं  दण्ड  मिलना  चाहिये  जो art के  बदमाश  हो  जायगा  |
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 राजनीतिक  बन्दियों  से  इस  प्रकार  के  था  कि  कदा घात  के  दण्ड  की  व्यवस्था

 दण्ड  का  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  चूंकि  कारावास

 wife  में  नहीं  है  ।  यहां  तक  कि  संयुक्त से  कशाघात का  दण्ड  भ्रच्छा  इस  कारण

 इसे  समाप्त  नहीं  fear  जाना  चाहिये  ।  मैं
 राज्य  अमरीका  के  ३४  राज्यों  में  कशाघात

 चाहूंगा  कि  सरकार  इस  पर  ध्यान  पूर्वक  के  दण्ड  कीਂ  व्यवस्था  नहीं  है  ।  कुछ  राज्यों  में

 विचार  करे  ।  यदि  ag  विधेयक  अभी  पारित  जेलों  में  भ्रनुशासन  रखने  के  लियें  कशां  वात

 का  सहारा  लेना  पड़ा  था  ।  इस  समिति  ने
 नमूना  तो  कोई  हानि  नहीं  होगी

 |  यातो

 गृह-कार्यों  मंत्री  इसे  वापस  ले  लें  या  फिर  विधि
 ब्रिटिश  राष्ट्र  मण्डल  के  देशों  में  पता  लगा

 आयोग  को  सौंप  =  ।  कर  यह  बताया  था  कि  कवी नस

 एम०  एल०

 कनाडा  ale  न्यूजीलैड  शाणि

 में  यह  दण्ड  नहीं  दिया  जाता  है
 ।  इंग्लिस्तान

 पीलीभीत  व  जिला  बरेली--पूर्व  )  इस
 में  सन्  28 Yc  के  अधिनियम  द्वारा  कशाघात

 विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  मैं  माननीय
 समाप्त फर  दिया  गया था  कौर  १९३७  से

 गृह-कार्य  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं
 ।

 मृत्यु  दण्ड  अरन्य  देशों  में  भी  इसे  समाप्त  कर  दिया  गया
 को  छोड़कर  इस  विधेयक  ढारा  समस्त

 है  ।  इंग्लिस्तान  की  विभागीय  समिति  का

 पूर्ण  दण्डों  का  et  हो  जायेगा  |
 कहना  है  कि  समस्त  उपलब्ध  साक्ष्य  पर  विचार

 इस  देश  में  कशाघात  का  प्रादुर्भाव  करने  के  चात  हम  कोई  भी  ऐसी  बात  ज्ञात

 ata  के  समय  से  gat  था  ।  जेलों  में  स्थान  करने  में  असमर्थ  रहे  हैं  जिससे  fs  यह  प्रदीप

 की  कमी  होने  पर  कोड़े  लगाने  का  दण्ड  देना  हों  कि  कशा  बरात  के  अ्रघधिकार  प्राप्ति  से
 उन

 आरम्भ  किया  गया  था  जिससे  कि  जलों  में  ग्रपराधों  में  कमी  हुई  है  जिनके  लिये  सट  दण्ड

 कम  भीड़  रहे  |  शासकों  का  कहता  दिया  गया  था  ।  समिति  ने  भ्र ग्रे तर  यह  कहा

 यह  था  कि  छोटे-छोटे  अपराधों  के  भ्रपराधियों  है  कि  शारीरिक  दण्ड  से  क्रोध  ae  ऐसी  कटु

 को
 जेल  में  नहीं  रखा  जा  सकता  है  या  उस  समय

 भावना  का  उत्पन्न  होना  स्वाभाविक  है  जिससे

 भी
 कई  बार  इसे  समाप्त  कर  के  लागू

 कि  अ्रपराधी  ate  भी  अधिक  समाज  विरोधी

 गया  था  ।  सन्  १८३४  में  लाशें  विलियम  नन  जायें  si  अधिक  अपराध  करने  लगे

 बेटिक  ने  इसे  समाप्त  कर  दिया  था  ।  जेल  तरुण  न्यायालय  तालिका  के  सदस्य

 श्रनुदासन  समिति  की  यह  राय  थी  कि
 जेलों  श्री  frat  पेज  का  कहना  है  कि  उनको  दृष्टि

 में  अनुशासन  रखने के  लिये  कशाघात का  रहना  में  बालक  को  शारीरिक  दण्ड  देने  से  उसको

 आवश्यक  था  |  विधि  शझ्रायोग  ने  इस  दण्ड  के  मनोवृत्ति  में  स्थायी  परिवर्तन  नहीं
 न  रखे  जाने  का  कारण  यह  बताया  था  कि  यह  जा  सकता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  समाजिक

 दण्ड  केवल  कुछ  ही  wrest  के  लिये  उचित
 विज्ञान  विश्वकोश  में  उल्लेख  है

 .  .  .  .

 था  किन्तु  इसका  होना  अ्रनिवायं नहीं  था  ।  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बात  केवल  यह  है
 मानवीय  भी  था  इस  कारण  देश  के  विभिन्न

 कि  क्या  हम  अपने  बालकों  पर  कशात्रात
 लोगों  में  इसे  संमाप्त  कर  दिया  गया  था

 करेंगे  यदि  हम  अपने  की  रक्षा  करना

 प्रवर  समिति  नें  sara  के  दण्ड  को  चाहते  हैं  तो  दूसरों  की  रक्षा  कयों
 न  करें ?

 विधेयक के  पक्ष  में  मेरा  यह  कहना है  । रखने  की  सिफारिश  की  थी  किन्तु  प्रयास  ने

 इसे  स्वीकार  नहीं  किया  था  ।  aerate  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  शरीरिक  दण्ड

 स्थानीय  पदाधिकारियों  के  पक्ष  में  होने  के  का  रण  के  विरोध  में  शभ्रत्याधिक  सारी  तके  यह

 डसे  स्वीकार  करना  पड़ा  था  ।  इंग्लिस्तान में  है  कि  जिस  दण्ड  को  न्यायाधीक्षयक

 १९३७  में  नियुक्त  की  गई  एक  विभागीय  ferarer  केवल  पर्याप्त  या  हल्का  समझता  है
 समिति  ने  कशाघात  के  set  पर  यह  कहा  उसे  दण्ड  देने  वालों  के  द्वारा  पाशविक  बनाया
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 एम०  एल०  WHAT]

 ना  सकता  है  ।  अन्त  में  मैं  मंत्री  महोदय  के  वह  दण्ड  सभी  area  को  दिया  जाता  है
 ।

 इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  कशाघात  अधिनियम  में  कछ  ही  प्रकार  के

 राधों  के  लिये  इसका  उपबन्ध  किया  गया  हैँ  ।
 थी  एन०  ato  चीजों  :

 इस  प्रकार  का  विधेयक  पारित  करने  से  पूर्व
 कशाघात  PEO  की  धारा  ¥

 के  अ्रघीन  यह  व्यवस्था  हैं  कि  कोई  व्यक्त
 हमें  इस  पर  भली  भांति  सोच  विचार  लेना

 बलत्कार  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  देता
 चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  तो  दो  वर्ष  के  कठोर

 कारावास  दण्ड  को  अपेक्षा  छः  कोड़े  लगाना  है  या  बलात्कार  करता  है  तो  उसे  कशाघात  का

 कट्टी  अच्छा
 ।

 यदि  उन्हें  करावास
 दंड

 दण्ड  दिया  जा  सकता है  ।  श्री  सेन  गुप्ता  का

 कहना  था  कि  शभ्रविभाजित  बंगाल a  कछ दिया  गया  तो  वे  श्र  भी  च्  अपराधी

 बन  जायेंगे  ।  पूर्वी  जिलों  में  के
 साथ  दुर्व्यवहार

 शादी  कई  प्रकार  के  भयानक  अपराध  किये
 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  सरकार

 जा  रहे  थे  भ्र ौर इस इस  लिये  कशाघात  के  दंड  का
 ने  fafa  ara  की  स्थापना  किस  लिये  की

 रखा  जाना  आवश्यक  था  ।  उन्होंने  द  हा  था
 है  ।  इसमें  उच्च  न्यायालयों  के  ख्यातिप्राप्त

 हमें  सहानुभूति  प्रौर  भावुकता  के  वश  हो
 भूतपूर्व  न्यायाघीश  कौर  देश  के  विभिन्न  भागों

 कर  कशाघात  को  समाप्त  नहीं  कर  देना  चाहियें
 के  प्रसिद्ध  वकोल  हैं  ।  जब  कि  गृह-कार्य  मं  ती

 डा०  काटजू  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन
 इसे  प्रभी  जारी  रखना  चाहिये  ।

 विधेयक को  प्रस्तुत  कर  रहे  थे  तो  हम  ने
 थारा  ४  में  लिखा  है  कि  बल

 यह  बताया  था  कि  किस  प्रकार  के  समूचित  धारा  ३७७  के  अन्तर्गत  नाच  वाले  अ्रपराधों
 दण्ड  की  जानी  चाहिये  तथा  हिंसात्मक  डकैतियों  के  मामलों  में
 दिल्ली  की  जेल  के  बारे  में  मैं  जानता  हूं  ।

 कशाघात  का  प्राणों  किया  जा  है  ।

 un  व्यक्ति  को  एकान्त  कोठरी  में  पांच  मास  मेरे  मित्र  श्री  मन्थनी  ने  बताया  है  कि  केवल
 से  अधिक  समय  तक  रखा  गया  था  प्रौढ़

 श्रुति  दण्डाधिकारी  तथा  प्रथम  श्रेणी  के
 केवल  घंटे-प्राय  घंटे  के  लिये  ही  उसे  बाहर  दण्डाधिकारी  ही  इस  दंड  को  दे  सकते
 निकाला  जाता  था  |  ऐसा  करना  नया  कशाघात

 यह  कहना  कि  राजनैतिक
 शकरपारा  तयों

 से  ग्रीक  बता  पूर्ण  नहीं
 है

 इस  के  later
 को  भी  कोड़े  लगाये  जा  सकते  हैं  उपहासाध्यद

 क्या  SA  फांसी  या  मृत्यु  दण्ड  को  समाप्त  कर  =>
 ्य  |

 रहें  मनोवैज्ञानिक  तथा  सुधार  करने

 के  दृष्टिकोण  से  भी  हमें  सोचना  चाहिये  कि
 श्रीमान्  आप  जानते  हैं  कि  बंगाल  में

 ब्या  यह  चोट  ठीक  है  ।  देश  में  आज  क्या  हो  मुजफ्फरपुर  में  मुख्य  दण्डाधिकारी  श्री

 रहा  है-चारों  प्रौढ़  कोई  एक  राज्य  बनाने के  लिये
 किग्स  te

 '
 पर  पहला  बम  फैंका  गया  था

 चिल्ला  रहा  है  तो  दूसरी  wie  कुछ  लोग  क्योंकि  उन्होंने  बन्दे  मातरम  पुकारने  वाले

 एक  दूसरा  राज्य  बनाने  को  चिनता में  हैं  ।
 एक  ASH  को  कशाघात  का  दण्ड  दिया  ary

 झाज  इस  प्रकार  के  पागलपन  को  समाप्त
 किन्तु  क्या  amt  समझते  हैं  कि  गणतन्त्र  भारत

 करने  के  लिये  कशाघात  का  दण्ड  दिया  जाना  में  कोई  में  दण्डाधिकारी  ऐसी  बातें  करेगा

 चाहिये  ।  प्रौढ़  उसका  ऐसा  करना  पूर्णतया  वैध  होगा  ?

 बंगाल  के  प्रसिद्ध  वकील  श्री  ज०  उम ०  मेरा  यह  fader  है  कि  यदि  आवश्यकता

 सेन  गुप्ता
 नें  कहा  कि  कशाघात  का  दण्ड  हो  तो  कशाघात  अधिनियम में  संशोधन  कर

 केवल  कुछ  ही  avast  में  जाना  लिया  जाये  किन्तु  इस  को  समाप्त  न  किया

 चाहिये  |
 wigan  सदस्यों  यह  समझती हैं  कि

 जायें |
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 पंडित  पन्त  ने  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  ही  नहीं  कर  सकती  है  ।  यदि  हेंरो  प्रौढ़
 इटन

 विवरण  में  कहा  है  कि  जहां  कहीं  भी  इसे  में  कोड़े  न  लगायें  जाते  होते  तो  प्राकार

 चचंल  कौर  वेलिंगटन  जैसे  व्यक्ति  नहीं
 जारी  रखा  गया  है  वहां  इसे  बड़े  घृणित  अपराधों

 तक  ही  सीमित  रखा  गया  है
 ।

 क्या  यहां
 प्राप्त

 हो  सकते  थे
 ।

 इंग्लैंड  के  बड़े  बड़े

 भी  इसे  ऐसे  ही  घृणित  अपराधों  के  लिये  नहीं  का  कथन  है  कि  इससे  उन्हें  बडा  लाभ

 रखा
 जा  सकता  है

 ?
 मैं  कहूंगा  कि  इस  मेरा  निवेदन है  कि  इस  प्रकार के  विधान

 प्रकार  शीघ्रता  से  बनायें  गये  विधान  पर  के  स्थान  पर  पहले  विधि  आयोग
 को

 निश्चित  मत  देने  का  waar  दिया  जाये
 विचार  करना  युक्ति  युक्त  नहीं  है

 ।  इन  विषयों

 को  विधि  भ्रायोग  को  सौंप  देना  चाहिये  |  हमने  फिर
 जब  एक  सुविच  रित  योजना  हमारे  सामने

 माननीय  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  a  भी  रखी  जायेगी  हम  उस  पर  विचार  विमर्श

 करेंगे । aga सी  बातें  कहीं  थीं  जैसे
 कि  इस  दण्ड  का

 मनोवैज्ञानिक  प्रभाव  कया  FAT  प्राण दण्ड

 समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  अथवा  नहीं  गर-कराये  उपमंत्री  मुझे  श्री

 शादी  |  इसलिये  विधि  शभ्रायोग  नियुक्त  किया  मन्थनी  और  श्री  चटर्जी  जैसे  मित्रों  से  विरोध

 गया  था  ।  फिर  wat  इस  प्रकार  का  विधेयक  तराशा  नहीं
 थी

 भ्र
 न  ही  एक  महिला

 क्यों  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ?  उसे  सदस्य
 से  ।  इन  तीन  चार  माननीय  सदस्यों  के

 विधि जीवी  a  अतिरिक्त  सदन  ने  भारत  के  ढांचे  में  एक

 करके  निर्णय  देने  दीजिये  ।  नये  परिवर्तन  के  रूप  में  इस  विधेयक  का

 वास्तव में  कशाघात  के  विषय  में
 ०,

 स्वागत  ही  किया  है  ।  इसके  लिये  मैं

 अंगरेजी  सरकार  ने  एक  संकल्प  पास  किया  था  कृतज्ञ हुं  ।

 में  कहा  गया  था  कि  प्रान्तों  में

 सीमा  तक  यह  दण्ड  दिया  जाता  है  उसका  मेरे  माननीय  मित्रों  ने  जो  प्रशन  उठाया

 स्थानीय  सरकारों  द्वारा  भली  भांति  निरीक्षण  है  वह  यह  है  कि  क्या  यह  ब्रिधेयंक  हितकर

 किया  जाना  तथा  wade  उस  में  है  तथा  क्या  इसे  संविधि  पुस्तक  में  रहने  दिया

 यह  भी  कहा  गया  था  कुछ  एसे  अपराध  चाहिये ?  मैं  माननीय  सदस्यों

 हूं  जो  इसी  प्रकार  की  दण्ड  व्यवस्था  से  ठीक  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  निस्सन्देह

 किये जा  सकते  हैं  ।”  उस  समय  इस  देश  में  एक  उपबन्ध  है  ।  इसके  लिये
 सरकार

 सपरिषद  गवर्नर-जनरल  ने  इस  दण्ड  के
 ~

 को  fafa  आयोग  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 ~

 सम्बन्ध  में  कुछ  परिजाय  भी  रखे  क्या  करन  कोई  श्रावद्यंकता नहीं

 कोई  माननीय  अथवा  उप  मंत्री  ऐसा  ag  विषय  aga  ही  स्पष्ट

 उदाहरण  दे  सकता  है  जब  कि  दंडाधिकारियों  है
 ।

 मैं  सदन  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 ने  इस  शक्ति  का  दुरुपयोग  किया  हो  जहां  जहां  तक  इंग्लैंड  र  अ्रमरीका  का  सम्बन्ध

 उन्होंने  भ्रंधाघुंध  लोगों  पर  कशाघात  किया
 है  उन्होंने  इसे  पहले  ही  समाप्त  कर  दिया

 हो ?  इंग्लैंड  ने  कशाघात  को  १९४८  से

 तथा  समाप्त कर  दिया  है  ।  जहां  तक  भ्रमरी का रक्षा  संगठन  मंत्री  जल

 में  अनक  राजनैतिक  बन्दियों  पर  कशाघात  का  सम्बन्ध  है  एक  छोटे  से  राज्य  के  झ्र ति रिक्त

 किया  गया  था  |
 दोष  ४७  राज्यों  में  कशाघात  को

 पूर्णतया
 समाप्त  कर  दिया  गया  है  ?

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  क्या  रक्षा  मन्त्री

 श्री  त्यागी
 :

 किन्तु  उनकी  विधान  vara
 वास्तव  में  कुछ  कशाघात  के  बिना  सेना  कार्य  में  नही ं।
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 श्री  दातार  :  में  यहां  एक  बड़े  मानसिक श्री  कामत  :  हमारे  नये  रूस

 श्र  की  क्या  भ्र वस् था है  ?  रोग  विशेषज्ञ  की  सम्मति  उद्धत  करता  हूं
 |

 बालकों  को

 श्री  दातार  :  जहां  तक  रूस  का  सम्बन्ध  अ्रपराधी शर  घोर  अपराधी बना  देता  है  ।

 है  मैं  ara  माननीय  मित्र  को  रूस  के  एक
 यह  न  तो  निरोधात्मक  न  सुधारक  है

 महान  व्यक्ति  डा स्टोव स्की  का  सत  बताता
 पुनर्सस्थापक है  |  भावुक  बालकों में  यह

 हूं  ।  वह  कशाघात  को  अपराधी  प्रवृत्ति  समान  तथा  स्वयं  उनके  विरुद्ध  तीब्र  विरोध

 al  बिल्कुल  गलत  समझा  जाना  समझता
 की  भावना  भर  देता  है  ।'

 था  ।

 अब  अगला  विचारणीय seq  यह  है  कि
 मैं  माननीय श्री  एन०  ato  चीजों  क्या

 यह  घृणित  अपराधों
 के  लिये

 नितान्त

 मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस
 wan है  ।  सभा  में  इस  विधेयक को

 व्यक्ति  का  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  वह  पुरःस्थापित  करते  समय  मैंने  सभा  को  बताया

 स्टालिन  ae  बुल्गारियन  से  पहले
 था  कि  ऐसे  बहुत  ही  कम  थे  जिन  में

 के  युग  का  है  ।  कशाघात  का  प्रयोग  किया  जाता  था  जब

 ऐसी  परिस्थितियों  में  seq  यह  है  कि  क्या

 को  उत्तर  देने  दीजिये  |  कशाघात  को  जारी  रखा  जाये  अ्रथवा  नदीं  ।

 श्री  दातार  :  वह  इस  बात  को  कि  इस  परिणाम  पर  पहुंची  है  कि  कशाघात

 अतिशय  शरीर  दुःख  भय  उसकी  सर्वेक्षण  अनावश्यक है  ।  क्योंकि  एक  कौर
 ग्

 दुर्भाव  अथवा  को  प्रगट  होने  जहां  तक  प्र परा घं  का  सम्बन्ध  है  इसका  कोई

 से  रोक  सकेंगी  की  प्रकृति  का  भयोत्पादक  प्रभाव  नहीं  पड़ता  भ्र ौर  दूसरी

 गलत  समझता  था  |  झोर  दण्ड  पाने  वाले  व्यक्ति  ale  भी  कठोर

 हो  वह  बन  जायेगा  atc
 अब  मैं  माननीय सदस्य  को  १८३८  में

 प्रगट  किया  गया  डा०  के  मत  को
 जायेगा  ।

 इसी  कारण  मेरा  विचार  है  कि पढ़कर  सुनाता  किसी  भी  ऐसे

 को  नहीं  जानता  हूं  जिसे  कशाघात  से  लाभ  मानसिक  सदस्यों  ने  इसका  स्वागत  किया
 कौर  उन्हें  इसमें  कोई  भ्रापत्तिजनकਂ बात  नहीं

 gat हो  |  मार  खाया  2.0  व्यक्ति  कौर  भी

 दूसस  प्रकृति  का  बन  जाता  है  प  दिखाई दी  है

 हमारे  पास  मानसिक  विज्ञान  के  इस  विधेयक  के  पीछें  किसी  प्रकार  की

 तीय  अधिकारियों के  मत  भी  हैं  ।  was
 मत श्रांति  नहीं  है  ।  इसके  पीछे  कोई  दयालुता

 की  वृत्ति  को  एक  रोग  समझना  चाहियें

 भ्र  यदि  इसे  रोग  समझाਂ  जायें  तो  उसका
 में

 यह  भावना  फैली  हुई  है  कि  यद  नितान्त

 उपचार  भी  होना  चाहिये  ।  यदि  हम  मामलों  में  भी  कशाघात  का  आश्रय

 इस  सिद्धान्त  विशेष  को  मान  लेते हैं  तो
 लिया

 गया  तो  यह  उपचार  स्वयं  रोग  से  भी

 केवल
 प्रौढ़  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  afr  भयानक  सिद्ध  होगा  ।  यही  कारण

 अपितु  अपराधी  बालकों  के  सम्बन्ध  में  भी  है  कि  सरकार  ने  यह  विनिश्चय  किया  है  कि

 कशाघात  को  हमें  समाप्त  कर  देना  होगा  |  कशाघात  को  पुर्णतया  समाप्त  कर  दिया

 जाये
 |

 जिस  क्षण  भी  यह  विधेयक  विधि
 भी  नन्द  लाल  शर्मा

 बन  जायेगा  उसी  समय  से  कोई

 अधिकारी  कदा घात  का  दण्ड  Tel  दे  सकेगा
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 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  दो  प्रशन  घटती  जा  रही  है  ।  मैं  इस  सदन  को

 उठाये  गये  थे  |  पहला  यह  कि  क्या  हम  बताना  चाहता  हूं  कि  यदि  इस  विधेयक  को

 इस  विधेयक  के  द्वारा  विभिन्न  राज्य  विधान  पारित  कर  दिया  जायेगा  शौर  कशाघात  को

 aaa  द्वारा  पारित  कशाघात  झ्र धि नियम

 को  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।  में  ने  इस  प्रश्न  का  कठिनाई नहीं  होगी

 पहले  ही  उत्तर  दे  दिया  है  ।  जहां  तक  इस  श्री  गिडवानी  :  जेलों  में  दिये

 विधेयक  का  सम्बन्ध  यह  केवल  REOE  जाने  वाले  कशाघात  दंड  के  विषय  में  क्या
 के  कशाघात  अ्रघिनियम  को  समाप्त  करता

 होगा ?

 है  जो  कि  एक  केन्द्रीय  विधान  था  ।  साथ
 श्री  दातार  :  जहां  जेलों  में

 ही  यह  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  से  भी  कशाघात
 घात  का  सम्बन्ध  मैं  ने  पहले  ही  स्थिति  का

 को  हटाना  चाहता है  ।  संसद  इतना  ही  कर
 स्पष्टीकरण  कर  दिया  है  ।  जेल  राज्यों  का

 सकती  है  क्योंकि  जेल  तथा  wea  राज्य
 विषय  है  इस  प्रशन  पर  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  का  विषय  है  ।  हम  राज्य  सरकारों
 सरकारों  द्वारा  ही  विचार  किया  जाना  ।

 से  प्रार्थना कर  रहे  हैं  कि  वे  भी  इसी  भांति
 मुझे  दृढ़  निश्चय  है

 कि
 जेलों  में  भी  कशाघात

 राग  बढ़ें  कौर  तक  उन्होंने  कशाघात

 हितकर  नहीं  है
 ।

 इसका  विपरीत
 प्रभाव  ही

 के  सम्बन्ध  में  जो  भी  विभिन्न  विधान  बनाये
 पड़ता है  ।  मैं  अपने  माननीय  मित्रों  से  प्रत

 हैं  उन्हें  सामाप्त  कर  दें  ।
 रोध  करूंगा  कि  वे  जा  कर  देखें  कि  जलों  में

 इसके  मैं  माननीय  सदस्यों  को  क्या हो  रहा  है  ।  मैं  स्वयं  तीन  वर्ष  तक  जेल

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  विधायक  के  पारित  में  रहा  हूं  मुझ  विदित  है  कि  अनेक  व्यक्ति

 कोड़े  लगाने  के  बाद  श्र  कठोर  प्रपराधी हो  जाने  से  कुछ  भी  नहीं  होगा  !  उस  दिन

 नीय  महिला  सदस्य  ने  बताया  था  कि  अपराध  बन  जाते हैं  ।  यह  बड़ी  लज्जा  की  बात  थी  कि

 बढ़  रहे  हैं  |  प्रसिद्ध  होता  कि  उन्होंने  यह  स्वतन्त्रता  संघर्ष  के  समय  में  बहुत  से  भारतीया

 ज्ञात  किया  होता  कि  अपराधों  की  वर्तमान  को  कोड़े  लगाने  गये थे  ।  मुझे  यह  जान  कर

 स्थिति  क्या  है  ?  बहुत  दुःख  gat  था  कि  कुछ  माननीय  संसद् oat  कुछ  ही  दिन  पहले

 भारत  में  १६४५४  में  अपराध  नाम  को  एक  सदस्यों  को  भी  पहले  कोड़े  लगाये  गये  थे  ।

 पुस्तक  प्रकाशित  दई  है
 ।

 श्री  त्यागी  :  संसद  में  श्री  सत्यनारायण

 श्री  श्रीनारायण दास  :  सिंह हम  पर  प्रति  far  का  प्रयोग  करते  हैं  ।

 उस  पुस्तक  की  एक  प्रति  सदस्यों  में  परिचालित
 श्री  दातार  :  इसके  अतिरिक्त  यह  प्रशन

 को  जानी  चाहिये  ।
 उठता  है

 कि
 क्या  सामान्य  safest  को

 श्री  दातार  :  इसकी  एक  प्रति  संसद  कशाघात  का  दण्ड  देना  झ्रावश्यक  है  शौर

 के  पुस्तकालय  में  है  ।  जहां  तक  उसमें  दिये  क्या
 इसका  कोई  भयोत्पादक  भाव  होगा  ?

 हुये  आंकड़ों  का  सम्बन्ध  मैं  इस  सभा  को  खूब  विचार  करने  कौर  पुणें  निभा  प्राप्त  करने

 बताना  चाहूंगा  कि  PEE  में  हस्तक्षेप  के परचात्  सरकार  का  यह  मत  है  कि

 अपराधों  कीਂ  संख्या  ६,५४,०१९  थी  वहां  घात  का  कोई  ऐसा  प्रभाव  नहीं  |

 2EYY  में  यह  एक  लाख  कम  हो  गई  अर्थात्  अन्य  सब  बातों  के  अतिरिक्त

 लगभग  ५,५६,०००  रह  अर  यह
 केवल  यह  छोटा

 सा
 प्रश्न  रह  जांता  है  कि

 2EY3  की  संख्या  से  लगभग  Y,o00  कम
 क्या  अरब  भी  ऐसे  बर्बर

 उपबन्ध
 को  संविधि

 थी  ।  इससे  विदित  होता  है  कि  भ्रपराघों  पुस्तक पर  रहने  दिया  जाये  अथवा  इसको

 की  संख्या  नहीं  बढ़ो  भ्रमित  जैसा कि  यह  विधि  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  कीਂ  प्रतीक्षा  किये

 आंकड़े
 बताते  उनकी  संख्या  निरन्तर
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 [at

 अन्त  में  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  सभा ने
 संविधान  संशोधन

 विधेयक

 कुछ  अ्रपवादों को  छोड़  इस  विधेयक  का
 उपाध्यक्ष  श्री  संविधान

 बड़ा  अच्छा  स्वागत  किया  श्र  मुझे

 विश्वास  है  कि  2808  का  कशाघात
 विधेयक  पर  चर्चा  की

 जायंगी  ।  मतदान बज  होगा  1
 नियम wa  केवल  ada की  स्मृति  रह

 जायेगा  |
 विधि  अल्पसंख्यक  कार्य  मंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :  im  x म  प्रस्ताव  करता

 कशाघात  LE of
 fe  भारत  के  संविधान  में  अग्रेतर a  निरसन  करके  ai  es

 १८९८ में
 संशोधन करने  वाले  विधेयक

 और  संशोधन  करके  को  इन  २१  सदस्यों--डा

 कशाघात  को  दंड  के  रूप में
 कैलाश

 नाथ  श्री  को  था

 समाप्त  करनें  की  व्यवस्था  करने

 श्री  नागवर  प्रसाद बाले  विधेयक  राज्य  सभा

 द्वारा  पारित  रुप  में  विचार  किया
 st  नरेन्द्र  पी०

 श्री  हरि  विनायक जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  श्री  श्रीमन् नारायण  ,  श्री  एस०

 थी ०  श्री  वीर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  कोई  भी

 किशोर  श्री  दीवान  चन्द
 संशोधन  नहीं  प्रस्तुत  किया  गया  है  मैं

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त
 सभी  खंडों  को  मतदान  के  लिये  रखता हूं  ।

 डा०  सुशील
 श्री  कामत

 :
 में  खण्ड  ३  पर  बोलना  रंजन  श्री  के०  टी०

 चाहता  हु  |
 स्वामी  रामानन्द

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समय  समाप्त  श्री  शिवराम  रंगो

 हो  चुका है
 |

 मैं  मुखबिर लगाता  हूं  क्योंकि  श्री  gale  श्री

 हमने  पहले  ही  आवंटित  समय  से  १४५  मिनट  नाथ  श्री  एन ०  सी ०
 अधिक  ले

 लिये हैं  ।  श्री  फ्रैंक

 यह  है  :  डा०  लकासन्दरम्  कौर

 खड  १  से  ४,  शभ्रधिनियमन  सूत्र
 प्रस्तावक  की  एक  प्रवर

 समिति  को  सौंपा  जाय  और
 शर  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  ्

 उसे  १  VERY प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करन
 1.0 wea  ४,  अधिनियमन  aa  और

 का  अनुदेश दिया  जाय नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 श्री  दातार  a
 में  प्रस्ताव  करता  ष  यह  एक  बहुत  छोटा  सा  विधेयक  है  ।

 विधायक  की  पारित  किया  जाय  प  विधेयक  की  प्रतिलिपियां माननीय  सदस्यों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  को  पहले  ही  भेजी  जा  चुकी  हैं  ।  जेसा कि  मैं

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें  पहले कह  चुका  इस  विधेयक  से  माननीय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  सदस्यों  श्राइचर्य  नहीं  होना  चाहिये

 ——————  क्योंकि  इस  विधेयक  का  विषय  संविधान
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 विधायक
 जिसे

 मैंने  ie  ।  में  पहुंचाना  संभव  नहीं

 इस  सत्र  के  प्रथम  दिवस  संविधान  होगा  |  वास्तव  में  राष्ट्रपति  द्वारा  वह  अवधि

 RETIEG)  कर  दी  जायंगी  जिसके  weet  राज्य water  )  विधेयक  के  साथ  इस  सदन  में

 पुरःस्थापित  किया  था  एक  था  |  विधान  समां  अपनी  सम्मति  व्यक्त

 करने  लाशा  की  जायेगी  शरर  हम  यह
 यदि  श्राप  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को

 तुलना  संविधान  विधेयक
 माने  लेते  कि  राष्ट्रपति  उचित  अवधि

 निश्चित
 करेंगे  जिसमें  सम्मति  व्यक्त  जा

 के  तत्सम्बन्धी  खंडों  से  तो  श्राप  देखेंगे  कि
 सके  किसी  राज्य  द्वारा  विलम्ब कारक

 दोनों  एक  से  ही  हैं  ।  जो  कु  छ  प्रस्तावित

 किया  गया  है  वह  केवल  इतना  ही  है

 उपायों  के  श्रीनाथ  जाने  को  संभावित  स्थिति

 से  बचने  के  लिये  ही  हम  रह  ahead  कर
 संविधान  के  तीसरे  भ्रनुच्छद  में  उल्लिखित

 रहे  हैं  जिससे  किसी  एक  राज्य  द्वारा  भी

 sews  के  लिये  जब  कोई  विधेयक  तैयार  किया
 एसा  रुख  श्रीनाथ  जान  विषयक  के

 जाये  तब  उसके  पुरःस्थापन  के  लिये  सम्बन्धित
 पुरःस्थापित किये  जाने  में  कोई  बाधा  न  पड़  । राज्यों  की  विधान  सभाओं  की  सम्मति  प्राप्त

 होनें तक  ठहरना  आवश्यक नहीं  होगा
 इसका  आ  यह  नहीं  कि  हम  एसी  स्थिति  का

 पूवीवधारण  कर  रहे  किन्तु  यह  ही
 यदि  श्राप  अ्नुच्छंद  तीन  के  वर्तमान  परन्तुक

 है  कि  एसी  स्थिति  तरा  जाने  संभावना  से
 से  उस  परन्तुक  न्निपि  उसके  पर

 रख  जाने  का  त्र  स्राव  तुलना करें  तो  श्राप
 हम  अपनी  रक्षा  करें  ।  जैसा  कि  श्राप  जानते

 राज्य  पुनर्गठित  आयोग  का  प्रतिवेदन  इस
 देखेंग  कि  पहला  उपबन्ध  यह  था  कि  विधेयक

 सदन  के  समक्ष  विचारो  करायेगा  at  उसमें
 के  पुरःस्थापित  करन  विधायक  प्रताव  श्र

 तद्विषयक  उपबन्ध  के  राष्ट्रपति  द्वारा
 निहित  सिफारिशों  पर  सरकार  को  क्रोध

 निर्णय  करना  होगा  ।  राज्य  विधान  सभाओं

 सुनिश्चित fer  जान  इनके  सम्बन्ध  में
 का  मत  जानने  के  यह  मामला  उन्हें

 सम्बन्धित  राज्यों  को  विधान  सभाग्रों  की

 सम्मति  ज्ञात  किये  जाने  से  पूर्वे  विधेयक  को
 निर्दिष्ट  करना  होगा  ।  विधान  सभाओं  को

 अपनी  सम्मति  व्यक्ति  करने  के  लिये  पर्याप्त
 पुरःस्थापित नहीं  किया  जा  सकता  था  समय  दिया  जायेगा  |  हम  यह  कार्यवाही

 उसके  स्थान  पर  श्री  यह  सुझाव  दिया  गया

 है  कि  कोई  ऐसा  विधेयक  उस  समय  तक
 इसलिये कर  रहे  हैं  जिससे  कि  सम्बन्धित

 राज्यों  में  से  किसी  एक  राज्य  के  भी  द्वारा

 प्रस्तुत  नहीं  fear  जायेगा
 जब

 तक  कि

 विधेयक  में
 निहित  प्रस्ताव  प्रथम  अ्रतुसूची

 रुख  अपनाये  . जाने  के  कारण

 में  उल्लिखित भाग  क  शर  भाग  ख  के
 विधेयक  को  प्रगति  में  कोई  प्रनावश्यक  बाधा

 न  पड़े  जाये  |
 राज्यों  के  .  सितारों  अथवा  नामों

 को  प्रभावित  न  करता  जब  तक  कि
 ae  लिये  a  कुछ  कहना  आवश्यक

 विधेयक उस  राज्य  की  विधान  सभा  को

 निर्देश  में  निर्धारित  अवधि  के  भीतर  अपनी  नहीं  है  ।  यह  एक  साधारण  सा  विधान  है

 सम्मति  व्यक्त  करने  के  लियें  राष्ट्रपति  द्वारा  art  मैं  प्राशि  करता  हुं
 कि

 इसमें  कोई

 नाई  नहीं  होगी  ।  माननीय were  महोदय
 निर्दिष्ट न  किया  गया  हो  ।

 का  सुझाव  था  कि  इस  पर  चर्चा  की  जाये

 समग्र  उद्देश्य  यह  है  कि  किसी  भी  राज्य  भ्र  ही  बैठक  में  इसे  समाप्त कर  दिया

 जाये  ate  इसे  प्रवर  समिति  को  सौपने  की  कोई को  भ्र सहयोगात्मक  नीति  अपनाना  कौर  इस

 तरह  at  नीति  को  शझ्रपनाकर  राज्यों के  आवश्यकता  नहीं  थी  ।  किन्तु  कुद  माननीय

 सदस्यों का  यह  विचार  था  कि  क्योंकि  ये

 से  सम्बन्धित  मामलों  में  इस  विधेयक  की  विधेयक  संविधान  के  संशोधन  से  सम्बन्ध

 406  1..5.10.
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 श्री

 रखता  चाहे  संशोधन  कितना ही  छोटा  थी  ०  ato  धर्मा  :

 कयों  नहीं  यह  बरच्छा ही  होगा  कि  हम  प्रवर
 आपका  अन्तिम  वाक्य  बहुत  खतरनाक  है  ।

 समिति  को  सौंपे  जाने  के  afa  समय  का

 पालन  करें  ।  पूरा  मामला  कौर  उस  बारे में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जिन  माननीय

 व्यक्त  सभी  प्रकार  के  विचारों  पर  प्रवर
 सदस्यों  को  इसमें  दिलचस्पी  है  वह  पहले  ही

 खड़े हो  चके  हैं  ।  हमारे  पास  roy  मिनट समिति में  चर्चा  कर  ली  जाये  ।  इस  सदन  में
 का  समय है  ।

 चर्चा  के  लिये  दो  घंटे  का  समय  दिया  गया  है  |

 अतएव  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  प्रवर
 श्री  कामत  :  प्रत्येक  को

 दस  मिनट | जिसके  सदस्यों  का  नामोल्लेख  मैंने

 प्रभी  किया  art  अपरान्ह में  अपनी

 बैठक  करेगी  क्योंकि  उसे  कल  इस  सदन  को
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 पांच  से  ले  कर  दस

 मिनट

 अपना  प्रतिवेदन  देता  होगा  ।  इसलिये

 किसी  भी  समय  जब  भी  माननीय  सदस्यों  को  श्री  कामत  :  जेसा  आपका  निर्णय  हो  ।

 सुविधा  हो  प्रवर  समिति  की  बैठक  हो  सकती
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पांच  से  ले  कर  दस

 है
 ।

 बैठक  बहुत  देर  तक  चलेगी  ऐसी  आशा  मिनट  जेसी  सुविधा  हो  या  जैसा  वांछनीय

 मैँ  नहीं  करता  ।  यह  विषय  बहुत  शीघ्र  ही  हों

 निबटाया जा  सकता  है  ।  इस  अवस्था  पर

 में  कुछ  नहीं  कहूंगा  ।  थी  त्यागी  :  इससे  पूर्व  कि  श्राप  अग्रेतर

 कार्यवाही  करे  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 संविधान  के  निर्माण  में  मुझे  दिलचस्पी  रही

 मैं  चाहूंगा कि  माननीय  मंत्री  है  श्र  चूंकि  कुछ  परिवर्तन  किये  जा  रहे  है

 उत्तर  के  लिये  कितना  समय  लेंगे  ।  इसलिये  में  एक  स्पष्टीकरण चाहूंगा

 att  विशवास  उठाई  श्री  कामत  :  श्राप  एक  मंत्री  हैं  ।

 जाती  हैं  उस  पर  यह  निर्भर
 करेगा

 ।  मेरे
 श्री  त्यागी  :  क्या  मैं  एक  सदस्य  नहीं

 ख्याल  मैं  यह  एक  सरल  विधान है  भौर मुझ  हूं  ।  में  भाषण  नहीं  दे  रहा  हं  ।

 aq  मिनट  से  प्रतीक  समय  लेना  शभ्रावस्यक

 नहीं  होगा  ।  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य

 एक  संवैधानिक बात  उठा  रहे  हैं  । इस  विधेयक  पर  विस्तार  से  चर्चा  करेंगे  तो

 मुझे
 समय  कौर  लगेगा  ।

 श्री  त्यागी  :  जो  अनुच्छेद  है  कौर  जो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  ग्राहको  पन्द्रह
 प्रस्तावित है  इन  दोनों  की  वाक्य  रचना  में

 a.
 क्या  प्रकार  है  इस  बारे  A  में  स्पष्टीकरण

 मिनट  दूंगा  जिसमें  मतदान  का  समय  भी
 चाहता  हं  ।  पुरानी  वाक्य  रचना  यह  है  :

 शामिल  है  ।  मैं  सवा  तीन  बजे  माननीय  मंत्री

 से  भाषण  देने  के  लिये  कहूंगा  ।  चर्चा में  कितने
 को  पुरःस्थापित  करने  सम्बन्धी

 प्रस्ताव के  बारे  में  उसके  उपबन्धों का
 माननीय  सदस्य  भाग  लेना  चाहते  हैं  ताकि

 राष्ट्रपति  द्वारा  सुनिश्चय  किये  जाने  के  बारे
 में  समय  का  विभाजन  कर  सकूं  ।  निचय

 मत
 ॥

 ही  इससे  बाद  में  किसी  माननीय  सदस्य  के
 जिस  समय  संविधान  बनाया  जा  रहा

 था  कि  दोनों बातें  क  क  #  #  क

 खड़े  होने  पर  रोक  नहीं  लगती है  कौर  न  कसी

 माननीय  सदस्य  को  मेरे  द्वारा  भाषण  देने  et  कामत
 :

 क्या
 श्राप  भाषण  दे  रहे

 करे  लिये  कहे  जाने  पर  प्रतिबन्ध  ही  लगता है
 ।  है  ?

 %
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 श्री  विश्वास  :  मेरा  ख्याल  था  कि  हस श्री  त्यागी  एक  &
 है

 उसके  उपबन्धों

 बारे  में  र
 ह

 foes  क  परिवर्तन  का  कारण  मैंने  बता  दिया  है
 |

 ये  शब्द  भी  oft के  प्रस्ताव बारे  में  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 वर्जित  गये  हैं  ।  इसलिये  इन  दोनों  में  माननीय  fate  मंत्री  ने
 हमें  बताया  है  कि कया  ्रन्तर है इसका है  इसका  स्पाट :गरण  #  चाहूंगा  |

 इस  विधेयक  का  प्रमख  उद्देश्य  राज्यों
 को

 श्री  कामत  :  तो  सरकार के  ही  अ्रसहयोग  की  नीति  को  न  देना

 एक  प्रण  हैं
 |  है  जिससे  कि  अंतिम  विधेयक  के  इस  सदन

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  में  खाने  में  कोई  विलंब  न  हो  ।

 एक  साथ  ही  दोनों  पक्षों  द्वारा  उठाये  प्रश्नों
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  संविधान  के

 का  उत्तर  देंगे  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यद्यपि
 निर्माण  के  समय  यह  सोचा  गया  था  कि  जब

 उक्त  खंड  मौजूदा  खंड  जैसा  ही  है  तथापि
 तक  राज्य  विधान  सभाओं  से  परामर्श न  लिया

 सदन  के  लाभ  के  लिय  उन्हें  यह  बता  देना  यें  तत्र  तक  राज्यों  के  नाम  अथवा  सामानों

 चाहिये था  कि  इन  दोनों  में  कया  शभ्रन्तर  है  किसी  प्रकार  का  परिवहन  न  किया  जाये  |

 तथा इस  प्रकार  का  उद्देश्य है है  ।
 हमारे  समक्ष  जो  विधेयक  है  उसके  सन्स

 श्री  विश्वास  न  यह  नहीं  कहा  था  यदि  कोई  पूज्य  अपना  मत  व्यक्त  नहीं  करना

 चाहता  है  तो  राज्य  विधान  संभागों  का  मत कि  वह  मौजूदा  खंड  जेसा  ही  था  ;  मनत

 यह  कहा  था छि  यह  उपबन्ध  ५१  नवम्बर को  ज्ञात  किये  बिना  ही  राष्ट्रपति  द्वारा  सिफारिश

 की  जा  सकेगी  ।  राज्यों  के  सहयोगात्मक पुरःस्थापित  गये  संविधान

 विधेयक  में  समाविष्ट  किये  गये  नीति  का  जहां  तक  मेरा  ख्याल है  कि

 ऐसी  स्थिति  नहीं  जावेगी  ।  फिर  भी खंड  जैसा है

 दो  पक्ष  हैं--राष्ट्रपति  या  केन्द्रीय  सरकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  उस  पर

 कौर  राज्य  विघानसभायें ।  मेरा  ख्याल  है  कि
 विचार  किया

 जा  चुका  है

 ?

 विधेयक  को  पारित  कर  लेने  कोई  हानि
 श्री  एस०  एम०  मोर  नहीं  ।

 नहीं  है  ।  फिर  जहां  राज्य  विधान  सिद्धों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  विधेय  पर  फर  अपने  मत  को  व्यक्त  करने  का  दायित्व

 है  तब  केन्द्रीय  सरकार  पर  भी  यह  ध रास्तत्वि wa  तक  विचार  नहीं  gar है  ।

 होना  चाहिये  कि  मत  व्यक्त  किया  जाये
 ।

 थी
 विशवास  :

 मैं  जानता  हूं  ।
 एसा  भी  हो  सकता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसलिये  यह  खंड  द्वारा  कोई  विधेयक  ऐसे  समय  प्रस्तुत

 पहली  बार  इस  सदन  में  विचार  के  लिये  जाये  जबकि  राज्य  विधान  सितारो ंके  ्

 राया  है  ।  तब  क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  बारे  में  अपना  मत  व्यक्त  करना  संभव

 माननीय  मंत्री  यह  बतायें  कि  वास्तविक  न  ।  अतएव  प्रवर  समिति  शब्द  अवधि
 च

 अ्रंतर  क्या  है  प्रौर  मौजूदा  खण्ड  को  वह  किस  a  स्थान  पर  अवधि  के  अंदर

 उद्देश्य  से  परिवर्तित करना  चाहते  हैं  ।  वास्तव  दाब्दावलि  रखें  जाने  के  सुझाव  पर  विचार
 क

 मम
 शाकर  रहा  था  कि  ag  ऐसा  क  |  की  कृपा  करे  ।  दूसरी  बात  जिसपर

 क  गे  किन्तु  उन्होंने  फंसा  नहीं  किया  है  ।  फिर  मैं  यहां  जोर  देना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि
 भी  चर्चा  fea  जानें  की  में  aaa  दंगा  |  श्राप  को  दो  बातों  का  उपबन्ध  यहां  करना

 में  वह  प्रांत  को  स्पष्ट  करेंगे  ।  इन  सभी  चाहिये--एक तो  यह  कि  अवधि  पर्याप्त  हे

 बातों  से  यह  मान  लिया  नहीं  जा  सकता  कि  श्र  दूसरे  यह  कि  यदि  किन्हीं  विशिष्ट

 प्रस्तावक का  मन्तव्य  क्या  है  ।  स्थितियों  में  रवि  को  बढाया  जाना  आवश्यक
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 ठाकर  दास

 हो  तो  वह  बढ़ाई  जाये  प्रिया  मल  सं/वघान  पंडित  ठाकर  दास  भागव  यह  कहना

 का
 जो

 है  उसका  कोई  अथ  हीं  नहीं  चाहता  था  कि  सीमा  में  परिवर्तन  होने  के

 रहेगा  |  इन  सुझावों  के  साथ  मैं  विधेयक  के  साथ  क्षेत्रफल  भी  बदल  जाता  है  ।  यह  कोई

 सिद्धांत  का  समर्थन  करता  हुं  क्योंकि  मैं  चाहता  इतना  भयंकर  परिवर्तन  नहीं  कि  हम  इसे

 स्वीकार  न  करें
 ।

 में  विधेयक  के  सिद्धांत  का
 हूं  कि  जब  सरकार कौर  संपूर्ण देश  कोई

 ञ
 परख तन  किये  जाने  का  इच्छा  हो  at  किसी  समर्थन  करता  हूं  ग्र  मेरा  ख्याल  |  सकी

 राज्य  या  विधान  सभा  को  उसके  मानें  में  प्रवर  समिति  क  सौंपे  जाने  के  प्रस्ताव  पर

 बाघा स्वरूप  न  न  दिया  |  सदन  भी  सहमत  होगा  ।

 ा  त्यागा  द्वारा  एक  प्रीत  उठाया  श्री  एन०  श्री  कान्ता  व

 गया है  वह  जानना  चाहते  हें  कि  मौजूदा  सावे  लिखकर  )  इस  अवसर  को  मझे  देनें

 कौर  प्रस्तावित  उपबन्धों  में  क्या  है  ।
 के  लिये  मैं  ब्लाक  धन्यवाद  देता  हं  ।  मेरे

 यादि
 बाप

 दोनों  प्रधानों  की  तुलना  करें  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने

 तो  अनुच्छेद  में  ग्राही  इस  विधेयक  के  बारे में  जो  कुछ  कहा  है  उसी

 नहीं हैं  ।  के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  दो  बातें  कहना  चाहता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहां  शब्द
 हुं  ।  पर्याप्त समय  का  ae  है  ।  किन्तु जब  एक

 बार  राज्य  सरकारों  को  पर्याप्त  aaa  fear
 है  ।

 जा  चका  है  तब  उन्हें  अवधि  में  वधि  किये

 पंडित  ठाकर  दास  wera  :  wea  सामान  जानें के  लिये  आवेदन  नहीं  करने  देना  चाहिये  ।

 शर
 वहां  किन्तु  शब्द  क्षेत्रफल  विधेयक  का  सबसे  प्रमख  दोष  यह  है  कि

 नहीं  है
 ।  यदि

 सीमायें  बदलती  हैं
 तो  पर्याप्त  समय  की  सीखा  निर्घारित  करने  के

 भी  निश्चय ही  बदलेगा  |
 लिये  उसमें  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  यदि  समय

 शो  त्यागी  शब्द  आर  पयप्ति  हो  तो  पंडित  भागने  के  दूसरे  सुझाव

 सीमायें  दोनों  आवश्यक नहीं  हैं  ।  अथवा  संशोधन  का  कोई  आ  नहीं  रह  जाता

 हैं  ।  afe  पर्याप्त  समय  दिये  जाने  के
 पंडित  ठाकर  दास  भाग  म  कवल

 उपरान्त  राज्यों  द्वारा  समय  बढ़ाये  जाने  की

 यही  बता  रहा  हुं  कि  जहांतक  पहली  ७  या
 प्रार्थना  की  गई  तो  विधि  निर्माण  की  प्रगति

 पंक्तियों का  wet  कोई  परिवहन नहीं  अवरुद्ध  हो  जायेंगी

 है  वह  केवल  इस  परन्तुक  को  रखना  चाहते

 हूं  ।  जहां  तक  परन्तुक  का  प्रदान  है  शब्द  क्षेत्रफल  संविधान  बनाने  वाले  निकाय  का  यह

 उस  में  नहीं  किन्तु  सीमाओं में  परिवर्तन  था  कि  राज्य  विधानਂ  संभागों  की

 होने से  वह  जाता है  ।
 सम्पत्ति प्राप्त  की  जाये  ।  सभी

 एक  सी  प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  होता  है  ।
 at  यह  एम०  त्रिवेदी  (  चित्तौड़

 क्या  किया  जाना  है  यह  भी  पुरी  तौर  से
 कभी-कभी  क्षेत्रफल  बराबर  ही  रह  सकता

 स्पष्ट  नहीं  है  ।  यदि  कोई  राज्यਂ विशेष
 द  |

 यह  रहता  है  न  किया  जाये  तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्षेत्रफल  का  निंदा

 एसी  स्थिति में  संसद  उसके मत  की

 अनुच्छेद  के  किया  जा  चका  उपेक्षा  कर  के  विधि  को  पारित  करने  का

 है  ।  मूल  परन्तुक  में  यह  शब्द  नहीं  था  इस  अधिकार भी  प्राप्त  है  बहुमत  कया  है
 उसे  यहां  रखने  के  लिये  कार्यवाही की  जा  इस

 बात
 की

 जानकारी  सरकार  को  हो  सके

 रद्दी
 है  इसलिये  यह  ग्रनुच्छेद यहां  रखा
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 विधान  की  प्रगति  रुक  इसलिये  सरकार
 गया है  ।

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा कि  इस

 आदाय  का  निश्चित  वक्तव्य  उसमें  कयों  नहीं  ने  ग्रवधि  निश्चित  करने  का  निचय  किया

 है  जिसके  seat  विधान  सभायें  अ्रपनी  सम्मति
 है  कि  यदि  निविष्ट  समय  के  भीतर  राज्य

 व्यक्त कर  दें  |  जहां  मेरा  मत  यह  है  कि
 विधानਂ  सभा  अपना  मत  व्यक्त  नहीं  करेगी

 तो  ऐसी  स्थिति  में  संसद्  द्वारा  विधेयक
 राज्यों  की  विधान  सभाश्रों

 को
 झपने  मत

 सम्बन्धी  कार्यवाही  यह  मानकर
 व्यक्त करने  में  विलंब  नहीं  करना  चाहिये

 वहां  मैं  यह  भी  समझता  हूं  कि  शासन की  जायेंगी  कि  विधानसभा  द्वारा  अपना

 मत  व्यक्त  किया  जा  चुका  है
 ॥  यह  उपबन्ध  समन्वय  इतने  महत्वपूर्ण  मामले

 परन्तुक  के  oa  में  निश्चय  ही  जोड़ा  जाना
 में  राज्य  विधान  सभाओं  के  मत  की  उपेक्षा

 दन  नकी  जाये  ।  किन्तु  जिन  शब्दों  में  यह चाहिये  जिससे  कि  अर्थ  पूरा  हो  सके  ।

 दोनों  संशोधनों  का  समावेश  किया  हीं  जाना
 च् प्रनुच्छधद नत  रखा  गया  है  उसे  इस  प्रकार

 चाहिये  |  कवित  किया  जा  सकता  है  विधान
 सरकारों

 के  मत  की
 उपेक्षा

 की
 जा  सकती  है  ।

 कई  अनुच्छेदों जैसे  मूलभूत  पति  मंत्रिमण्डल की  सलाह  से  कोई  समय

 कारों  विषयक  अनुच्छेदों  के  बारे  संविधान  सीमा  निश्चित  कर  देंगे  शर  संभव  है  कि

 समय  के  के  कारण  विधान  wa

 इन  अधिकारों  का  प्रवर्तन  किया  जा  सके  ।
 gaa  विचार  व्यवत  न  कर  सकें  |  aT

 यहां
 भी

 हमने  ऐसा  परन्तुक  रखा  है  जिसका
 प्रवचन  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  wat

 ३
 में  यह  उपबन्ध  है  कि  विधेयक  का

 सूचित  प्रचार  feat  जायें  झर  उसके

 विषयक  अनुच्छेद  में  कहा  गया  कि  राज्य
 सम्बन्ध  में  राज्य  watt के  विचार  जाने

 विधानसभा  द्वारा  मत  अवश्य  प्रेषित  किया

 ज्ञाना  चाहियें  ।
 faq  इस  विधेयक  में  इस  बात

 का  कोई  संकेत  नहीं  है  कि  इसके  लिये  पर्याप्त
 नहीं  भेजा  जाता

 ।
 हम

 इने
 समय  दिया  जायेगा  इसलिये  मेरा  सुझाव

 निष्कर्ष  के  रूप  में  क्यो  छोड़  दें  कि  मत  न
 है  कि  इस  दाब्द  के  स्थान  पर

 भेजे  जाने
 की

 स्थिति  में  संसद्  विधेयक  के

 बारे  में
 कार्यवाही

 करेगी
 इसलिये  महीने  से  कम  नहींਂ  शब्द  रखे  जायें

 ।

 एक  तो  इतने  समय  में  राज्यਂ  वि
 इस  बारे  में  निश्चित  वक्तव्य  दिया  जाना

 विधेयक  के  सब  उपबन्धों  पर  अच्छी  प्रकार
 नहीं  तो  इस  से  उलझन  भी

 बढ़  जायेंगी
 चर्चा  कर  सकेंगी  अर  दूसरे

 ar
 if

 दाऊद  के  सम्बन्ध  में  विवाद  उठने  की  जो

 कृष्णा स्वामी  (  कांचीपुरम  )  यह  सी

 इस  विधेयक
 एक  महत्वपूर्ण संशोधन  है  ।  हो  सकता  है  कि  विधान  सभायें  कोई  वकल्फ्कि

 क्  बारे  में  मुझे  कुछ
 1.  ~-

 है  ।  में  उपबन्ध  प्रस्तुत करें  जिन
 पर

 संसद्  विचार
 करता  हूं  कि  प्रवर  समिति  उन  पर  ध्यान  कर  सके  ॥  राज्यों  के  झा कार  को  घटाने

 देगी  ।  बढ़ाने  या  उन  में  परिवर्तन  कंरने  के  इतने

 बड़े  मामलों  पर  विधान  सभाओं  के  द्वारा
 र्माताओं  को  यह  जनता

 के
 विचार

 को  श्रव्य मालूम
 थी

 कि  प्रभावित  राज्य  निश्चित  अवधि  में  होने  चाहिए
 ।

 अपनी  सम्मति  व्यक्त  कर  देंगे  ।  सरकार

 ने  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  राज्यों  के  att  सारे  संतानीय एस०  एस०

 संविधान के  संघ  में  शामिल होने

 कारण
 हो

 सकता
 है  कि

 राज्यों
 की

 विधान
 वाले  राज्यों

 की
 सीमाओं  म  परिवर्तन  करने

 व्य  मत
 व्यक्त  करने  में  विलंब  कर  दें  sie

 के  मामले  शामिल  होने  वाले  राज्यों  के
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 एस०  एस०

 विचार  जानना  कौर  उनका  प्राप्त  जायेगा  |  इस  विधेयक  को  पास

 करना  अ्निवायें होता  है  ।  भ्रनुच्छंद  ३  में
 कर  सकती  किन्तु  केन्द्र  की  कौर  से

 भी  यही  उपबन्ध  है  तथा  विदेशों  के  उदाहरण  लागू  की  जाने  वाली  व्यवस्था  के  फल

 भी  मौजूद हैं  ।  जम्मू  तथा  काइमीर राज्य राज्य  भुगतने  पड़ेंगे  ।

 के  मामले में  अनुच्छेद  ३७०  में  यह  थी  एन०  श्रीकांतन नायरਂ  :  जनता के

 ward  स्वीकार  किया  जा  चुका  है  कि
 प्रतिनिधि  यहां  उपस्थित  हैं  ।

 उस  राज्य  की  विधान  सभा  का  अनुमोदन

 प्राप्त  fea  बिना  उसकी  सीमा  में  परिवर्तन
 थी  एस०  एस०  मोरे  :  प्रत्येक  सदस्य

 भिन्न-भिन्न  दलों  का  प्रतिनिधित्व  करता करनें  वाला  कोई  विधेयक  संसद  में  पुरःस्थापित
 इसलिये  एक  उपबन्ध  के  बारे  में  किस  किस  का

 नहीं  किया  जायेगा
 परामर्श  लिया  जा  सकता  है  ।  इसीलिये

 के  बारे  में  यह  उपबंध  किया  गया  संविधान  के  भ्रनुच्छेद ३  में  राज्यों  की  विधान

 का  सामूहिक  मत  जानने  का  उपबंध है  तो  निश्चय  ही  daria  राज्य  में  शामिल

 होने  वाले  सभी  राज्यों  को  ata  विचार  किया  गया  जो  एक  प्रकार  का  रक्षा कवच

 किन्तु  wa  उसे  भी  हटाया  जा  रहा  है  |
 व्यक्त  करने  का  अधिकार  होना

 मेरे  राज्य  में  इस  बारे  में  काफी  बेचैनी
 अन्यथा  राज्य  केन्द्रीय सरकार  के  भाग  मात्र

 बनकर  रह  जायेंगे  और  संसद  उनकी  इच्छा  के
 इसके  परिणाम अच्छे  नहीं  होंगे ।  इसलिये

 सभा  को  कोई  हल  निकालने  के  लिये  प्रयत्न विरुद्ध  उनकी  सीमा  में  मनचाहा  परिवर्तन
 करना  चाहिये  ।

 करती  रहेंगी  ।  यह  अनुच्छेद ३  की  भावना  के

 विरुद्ध  इस  संबंध  में  एक  महत्वपूर्ण  बात  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  संविधान को

 यह  हैं  कि  विधान  सभाओं  के  व्यक्तिगत  सदस्यों  अवसर  देना  चाहिये  ।  इस दृष्टि  से  संविधान

 के  मत  जानने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  विधान
 में  संशोधन करना  होगा  ।

 सभा  का  सामूहिक  मत
 जो

 बहुमत
 पर

 निर्भर
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :
 कुछ  राज्यों  में

 जानने  की  श्रावइ्यकता Fl  राज्यਂ  पुनर्गठन
 कार्यपालिका  में  भी  मतभेद  हैँ  ।  ऐसी  अवस्था

 आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  भिन्न-भिन्न

 दलों  wit  एक  ही  दल  के  भ्रमर  भिन्न-भिन्न
 में  जब  मंत्रिमंडल  का  ही  नहीं

 विधान सभा  को  समवेत  करने  के  लियें  कौन
 और  परस्पर  विरोधी  विचार  रखनें  वालें  लोग

 होते  इतने  भिन्न-भिन्न  विचारों  के  होते
 अग्रसर  उन  राज्यों  की

 विधान  सभायें  अपने  विचार  व्यक्त  नहीं  कर
 यदि  हम  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लेते

 वहां  की  सरकारें  अपना  सारा
 तो  इसके  क्या  परिणाम  होंगे  इस  बात  पर

 विचार  करने  की  श्रावस्यकता है  ।  मान  ली  जिये
 उत्तरदायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर  डाल

 at  इसकी  भलाई  बुराई  हमारे  ऊपर
 कोई  मंत्रिमंडल  समझता  हे

 कि  इस  विषय  में

 विधान  सभा  में  उसके  विचार  स्वीकार नहीं
 करायेगी ।  इसलिये  इतने  महत्वपूर्ण  तथ्य  की

 होंगें  तो  वह  विधान  सभा  को  समवेत  ही  नदीं
 हमें  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 करेंगा  भ्र  waft  समाप्त  ढो  जाने  पर  ही  मेरा  सुझाव  यह  दै  कि  राष्ट्रपति  द्वारा

 राष्ट्रपति  सभा  को  सिफारिश कर  सकेगा  निश्चित  की  गई  अवधि  के  भ्रमर  राज्यों  की

 ऐसी  भ्र वस् था  में  विधान  सभा  के  विचार  मालूम  विधान  aa  को  अरपना मत  व्यक्त  करने  के

 नहीं हो  सकेंगे  ।  परिणाम यह  होगा  कि  ढोरों  लिये कहा  जाये  ।  इतने  गम्भीर  मामले  में

 के  विक्रय  के  समान  लोगों  को  अनिच्छा  शीघ्रता  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  बल्कि

 युवक  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  बदल  दिया  शान्ति
 कौर  व्यवस्था  के  भंग  हो  जाने  vite
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 लड़ाई-दंगे  होने  की  संभावना  ।  इसलिये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रमिव्यक्ति
 '

 हम  अनुसूची  के  अनुसार  निर्वाचन  शादी  कं  meats  वे  यह  भी
 कह

 सकते  हैं
 ''

 विधायक

 कराने  की  बात  को  प्रधानता  न  देकर  इस  समस्या  को  पुरःस्थापित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  प्

 को  ठीक  ढंग  से  सुलझाना  चाहिये
 ।

 सरकार  मूल  अनुच्छेद में  भी  दाब्द हैं  ।

 mic  संसद  को  कुछ  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये
 |

 श्री  कामत :  बहुत ही  व्यापक
 शर  हमारे  प्रधान  मंत्री  का  समस्त  देश  में  दोहे  किन्तु  मूल  भ्रनु्छंद में  विधि  यक  को

 बहुत  अधिक  प्रभाव  है  इसलिये  उनको  चाहिये  पुरःस्थापित  करने  कौर  उसक  उपबंधों  के  बारे
 कि  वह  ददा  भर  में  घूम

 कर  शान्तिपूर्ण  उपायों

 के  द्वारा  वापस  में  समझौता  समन्वय
 में  विचार  अभिव्यक्त  करने  की  दो  प्राक्  बातें

 कराने  का  प्रयत्न  करें  ।  रक्षा  के  लिये  श्री

 त्यागी  पर  निर्भर  रहना  बेकार  हैं  ।  इन  शब्दों  महोदय
 :

 एक  में  दूसरी बात

 के  साथ मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करता  हैं  |  शामिल है

 st  कामत  :  इस  विषय  में  श्री  त्यागी  थ्री  कामत  :  क्या  सरकार इस  बात  को
 सरकार की  भ्र पे क्षा  हमारी श्रमिक  इक

 ~~  व्वेही  स्वीकार  करती  है
 ?

 हुए  प्रतीत होते  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  यह  afr

 संविधान  सभा  के  सामने एक  प्रारूप  है  कि  मूल  श्रनच्छेद  wit  संशोधन

 उपबन्ध  किन्तु  इस  सभा  के  सदस्यों  नें  दोनों में  शब्द  पाया  है  ।

 कुछ  प्ररिवर्तन  करके  राज्यों  के
 झ्र धि कारों

 और  शक्तियों  को  कम  कर  दिया  था  ।  डा०  श्री  कामत
 :

 किन्तु  हम  मंत्री  महोदय  के

 मुख  से  इसका  स्पष्टीकरण  चाहते हैं  कि
 अम्बेडकर  ने  इस  पर  यह  कहा  था  कि  विधेयक

 के  द्वारा  जिस  राज्य  की  सितारों  में  अन्तर  दाब्द  का  कया  ae  क्या  इसका

 पड़ता उस  राज्य  की  विधान सभा  का  अथ  सभी  का  संकल्प  है  या  सभा  समस्त

 कार्यवाही ?  राज्यों  को  दो  महीने का  समय
 बहुमत  राष्ट्रपति  से  श्रम्यावेदन करे  या  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  संकल्प  पारित  करे  ।  इसके  देने का  सुझाव  प्रस्तुत  किया  गया  था  किन्तु

 स्थान  पर  यह  परिवर्तन  किया  गया  कि  भाग
 q  यह  सुझाव  दूंगां  कि  राज्य  सरकार  द्वारा

 में  के  राज्यों  के  साथ  करना  विधेयक  प्राप्त  होने  की  तिथि  से  तीन  महीन

 भाग  में  के  राज्यों  का  अनुमोदन  पर्याप्त  हैं
 ।  का  समय  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  ।

 यद्यपि  मेरा  दल  इस  विधेयक  के  मुख्य  ०, श  विधान  संभागों  को  sad  विचार  व्यक्त  करन

 का  उचित समय  जाना  आवश्यक  है सेसहमत  दै  किन्तु  हम  इससे  सहमत  नहीं

 क्योंकि  इसके  द्वारा  राज्यों  को  दी  गई  कौर  साथ  ही  राज्य  सरकारों  को  यह  भ्रनुदेद

 शक्ति  को  कम  किया  जा  रहा  है  ।  भी  दिया  जाना  चाहिये  कि  व  विशिष्ट  अ्रवधि

 के  भ्रमर  विधान  सभा  का  सत्र  समवेत  करें  ।

 मूल  विधेयक में  उपबंध  था  कि  विधेयक

 अमरीका  शादी  राज्यों  में  जब  किसी  भी को  पुरःस्थापित किया  जाये  या  इसक

 बार  में  राज्यों  का  मत  जानना  अ्रावश्यक है  ।  राज्य  की
 सीमा  में  परिवर्तन करना  होता है

 फिर  विधेयक  के  उपबंधों  के  बार  में  मत  जानना  तो  उस  समय  का  प्रमोद  प्राप्त  करना

 अनिवार्य है  ।  किन्तु इस  विधेयक  में  इसे  अनि वा यें  होता  है  ।  भारत  में  इस-प्रक्रिया

 स्थापित  किये  जाने  के  बारे  में  राज्य  विधान  के  परिणामस्वरूप  होने  वाले  अधिक  विलंब  को

 को  मत  व्यक्त  करने  का  कोई  रोकने  के  लिये
 हम  इस  प्रक्रिया पर  नहीं

 देनें  का  कोई  उपबंध  नहीं  किया  गया  किन्तु  हमें  इस  बात  की  कौर

 ध्यान  दना  चाहियें कि  केन्द्रीय  सरकार या
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 बहुत  श्रमिक  शिष्यों  का  दूसरा  परिवर्तन यह  किया  गया  है
 कि

 करण
 न  होने  पाये  कौर  राज्य  सूची  में

 जो  यदि  कोई  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जाये तो

 दिये गये  उन  के  बारे  में  किसी  भी  उसको  पुरःस्थापित  करनें  सम्बन्धी  प्रस्थापना

 प्रकार से  राज्यों  की  शक्तियों का  झ्रतिक्रमण  को  राज्य  विधान  सितारों  को  निर्देशित  करने

 नहीं  fear  जाना  चाहिये  ।  की  आवश्यकता  नहीं है  ।  यह  स्पष्ट हैं  कि  जब

 भी  कभी  किसी  राज्य  विधान  सभा  से  किसी

 प्रस्थापित  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सम्मति
 मेरा  सुझाव  है  कि  माननीय  मंत्री

 यह  स्पष्ट  करें  कि  क्या  इस  उपबंध  में  इस  प्रकट  करने  को  कहा  जाये  तो  कतिपय
 उपबन्धों

 सहित  उक्त  विधेयक राज्य  विधान  सभा
 के मामले  के  दोनों  पहलू  अन्तनिर्हित  हैं  ।  गत

 संसद  में  एक  विधेयक  रखा  गया  था  जिसमें  समक्ष  होना  चाहिये  ।  केवल  इसी  अवस्था  में

 रिसाव  राज्य  के  कुछ  क्षेत्रों में  सिक्किम  ही  राज्य  विधान  सभा  अपनी  सम्मति  प्रकट

 को  दे  दिया  गया  था  att  शभ्रासाम  राज्य  कर  सकती  कमर  विचार  से  यह  नया

 विधेयक  के  उपबन्धों  के  विषय  में
 अपनी array  में  परिवर्तन  किया  गया  था  |

 आसाम  विधान  सभा  में  इस  पर  चर्चा  हुई  सम्मति  को  प्रकट  करना  पर्याप्त  है  ।

 थी
 शर  एक  संकल्प  पारित किया  गया  तीसरा  परिवर्तन  यह  कि  शब्द

 शर
 उसक  संसद्  द्वारा  वह  विधेयक  के  स्थान  पर  सम्मति  प्रकट

 पारित
 किया  गया  था  ।  परन्तु इस  विधेयक

 में  केवल  राज्य  सरकार  की  सम्मति  ज्ञात  करना
 करते  हुएਂ  शब्द रखें  गये  मेरी  समझ

 में

 नहीं  भ्राता  कि  करना
 ''

 क  स्थान  पर

 ही  अपेक्षित है है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  न  कंवल
 करते  हुए  रखने  से  क्या

 विभिन्न  राज्य  विधान  संभागों  को  अपितु

 सम्बद्ध  राज्यों  की  जनता  को  भी  अपनी
 ara  यदि  माननीय  मंत्री का  आशय

 मूल  भ्रनुच्छंद  की  भाषा  को  संवारना  हैं

 सम्मति देनें  का  अवसर  दिया  जाना  चाहिये
 |

 तो  बात  दूसरी  भ्र न्य था  में  यह  जानना
 उनको  इसके  लिय  पर्याप्त  समय  दिया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  प्रवर  समिति  द्वारा यह
 चाहूंगा  कि  माननीय  मंत्री  यह  परिवर्तन

 क्यों  करना  चाहते  हैं  |

 वर्तन  किये  गये  तो  यह  विधेयक  अधिक  उत्तम

 al  जायेगा  अन्यथा  इससे  राज्यों  के  अ्रधघिकारों  चौथा  परिवर्तन  waft  के  सम्बन्ध  में

 तथा  शक्तियों  का  हनन  होगा  ।  यदि  इस  है  और  इस  का  निर्देश  किया  जा  चुका  है  ।

 सम्बन्ध  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  रिपोर्ट  अवधि  निश्चित  किय  जाने  से  area  यह
 है

 की  श्रविलम्बनीयता के  कारण  उपबन्धों  में  कि  राज्यों  को  शीरानी  सम्मति  प्रकट  करने

 कोई  देर-फेर  किया  जाये  तो  इस  बात  का  ध्यान  के  लिये  पर्याप्त  समय  दिया  जाय  ।  मेरे  विचार

 रखा  जाये  कि  किसी भी  राज्य  विधान  सभा  को  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई  समय-सीमा  निर्धारित

 यह  शिकायत  करने  का  अवसर न  मिले  कि  करना  ठीक  नहीं  है
 ।  इस  अनुच्छेद

 को
 इसी

 उनके  अधिकारों  तथा  शक्तियों  को  कम  कर  प्रकार  रहने  दिया  जाय  ate  राज्य  विधान

 दिया गया  .  सभाश्रों  को  क  सम्मति  प्रकट  करनें  के

 लिये  पर्याप्त  समय  दिया  जायें  ।
 श्री  कासलीवाल

 मल  पदों  में  चार  परिवर्तन  अपेक्षित  श्री  सी०  डी०  पांडे  नैनीताल
 थ्  य्य्

 पहला  यह  है  कि  एक  नये  शब्द  क्षेत्र  |  गे  a  जिला  झ्लमोडा--दक्षिण  पश्चिम  व

 निविष्ट  करने  की  प्रस्थापना है  ।  मैं  इस  :  मेरा  विचार है  कि

 परिवहन  का  समर्थन  करता  हुं  ।  हमारे  लिये  संविधान  में  इ  तने  शीघ्र  संशोधन
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 करना  उचित  नहीं  है  ।  दो  माह  की  अ्रवधि  में
 राज्य  के  व्यक्ति  तया  पदाधिकारी  att  स्तर

 संविधान  में  संशोधन  संख्या  ५,  ६  तथा  ७  से  नीचा  समझते  हैं  ।  मध्य  भा  रत  के  व्यक्तियों

 से  भी  मध्य  प्रदेश  में  इसी  प्रकार  का  व्यवहार
 प्रस्तुत  करने  से  एसा  प्रतीत  state  कि

 सरकार

 संविधान  में  aga  परिवर्तन  करना  चाहती  होगा  star
 कि

 माउन्ट  प्
 की

 जनता  को

 है  ।  संविधान में  संशोधन  के  गत  अवसर पर  बम्बई  सरकार
 से  प्राप्त

 था  इसलिये  केवल

 भी  मैंने  कांग्रस  दल  को  बताया  संविधान  कुछ  व्यक्तियों  की  इच्छापूर्ति  के  लिये  हमें

 में  इतनी  जल्दी  संशोधन  नहीं  करना  चाहिये  मध्य  भारत  को  विधान  सभा  को  विचार

 में  मानता  हूं  कि  यह  विधायक  लाभदायक  प्रस्तुत  करने  से  रोकना  उचित  नहीं है  ।  यदि

 विधान  सभा  के  समस्त  दूसरे  राज्य
 है  परन्तु  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रभी  कुछ  दिन

 राज्य  सरकारों  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  करनी  में  मिलने  के  इच्छुक
 न  हों  तो  हमें  जबरदस्ती

 चाहिये  ।  यदि  उन  से  समय  के  भीतर  कोई  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 उत्तर  न  मिले  तो  प्रायः  इस  दिशा  आगे

 कदम  उठा  सकते  हैं  ।  मेरी  सम्मति  है  कि
 यदि

 इसके  अतिरिक्त  संविधान  के  अनुच्छेद
 हम  कुछ  दिन  प्रतीक्षा  करते  तथा  संविधान

 में  witty  करने  वाले  इन  तीनों  विधायकों
 २३  तथा  २४०  के  भाग  राज्य

 हैं  तथा  श्रनुच्छद  ३  के  aha  उनको  राज्य

 को  स्वीकृत कर  के  प्रस्तुत  करते तो  भ्रमित

 पुनर्गठन  aa  प्रतिवेदन  पर  का

 अच्छा  होता  |  भ्रमरी का  में  १७५  वर्षों  में

 संविधान  का  संशोधन  केवल  १६  बार  किया
 प्राधिकार  नहीं  है  तब  कुछ  भाग  नकल  राज्यों

 में  हुए  fete  पर  चर्चा  कयों  हो  रही  है  ।

 गया  जबकि  हमारे  देश  के  कुल
 ४

 वर्षों  में  सात

 दूसरी  ait  प्रत्य  राज्यों  के  विचारों  का  कोई
 संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  चुके  हूँ  ।  इसलिये

 भविष्य के  लिय  मेरा  सुझाव  है  कि  संविधान
 मूल्य  नहीं  किया  जा  रहा  इस  प्रकार  की

 के  संशोधन  इतने  शीघ्र  नहीं  किये  जान
 असमानता नहीं  होनीਂ  चाहिये  ।

 चाहिये  ।

 मैँ  डा०  कृष्ण स्वामी  तथा  श्री  कामत

 श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  :  संभवतया  इस  के  सुझाव  से  सहमत  हूं  तथा  यह  कहना

 संशोधन  को  बहुत  से  राज्यों  का  समथंन  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  सीमा  में

 प्राप्त  नहीं  है  ।  यह  सच  है  कि  हमारी  सरकार  परिवर्तन  शादी  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करने

 फेडेरल  सरकार  नहीं  है  तथा  एक  पूयूनटिरी  के  लिये  ६  माह  की  अवधि देनी  चाहिये  ।

 प्रकार की  सरकार  है  परन्तु फिर  भी  जनता  यह  प्रशन  किसी  दल  विशष  से  संबन्धित  नहीं

 की  ऐसी  ही  धारणा  है  कि  हमारी  फेडरल  है  अपितु  इसका  सम्बन्ध  सम्पूर्ण  विधान

 सरकार  है  क्योंकि  फेडरेशन  दाब्द  वहां  पर  है  |  सभा  से  है  इसलिये  शीघ्रता  नहीं  होनी

 इसलिये  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  इसी  संशोधन  तथा  निश्चित  समय  निर्धारित  किया

 में  हमें  यह  भी  संशोधन  रख  देना  चाहिए  कि  जाना  चाहिये  जो  कि  इतना  हो  जिसमें  विधान

 राज्य  के  विधान  मंडल  द्वारा  सभायें  पुर्णतया विचार  कर  सकें  ।  मेरा

 सव  सम्मति
 से  भ्रननुमोदित  कोई  भी  परिवर्तन  निवेदन  है  कि  संयुक्त  इन  दोनों

 नहीं  किया  ।  राज  मध्य  भारत  में  संशोधनों  पर  विचार  करे--एक  तो  यह  कि

 क्या  हो  रहा  है  ।  मध्य  भारत  की  जनता  मध्य  राष्ट्रपति  द्वारा  उल्लिखित  की  जाने  वाली

 प्रदेश  में  मिलना  नहीं  है  क्योंकि  कालावधि  ६  मास  से  कम  न  हो  तथा  दूसरा

 लोग  जानते  हैं  कि  पुरान  देशीय  राज्यों  यह  कि  ऐसा  कोई  परिवर्तन  न  किया  जाये

 व्यक्तियों  को  चाहें  वे  जन  साधारण  सरकारी  जो  किसी  राज्य  के  विधान  मडल.द्वारा  ad-

 कर्मचारी  हों  अथवा  अन्य  पदाधिकारी  सम्मति  से
 भ्रनुमोदित

 कर  दिया  गया हो  ।
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 को  जयपाल  सिह  समस्त  देश  एक
 हू  तथा  उसको  एक  सथ  ही

 क्षित--श्रतुसुचित  श्रादिम  जातियां )  :
 श्राप  काय  करना  हूं हम  इसका  पूर्ण  ध्यान  रखना

 तथा  मैं  दोनों  ही  संविधान  निर्मितियों  म॑  चाहिये  ।

 थे  ।  आजकल  संविधान  की  श्रनल्लंघतीयता  उस  कौर  के  सज्जनों  के  संबंध  में  में

 पर  जो  इतना  अधिक  जोर  दिया  जा  रहा  ह  कुछ  कहना  चाहता हुं  ta  कहते  हें  कि  जनता

 वह  मेरी  समझ
 म

 ठीक  नहीं है  ।
 लोकतंत्र  के  प्रतिनिधि हूं  तथा  जनता ने  उनको  भेजा है  |

 की  दुहाई
 दी

 जा  रही  है  मेरा  प्रिया  कया म॑  पूछ  सकता हू  कि  जनता  न  उनको  देश

 का  विभाजन  करने  के  लिये  भेजा है
 ?  हम अनुभव ह  कि  जो  व्यक्ति  लोकतंत्र के  संबंघ

 में  कुछ  भी  नहीं  जानते वहीं  लोकतंत्र  का
 यह  सोच  कर  कि  हम  जनता  के  प्रतिनिधि

 प्रचार  करते  हैं
 ।

 मेरा  विचार  हैं
 कि

 हमें  देश  हूं  जनता  हमार  पीछे  हे  मनमानी  नहीं

 का  विकास  गांवों  से  करना  चाहिये  ।  हम  करनी  चाहिये  ।  में  जनता  के  विचारों  को  भी

 संसद  में  बैठ  कर  यह  समझते  हैँ  कि  देश  के  जानना  चाहिये  ।  में  इसका  समन  करते  हुये

 समस्त कार्य  हमें  ही  करने  चाहिये परन्तु  जहां  यह  बता  चाहता  हूं  कि  हमें  निश्चित

 राज्यों  की  सीमा  ,  नाम  शादी का  संबंध  अवधि  अवश्य  निर्धारित  करनी  चाहिये  |

 इन  बातों  का  निर्णय  करने  का  अघिकार  श्री  लेकर

 सम्बन्धित
 राज्य  सरकारों

 को
 ही  होना

 चा  ea  मं  सभा  को  तथा  वित्त  मंत्री  को  य  बता  देना

 मैं  इस  विधेयक का  स्वागत  करता  हूं  ,  परन्तु  में  चाहता हुं  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  संविधान

 इस  अधिकार  को  प्रशासन  दल  को  सौंपने  के
 की  भाषा  में  कोई  अन्तर  नहीं  होता है  तथा

 पक्ष  में  नही ंहूं  कि  ag  उचित  कालावधि  मेरा  विचार  है  कि  संविधान  के  वर्तमान

 निश्चित  करे  ।  हमें  इस  wet  पर  इतनी
 अ्रनुन्छंद  ३  के  द्वारा  इस  विधेयक  क  समस्त

 शीघ्रता  से  विचार  नहीं  करना  चाहिये  |  उदेश्य  ढी हो  जाते हैं  |  क्योंकि  यदि  राष्ट्रपति

 पिछली  बार  जब  मैं  संसदीय  art  मंत्री  विवान  सितारों  की  निश्चित  अवधि

 से  मिला  था  उन्होंने  बताया  कि  काय  म  प्राप्त  करना  चाहते  हूं  तो  ag  राज्य  विवान

 मंत्रणा  समिति  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  ह  fa  सभाश्रों  को  लिख  सकते  हैं  कि  इस  श्रेवता  में

 यह  विधेयक  एकदम  संसद  में  प्रस्तुत  किया  अ्रपनी  समिति  भेज  खोजिये  ।  इसलिये  मेरा

 जायेगा  |  परन्तु  जनतंत्र में
 इस  प्रकार  की  विचार  हे  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  संविधान

 व्यवस्था  नहीं  होती  है  ।  अच्छे  तथा  बुरे  सभी  का  भाषा  कुछ  सूधार  नहीं  होता

 प्रकार  के  विधेयकों  को  निर्धारित  रास्ते  तय
 दूसरे  aaa  विधेयक  में  यह  दिया

 रने  पड़ते  हैं  ।  यदि  हम  जनतंत्र  के  समथक
 गया हे  कि  विधेयक  को  राज्य  विधान  सभाश्रों

 ||  ५  निश्चित  रूप  से  उसकी  सुरक्षा  करनी
 की

 सम्मति
 के  लिये  भेजा  जायेगा  |  अब  तक

 चाहिये  ।  मैं  मानता  हूं  कि  जो  व्यक्ति  संविधान
 संविधान  क  अनुसार  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने

 को  शरत  अलंघनीय  बतात ेहँ  उनकी  बात  में  भी
 की  प्रस्थापना  भेजी  जाती  थी  ।  इस  प्रकार

 काफी  तर्क  हैं  ;  परन्तु अब
 स्थिति  बदल  गई

 मेरा  विचार
 है

 कि  प्रस्थापना  पर  सम्पत्ति

 हूं  ।  लना  च्  अधिक  व्यापक  ह  तथा  राष्ट्रपति

 दास  भागने
 पीठासीन  हुये  |  को  इसके  द्वारा  अधिक  अधिकार  प्राप्त  हू  ।

 एक  तरक  किया  गया  कि  यदि  कोई  राज्य  इसकेਂ  भ्र ति रिक्त  fata  भंजन  से  राज्य

 विधान  aa  विधेयक  पर  संशोधन  प्रस्तुत विधान  मंडल  किसी  wet  पर  एकमत  हो

 तो  देश  को  उस  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  करेंगी  इस  प्रकार  विधेयक  का  रूप  ही

 यह  बड़े  खेद  की  बात  हूँ  क्योंकि  यहां  एक  राज्य
 परिवर्तित  हो  जायेगा  ।  संविधान  में  एसी

 नवदीं  गत् युत  समस्त  देवा  हूँ  ।  व्यवस्था  हमने  रखी  थी  कि  प्रस्थापना  के
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 सम्बन्ध  में  राज्य  विधान  मंडलों  के  विचार  संविधानीय  हो  या  अड़चन  नहीं  बननी

 जाने  जायें  ।  हो  सकता  है  कि  ये  विचार  ज्ञापन  चाहिये  ।  हमारी  जनता  नें  दूसरे  मत
 को

 अपनाया  है  ।  संविधानीय उपबन्ध  में  तीन केरूप  में  संशोधनों  के  रूप  में  नहों
 ।

 ये  ज्ञापन  विधान-मंडलों  द्वारा  भ्रतुमोदित
 बातें  होती  भ्र्थाति  विधेयक  का  पुरःस्थापन

 होने  के  पश्चात  राष्ट्रपति  को  भेज  जा  सकते  राष्ट्रपति  की  आवश्यक  है  सिफा  रेश  कौर

 राज्य  विधान  मंडलों  का  मत  जानने  के  लियें
 हैं  ।  झोर  हम  लोगों  के  समक्ष  भी  रखे  जा

 सकते

 हैं  जिससे समस्त  संसद  सदस्य  राज्य  उन्हें  भेजना  ।  प्रस्थापित  संशोधन  में  भी

 मंडलों  के  विचारों  को  जान  सकें  तथा  जब  इन्हीं  तीन  बातों  का  उपबन्ध सं  किया  गया  है

 नया  विधेयक  पेश  हो  तो  उसमें  संशोधन
 इनके  अतिरिक्त  केवल  यह  कौर  कहा  गया  हे

 कालावधि  के  भीतर
 (1

 ।
 प्रस्तुत  कर  सकें  ।  इसलिये  मेरा  मत  है  कि  इस

 विधेयक  का  seq  वर्तमान  संविधान  से  एक  बात  यह  कही  गई  है  कि  कुछ  लोगों

 पूर्ण  हो  जाता  है  ।  तीसरी  बात  ,  भाग  को  उनकी  इच्छा  के  विरूद्ध  दूसरे  राज्य
 में

 के  राज्यों  के  अधिकारों  को  समाप्त  नहीं  क्यों  रखा  जाये  |  इस  सम्बन्ध  में  कौर  निवेदन

 कर  सकते  |  जब  एक  संशोधन  प्रस्तुत  यह  है  कि  सीमा  संबंधी  प्रबन्ध  किसी  नागरिक

 कर  रहे  तो  इसपर  भाग  ग  के  राज्यों  के  का  मूलभूत  अधिकार नहीं  है  ।  यह
 देखना

 भी  मत  क्यों  नहीं  केते  ।
 प्रशासन  प्रौर  संसद्  का  काम  है  कि  जनता

 स्वाभाविक  रूप  में  भाग  बढ़े  नागरिक

 इस  विधेयक  कें  द्वारा  श्राप  जो  कुछ
 यह  दावा  नहीं  कर  सकता  कि  वह  इस  राज्य

 करना  चाहते  हैं  वह  संविधान  के  वर्तमान
 में  रहेगा  या  उस  इन  दादों  के  साथ  मैं

 उपबन्धों  के  द्वारा  भी  किया  जा  सकता  है  ।
 इस  विधेयक  का  समान  करता  हूँ  ।

 पंडित  कठ  सी ०  wat  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  इस

 :  यह  एक  बडा  सीधा  साधा  विधायक  संविधान  का  संशोधन करते  समय  मेरी

 है  ।  फ़िर  भी  संविधान  में  इतनी  शीघ्रता  से  समझ  में  यह  बात  नहीं  है  कि  इतनी

 परिवर्तन  करन  के  औचित्य  के  बारे  में  एक  जल्दी  से  यह  संशोधन  क्यों  जा  रहा  है  |

 मूलभूत  उठाया  गया  है  ।  इस  प्रदान  के  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  पांडे  जी  की  स्पष्ट

 बारे  में  दो  विभिन्न  मत  हैं  ।  एक  मत  यह  है  कि  qian  के  लिये  में  उनको  बधाई  देता

 संविधान  एक  सर्वोच्च  विधि  है  जो  राष्ट्र  के  क्योंकि बात  यह  है  कि  जिस  प्रकार  की  सीमा  रीलें

 विकास  के  लिय  एक  नमूना  प्रस्तुत  करता  है
 ।  इस  राज्य  पुनर्गठन  आयोग ने  की  हैं  उसके

 हस  मत  के  पर  यह  तक  प्रस्तुत  किया  कारण  संशोधन  भी  आपको  करना

 पड़ेगा  |  क्योंकि  इस  संशोधन  में  आपने  पाट जाता  है  कि  यदि  संविधान  में  जल्दीਂ  जल्दी

 अर  सरलता  yaw  संशोधन  किया  गया  तो  To  शौर  पार्ट  बी
 ०  स्टेट्स

 क  ग्रोवर  भाग

 सम्भव  है  कि  बहुसंख्यक  दल  में  जाये  ।  ख  का  उल्लेख  किया है  ।  इसके

 फिर  पूछा  जाता  है  कि  एसी  स्थिति  में  अल्प  To  प्रौढ़  पार्ट  बी०  स्टेट्स
 संख्यकों  के  शभ्रधिकारों  के  संरक्षण  के  लिय  को  समाप्त करने  वाले  हैं  ।  नया  जब

 कया  व्यवस्था  है
 ।

 दूसरा  मत  यह  है  कि  आवेगा  तो  उसमें  पार्ट  Wo  झर  बी  ०  पार्ट  बी  ०

 सामाजिक
 व

 श्रमिक  उद्देश्यों  की  आधुनिक  स्टेट्स  नहीं  रहेंगी  कौर  फिर  उसमें  यह  संशोधन

 परिव्तनशीलता  में  जीवन  के  रूप  में  ata  करना  पड़ेगा  ।  यह  जो  संविधान  का  संशोधन

 परिवर्तन  होते  हैऔर  परिणामस्वरूप  वैसा  किया  जा  रहा  है  यह  शाश्वत  काल के  लिये

 न्यायिक  तथा  प्रशासकीय  व्यवस्थापकों  में  किया जा  रहा  इसलिये इस  लिये  यह  विधेयक

 मी  परिवर्तनों  की  आवश्यकता होती  है  ।  स्वीकृत  होने  के  आपको  आठवां

 wee  के  विकास  में  कोई  भी  चाहे  वह  संशोधन लाना  पड़ेगा  ।
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 वी०  जी०

 सके  |  केन्द्रीय  सरकार  को  निश्चित  रूप  से
 मूझे  एक  बात  समझ  में  नहीं  are

 कांग्रेस  का  राज्य  केन्द्र  में  है  कौर  कांग्रेस  का  विधान  सभाओं  का  मत  जानना  चाहिये  ।  मैं

 ही  राज्य  प्रान्तों  में  है  ।  मैं  यह  मानने  के  लिये  समझता  हूं  कि  उनको  प्रस्ताव  के  रूप  में

 तैयार  नहीं  हूं  कि  कोई  विधान  सभा  निश्चित  अपना मत  व्यक्त  करने  का  अवसर देना

 समय  के
 सदर

 अपना  मत  प्रदर्शित  नहीं  करेगी
 कौर  दूसरी  बात  यह  है  कि  यदि  कोई

 इसके
 लिये  यह  संशोधन  हो  रहा  है  ऐसा  मानने

 मंत्रिमंडल  जान  बूझ  कर  केन्द्र  के  कानों  तक

 म॑  शायद  कुछ  गलतफहमी  हो  ।  मेरे  मित्र  उनका  मत  न  जाने  देने  की  कोशिश  करे  तो

 इस  प्रकार  की  सत्ता  भ्र पने  हाथ  में  लेना  चाहिये मोरे  साहब  ने  जैसा  कहा  हो  सकता  है

 कि  इसका  फायदा  ले  कर  यदि  कोई  विधान  कि  az  के  आदेशानुसार  वहां  का  राज्यपाल

 सभा  यह  चाहे  कि  उसका  मत  व्यक्त  न  हो  तो  राज  प्रमुख  एक  काल  के  लिये

 वह  ऐसा  करने  के  लिये  इसका  उपयोग  करे  ।  वहां  की  विधान  सभा  को  आमंत्रित

 आपने  इस  में  शब्द  ay
 दूसरी  बात  यह  है  कि  are

 टाइम

 की  रखे  हैं
 att  इनमें  टेबिल  है  उसके  अनुसार

 आप  परिवर्तन  नहीं कर  ्
 ।  श्राप देख  रहे

 बजट  की  अधिवेशन अब  वाला है  ।  कौर

 हैं  कि  area  विभिन्न  विधान  wart  में
 काम  की  अधिकता  के  कारण  लोग  यह  भी  TS

 राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा

 ।  मेरे  पास  at  मध्य भारत  से
 सकते  हैं  कि  दो  तीन  दिन  में  इसका  फैसला  हो

 हो
 रही

 है  जाय  |  array  देखना  पड़ेगा  कि  लोगों
 को

 खबर  कराई  है  कि  वहां  की  विधान  सभा  में  अपना  मत  व्यक्त  करने  के  लिये  पूरी  सुविधा
 af  त्र  मंडल  ने  यंह  प्रस्ताव  रखा  है  दी

 मिलनी  चाहिये ।  उनका  मत  चाहे कुछ
 भी

 रिपोर्ट
 बी

 टेकिन  कंसीडरेशनਂ  प्रतिवेदन  लेकिन  गणतंत्र  का  यह  मूलभूत  सिद्धान्त  हैं
 पर  विचार  आरम्भ  किया  जाये )  शर  जब  उस

 कि  चाहे  हम  उनका  मत  मानें  या  न  मानें  हमको

 पर  कई  सदस्यों  ने  प्रपर  गप  संशोधन  धज
 उनका  मत  जानना  चाहिये  ।  इस  लिए  भरा

 कि  ग्वालियर  को  राजधानी  बनाया  जाये  या

 मध्य भारत  को  मध्यप्रदेश  में  न  मिलाया  जाये

 कहना  कि  इस  समय  इस  बिल  की  आवश्यकता

 नहीं है  ।  आपको  इस  में  जो  भराने  निश्चित

 तो  स्पीकर  ने  यह  निर्णय  दिया
 अवधि  की  बात  रखी  है  उसको  नके ल  देना

 कि  सब्स्टेंटेटिव  मोशन
 न

 चाहिये  ।  राज  कोई  ऐसी  परिस्थिति  नहीं  हैं
 होने  के  कारण  श्राप  इस  में  कोई  संशोधन

 कि  अपना  मत  व्यक्त  नहीं  करेंगे  |  श्राज

 नहीं  दे  सकते  ।  में  नहीं  जानता  कि  प्रक्रिया  या
 प्रावव्यकता यह  है  कि  श्राप  यह  बता  दें

 कि
 प्रोसीज्योर

 की  दृष्टि  से  वह  यह  रूलिंग  निश्चित  रूप  में  उनका  मत  प्रस्ताव  के  रूप

 दे  सकते  हैं  या  नहीं  ।  पर  कांग्रेस  दल  के  मन  में
 में  प्रदर्शित होना  चाहिये  ।  इस  प्रकार का

 यह  भय  था  कि  शायद  वह  लेजिस्लेचर यह  संशोधन  आपको  करना  चाहिये  |  इतना  ही
 मत  व्यक्त  करे  कि  मध्य भारत  को  मध्यप्रदेश

 ही  मुझे  निवेदन  करना है  ।
 में  नहीं  मिलाना  चाहिये  a  शायद  कांग्रेस  के

 मेम्बरों  परिस्थिति  तागे  श्री  सी०  आर०  नसीहत  :

 चुनावों  में  खराब  हो  इस  लिये  यह  कोशिश  संविधान  का  प्रस्तावित  संशोधन  बहुत  ही

 की  जा  रही  है  कि  वहां  से  कोई  प्रस्ताव  न  भेजा

 जाय  ।  इस  लिये  में  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में  करता  हूं  कि  इसके  परिणाम  बड़े  दूरगामी

 इस  प्रकार  शब्द-रचना  की  जाय  कि  होंग  ।  संविधान  में  केन्द्र  का  होना  श्रनिवाये

 यदि  कोई  मंत्रिमंडल या  दल  श्राफ
 परन्तु  राज्यों  का  नहीं

 ।
 अतः  मेरा  निवेदन

 को  रोकना  ऐसा  न  किया  जा  द
 =>  fe  यद्यपि  यह  फ्रस्तावित  परिवर्तन  बड़ा
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 ही  सीधा  साधा  है  गौर  राष्ट्रपति  को  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तुक  मैं

 सीपा  निर्धारित  करने  का  अधिकार  देता
 कहा  गया  है  कि  राष्ट्रपति  भी  सिफारिश  के

 परन्तु  वास्तव  में  यह  राष्ट्रपति  को  राज्यों  बिना  कोई  भी  विधेयक  पुरःस्थापित
 के  लिय  यह  प्रस्ताव  जारी  करन  का

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  एक
 शर  है  |

 अधिकार  देता  है  कि  वे  निश्चित  काल  के  >  विधान-मंडलों
 '

 के
 दूसरी  त

 भीतर  अपना  उत्तर  AT  दें  ।  वस्तुतः  यह  विचार  जानने  के  लिये  उनके  पास  मज  प्रौढ़

 संविधान  के  स्वरूप  में  परिचित  करता  है  ।  उसके  विचार  जाने  frat यह  पुरःस्थापित
 मेँ  नहीं  चाहता  कि  सदस्यगण  यह  विवार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  प्यारे  शब्दों  जित

 के
 कर  कि  यह  एक  बहुत  ही  सीधा  परिवर्तन  है  ।

 प्र:स्थापित  करनें  के  जिये  उस  समय  तक

 मुझ  प्रौढ़
 कुछ  नहीं  कहना  है  ।  प्रतीक्षा  करनी  होगी  जबतक  सारे  सम्बद्ध

 श्री  विश्वास  इस  विधायक  पर  जिसे
 राज्य  विधानमंडल  ara  विवार  नहों  भेजते  ।

 मैं  अब  भी  सोधा  साथा  frase  मानता  हूं
 जहां तक  उनके  विवार  प्रकर  किये  जाने  का

 सम्बन्ध  उसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  है  |
 इस  सभा  के  विभिन्न  सदस्यों  न  जो  टोका

 नयें  परन्तुक  में  जो  हम  पर:स्थापित  कर  रहे
 टिप्पणी  की  है  वह  मैं  ने  बहुत  रुचियूवेक  सुनो

 की  मुझ  प्रसन्नता  है  कि  मेरे  माननीय  मित्रों
 राज्यों  द्वारा  विचार  प्रकट  किये  जाने

 को  व्यवस्था  है  ।  परन्तु  विद्यमान  ग्रनुच्छेद भी  बहुसंख्या  विधेयक  के  सिद्धान्त  का  समर्थन
 में  रूप  से  जाने  गये  होन  के

 करती है  ।  परन्तु  उन्हें  बातों  के  बारे  में
 कारण  अपको  उनका  विवार  जाती  तक

 ६ है|  हैप् रौरव  उनका  स्पष्टीकरण  चाहते हैं  ।

 वास्तव  मैं  नहीं  समझता  कि  wa  पूर्णतः
 प्रतीक्षा  करनी  होगो  ।  aaa  परिवर्तन  किया

 जा  रहा  है  ।  केवल  विचार  का  महत्व है स्पष्टीकरण  करना  मेरे  उस  थोड़  से
 सरकार  चाहती  है  कि  ग्रीम  कार्यवाही समय

 को
 ध्यान

 में
 रख

 ते  हुए
 जो  मुझे  मिला है

 |

 उचित  होगा  |  परन्तु  इन  सब  बातों  का  सरकार
 करन  के  पूर्वे  ही  उन्हें  विचार  मालूम  हो  जायें

 यह  सारभूत  बात  है  ।  जहांतक  के  विचारों
 के  पास  पर्याप्त  और  सन्तोषजनक  उतर  है

 का  सम्बन्ध  उसमें  कोई  Tata  नहीं
 है  ।

 और  मुझे  विश्वास  है  कि  थ  सारी  बातें  प्रवर

 समिति  में  समाप्त  हो  जायेंगे  ।  र  हमारा
 इसी  मुख्य  बात  के  लिये  यह  परन्तुक

 नियमित  किया  गया  है  ।  हम  wa  जो  संशोधन
 ह्ुष्टिकोण  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  रखा

 जायेगा
 कर  रहे  उसके  अनुसार  हमें  सारे  विवार

 जानने  तक  प्रतीक्षा  करते  को  श्रवइ्यकता

 परन्तु  wa  भी  इन  में  से  कुछ  बातों  का  नहीं  है
 ।

 श्राप  सौंपने  के  बाद  विधेयक

 उल्लेख  मुझे  अवश्य  करना  चाहिये  ।  सर्वप्रथम  स्थापित  कर  सकते  हैं  ।  एप  कोइ

 मैं  यह  स्पष्ट  करता  हुं  कि  जहां  तक  राज्य  बन्ध  बनाने  की  कोई  को ई

 विधान  मंड नों  के  विचार  जानने  का  सम्बन्ध  है  नहीं  है  जिसमें  यह  कहा  जायें  कि  विवार  के  तल

 विधेयक  के  उपप्रन्थों  के  बारे  में  ही  नही विधेयक  के  उपबन्ध  wi  संविधान  के  भ्रतुच्छेद

 ३  के  परन्तुक  में  है  कोई  परिवर्तन  नहो ं।
 मांगे  जायें  अपितु  विधेयक  पुरःस्थापित  करने

 श्रनुच्छंद  ३  को  देखें  तो  are  देखेंगे  कि  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  भो  मांगे  जायें
 ।

 हो  सकता  है

 कि  राज्य  विधान  मंडलों  के  भेजन  के  पश्चात उस  अनुच्छेद  का  पहिला  मूल  उपबन्ध  नये

 राज्यों  के  निर्माण  are  सितारों  का  विधेयक  पुरःस्थापित  कर  दिया  गया  हो  ॥

 विधान  राज्यों  के  नामों  में  परिवर्तन  का  है  ।  इसके  ग्रतुपार भ्ञ  विधायक  के  पुर:स्यापन  किये

 इसके  बाद  एक  परन्तुक  उसमें  जान  के  प्रश्न  पर  विचार  को  अ्रभिव्यक्ति  के

 उस  स्थिति  का  वर्णन  है  जबकि  इन  प्रस्तावों  लिये  उपबन्ध  करने  में  कोई  alfa  नहीं
 को  कार्यन्वित  करनें  के  लिय  विधेयक  है  ।
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 सभापति  महोदय  :  च  यह  है  कि  क्या  थ्री  विश्वास  :  पूर्णतया  यही  बात  है  ।

 विधेयक  विधान  मंडलों  द्वारा  मत  प्रकट  किये
 इस  परन्तुक  का  पूर्ण  उद्देश्य  यही

 कि

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  प्राप्त  होते  ही  प्रौढ़
 जाने

 से  पहिले  पुरःस्थापित  किया  जा  सकता

 राज्य  विधान  मंडलों  को  विधेयक  पर  पतन

 विचार  प्रकट  करने  के  लिये  पत्र  भेजते
 शी  विश्वास :  जी  हां  ।

 सरकार  को  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  का

 फिर  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  यदि  होगा  ।  प्रारम्भ  में  ही  में  ने  यह

 अझ्राप इस इस  समय  तक  प्रतीक्षा  करना  नहीं  चाहते  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  यह  केवल  किसी

 जबतक  सारे  मत  मालम  तो  क्या  किसी  ऐसी  आकस्मिकता  के  लिये  संरक्षण  है  जो

 एसी  उचित  कालावधि  का  उपबन्ध  करने  एक  नया  राज्य  बनाने  के  लियें  विधेयक

 का  सधन  है  जिसके  भीतर  राज्य  किसी  विशेष  राज्य  की  हठधर्मी  के  कारण

 ओपन  विचार  प्रकट  कर  सकें
 ?

 यह  बहुत  पास  होनें  से  रोक  दे  ।

 ही  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  ।  उचित

 रूप  में  यह  पूछो  जा  सकता  है
 कि

 हमन  कोई
 में  ने  यह  बात  पूर्णतया  स्पष्ट  कर  दी

 थी  ।  मैंने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन

 कालावधि  निर्धारित  क्यों  को  है--एक
 का  उल्लेख  उदाहरण  रूप  में  किया  कपों  कि

 दो  तीन  या  एक

 दो  तीन  शादी  से  fan  नहीं
 इस  समय  उसका  बडा  महत्व  है  ।

 कोई  नहीं  है  ।  केवल  परिवर्तन
 या  कम  नहीं  ।  यह  प्रवर  समिति  की  इच्छा

 यह  है  कि  हम  राज्य  विधान-मंडलों  के  विचारों

 है  कि  वह  अन्य  शब्दों  का  प्रयोग  करे
 ।

 परन्तु  की  प्राप्ति  की  प्रतीक्षा  किये  बिना  fata

 बात  यह  है  ।  परिस्थितियों के  अनुसार  राष्ट्रपति
 पुरःस्थापित  करने  का  अधिकार  ले  रहे  हैं  ।

 समय  समायोजन  करेगे  ।  मान

 लीजिए  कि  श्राप  बहुत  ही  छोटा  परिवर्तन  श्री  जयपाल  सिंह  :  में  यह  पूछना  चाहता

 कर  रहे  हैं  ।  उसके  लिये  श्राप  को  तीन  मास  हूं  कि  ऐसी  कौन  सी  विशेष  बात  है
 जो  कि

 के  आवश्यकता नहीं  है  ।  समय-सीमा  ऐसी  केन्द्रीय  सरकार  कोई  भी  विधानਂ  बनाते

 होगी  जिससे  राज्यों  को  अपने  विचार  प्रकट  से  उसके  सम्बन्ध  में  राज्य

 करने  का  उचित  अवसर  मिलेगा  ॥  मण्डलों  से  परामर्श  प्राप्त  करने  से  रोकती

 ह ै?

 wa  में  उस  सुझाव  पर  जाता  हूं  जिसमें
 मैं  इस  कथनਂ  का  तात्पर्य  समझना

 कहा  गया  है  कि  एक  ऐसा  स्पष्ट  उपबन्ध

 होना  चाहिये  जो  आवश्यक  होने  पर  राष्ट्रपति  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  की  अ्रतुमति

 को  समय  बढ़ाने क़ी  सामर्थ्य  दे  ।  मैं  यह
 तो  वे  विधेयक  पुरःस्थापित  करेंग

 और  विधान-मण्डलों  के  विचारों  की  प्रतीक
 पूर्णतया समझ  हूं  |  इसमें इस  प्रकार

 का  संरक्षण  हो  सकता  है  प्रवर  समिति  नहीं  करेंगे  ।
 पी

 इस  बात  पर  निश्चय  ही  ध्यानपूर्वक  विचार
 श्री  विशवास

 :
 में  तो  यह  कह  रहा  हूं

 करेगी  ।  परन्तु  में  यह  बताना  चाहता  था  कि
 कि  उन्हें  प्रतीक्षा  करने  की  कोई  ग्रा वश्य कता

 सरकार  का  विचार  यह  है  कि  राज्यों  को
 नेह्दी ं।

 विचार  प्रकट  करने  के  लिये  उचित  समय

 दिया  जाये  |  सभापति  महोदय  :  मंत्री  महोदय  की

 स्थिति  स्पष्ट  है  ।  सरकार  को  राज्यविधान

 थी  घुलकर :  श्राप फा  अभिप्राय यह  है  मण्डलों  के  विचारों  की  (९६ पत्री  क्षा  करने  की

 कि
 पत्र  भेजना  पर्याप्त हं  ।-  कोई  श्रावदयकता  नहीं  है  ।
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 थी  :  मैं  माननीय  सदस्य  द्वारा  इस  बात  पर  एक  wy  दृष्टि  कोण
 से

 पूछी  गईं  प्रथम  बात  का  उत्तर  देना  चाहता  विचार  कीजिये  ।  मान  लो  कि  कोई  एक  राज्य

 सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  विचार  इस  पर  भ्रपने  विचार  अ्रभिव्यक्त  नहों

 प्राप्त  करने  के  लिये  किसी  सं विहित  के  तो  क्या  वह  बात  रुक  जायेगी  सम्बन्ध  में

 अधीन  नहीं  है  :  तो  भी  सरकार  ने  राज्य  सभी  राज्य  सहमत  हैं  ?  wa  हम  भारत  के

 पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  सारे  मान  चित्र  को  एक  रूप  दे  रहे

 राज्य  सरकारों  से  उनके  विचार  मांगे  हैं  ।
 थ्री  लेकर

 :
 एक  प्रौ चित्य  प्रश्न  है

 ।

 यह  बात  स्पष्ट  बताती  है  कि  सरकार  सभी
 माननीय  मंत्री  ने  इस  dard  का  निवेदन

 संभव  बातों  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  प्राप्त
 इस  प्रकार  से  किया  है  मानों  उसका  तात्या

 करने  की  इच्छुक  है
 ।

 सरकार  ने  सभी  राज्यों  यह  हो  कि  विधेयक  को  राज्य  सरकारों  के

 के  मुख्य  मन्त्रियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाया  पास  भेज  देना  मात्र  ही  पर्याप्त  है  कौंर  उनके

 था  ।  चह  सभी  राज्यों  के  विचारों  को  जानना
 विचारों  की  प्रतीक्षा  करने  की  कोई  प्रा वश्य कता

 चाहती  है  ।  राज्य  विधान  मण्डल  इस  प्रतिवेदन

 पर  विचार  विमर्श  कर  रहे  हें  भ्रपने

 नहीं
 है  ।

 सभापति  महोदय  ;  यह  कोई  औचित्य
 दृष्टिकोण  प्रकट  कर  रहे  हैं  ।  इससे  स्पष्ट

 होता  है  कि  सरकार  उनके  दृष्टिकोगों  का  प्रदान  नहीं  है  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  दो  प्रकार  के

 मान  करती  है
 ।

 जहां  तक  श्रीपचारिक ढंग  मत  है  ।  एक  मत  तो  मंत्री  महोदय  ने  अभिव्यक्त

 कर  दिया है  ax  दूसरा मत  यह  है  कि से  निर्देश  करने  का  सम्बन्ध  हम  सम्पूर्ण

 इसके  सम्बन्ध  में  राज्य  विधान-मण्डली  द्वारा आवश्यक  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  सभी  राज्यों

 से  राय  प्राप्त  हो  जाने  तक  हमें  प्रतीक्षा  करने  विचार  प्रकट  किये  जाने  प्रतिक्षा

 की  कोई  आवश्यकता नहीं  ।  की
 जानी

 चाहिये
 ।

 यह  मामला  प्रवर

 समिति  को  निर्देशित  किया  जा  रहा  है  कौर
 फेडरल  संविधानों के  पुर्व  दृष्टांत  के

 भ्राता  पर  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  वही  इस  के  सम्बन्ध  में  सोच  विचार  करेगी  |

 जब  तक  सम्बन्धित  राज्य  प्रस्तावित  परिवर्तनों
 इस  स्थान  पर  व्यय  में  वाद  विवाद  करने

 से  कोई  लाभ  नहीं  ।
 से  सहमत  नहीं  तब  तक  परिवर्तन  नहीं

 किये  जाने  चाहिये  ।  परन्तु  हमारा  संविधान

 ऐसा  नहीं  है  ।  हमारे  संविधान  में  ऐसा  कोई

 एच०  एन०  met

 :  मैं  समझता  हूं  कि  मेरा  नाम

 उपबंध  नहीं  है  ।
 प्रवर  समिति  के  सदस्यों  में  रखा  गया  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  क्या  हमारा  परन्तु  मैं  यह
 जानना  चाहता  हूं  कि  यह  प्रवर

 संविधान  फेडरल  संविधान  नहीं  है
 ?  समिति  किस  श्राघार  पर  कार्य  करेगी  ।

 श्री  विश्वास
 :

 हमारे  संविधान  में  यह

 नहीं  लिखा  gat  है  कि  उस  बात  पर  राज्य  महोदय  पीठासीन

 wad  सहमत  हों  ।  वर्तमान  उपबन्ध  तो

 केवल  इतना  ही  चाहता  है  कि  उसके  सम्बन्ध  उपाध्यक्ष महोदय  :  मैं  समझ  गया  हूँ

 में  राज्य  सरकारों  का  भी  दृष्टिकोण  प्राप्त  कि  श्री  मुकर्जी  क्या  जानना  चाहते  हैं  ।  यह

 कर  लिया  जाये  ।  सरकार  उनके  दृष्टिकोणों  विधेयक  प्रवर  समिति  को  निर्देशित  किया  जा

 को  मान  लेने  के  लिये  बाध्य  नहीं  है  a  ही  रहा  है  ।  यदि  प्रवर  समिति  के  सदस्य  यह

 प्रस्थापना  को  केवल  इसी  प्राकार  पर  भ्र स्वीकार  अ्रनभव  करते  हैं  कि  इस  विधेयक  की  भाषा

 करने  के  लिये  बाध्य  है  कि  किसी  facts  राज्य
 ठीक  है  तो  यह  ऐसी  ही  रहेगी  ।  कौर  यदि  वे

 ने
 उस

 के  बारे  में  भ्र नुम ति  देने  से  इनकार  यह  भ्र तु भव  करे
 कि

 यह  भाषा  ठीक  नहीं

 कर  दिया है  ।  तो  व  इसे  बदल  सकेंगे ।
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 थ्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मैं  केवल  एक  सदस्यों  के  कथनों  मं  वास्तव  में  कोई  अन्तर

 बात
 का  स्पष्टीकरण चाहता  हूँ  ।  जब

 भी  कोई  vel है
 ।  विधि  मंत्री  भी  इस  बात  पर  सहमत

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  निर्देशित  किया  हैं  कि  हम  केवल  इतना ही  चाहते हैं  कि  कोई
 जाता  है  तो  सभा  उसके  मल सिद्धान्त से  भी  राज्य  विलम्ब कारी  ढंगों  से  इस  कार्य  के

 मत  होती हूं  जहां  तक  इस  विधेयक  के  सिद्धांत  मार्ग  में  बाधा  न  डाले  ।  यही  हमारा  उद्देश्य

 का  सम्बन्ध  हमने  इसे  किसी  face  कारण

 के भ्राधार  पर  स्वीक.र  किया  था  कौर  वह

 है  कि  इस  का  वास्तविक  उद्देश्य  यह  है  कि
 उपाधि  महोदय  :  में  विधि  मंत्री  से  एक

 बात  का  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  सरकार
 राज्यपुनगंठन  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध

 यह  चाहती  है  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  विचार
 में  राज्यों  द्वारा  विचार  अभिव्यक्त  किये  जाने

 के  बारे  में  कोई  कालावधि  निर्धारित  की  जायगी
 प्रकट  किय  जाने  से  ga  ही  इस  विधेयक  को

 सभा  में  प्रस्तुत  कर  दिया  अथवा

 परन्तु  मंत्री  महोदय  का  तो  यह  कथन  है  कि
 सरक.र  की  यह  se  है  fe  राज्यों

 हमें  उन  राज्यों  के  विचारों  की  प्रतीक्षा  करने
 द्वारा  विचार  प्रकट  faa  जाने  के

 की  कोई  ग्रावइयकता  ही  नहीं  |  जब  तक

 इस  बातं  को  स्पष्ट  नहीं  किया  तब  तक
 जाय

 ~
 a

 इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कया

 हम  प्रवर  समिति में  काम  नहीं  कर  सकते  |

 श्री  विश्वास  :  राष्ट्रपति  द्वारा  उल्लेखित
 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव :  इसे  प्रवर

 कालावधि  के  समाप्त  होने  से  पूर्व  कुछ  भी

 समिति  को  निर्देशित करने  के  लिये  जब  यह
 नहीं  किया  जायेगा  ।  विधायक  में  भी  यह  लिखा

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तो  हमने  इस

 के  उद्देश्यों के  आधार  पर  यहीं  समझा  था
 हुआ  है  प्रौढ़  मैने  स्वयं  भी  इस  बात

 को
 कई

 कि  सभी  राज्यों को  इस  के  सम्बन्ध  में  भ्र पने
 बार  दोहराया है  ।

 विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  दिया  जायेगा  ।  उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  समझता  हूँ  कि

 परन्तु  मंत्री  महोदय  यह  चाहते  हैं  कि  राज्यों  इस  सम्बन्ध  में  wa  तो  feat  भी  प्रकार  क

 द्वारा  विचार  अभिव्यक्त  किय  जानें  से  पुर्व  wife  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 ही  इस  विधेयक  को  सभा  में  प्रस्तुत  कर  दिया

 जाये  ।  में  मंत्री  महोदय  के  इस  कथन  का  समर्थन

 sit  जयपाल  fag  ।  :  इस  स्पष्टीकरण

 के  लिये  सारी  सभा  मंत्री  महोदय  के  प्रति  क्त

 नहीं  करता  ।  यदि  हम  मंत्री  महोदय  की  बात

 मान  लें  तो  इसका  यह  इश्रा  कि  केन्द्रीय
 उपाधक्ष  महोदय :  यह  है  : सरकार  राज्य  सरकारों  की  कुछ  भी  परवाह

 न  करते  हुए  जो  मन  में  प्राय  वर्दी  कर  सकती  भारत  के  संविधान  में  अ्रग्रेतर  संशोधन

 है  ।  हम  यह  चाहते  राज्य  विधान-मंडलों  करने  वाले  विधेयक को  इन  २१  डा०

 को  विचार  प्रकट  करने  का  दिया  जाये  कैलाश  नाथ  श्री  कोटा

 अझर  इसके  लिये  एक  कालावधि  निर्धारित  श्री  देवेश्वर  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 कर दी  जाये  ।  श्री  नरेन्द्र पी०  श्री  हरि  विनायक

 श्री  श्री  एस०  वी ०
 श्री  विश्वास  :  में  ने  समझा  दिया  है  कि

 श्री  बीर  किशोर  श्री  दिवान

 अ्रनूच्छंद के  साधारण  शब्दों  का  क्या

 है  ।  बस  इस  के  अ्रतिरिकत  में  भर  कुछ  नहीं

 we  पंडित  मुनेश्वर  दत्त

 डा०  सुशील  रंजन  श्री  के०  टी०

 कहना  चाहता  ।
 स्वामी  रामानन्द  श्री  शिवराम

 स
 श्री  सत्यनारायण सिह  :  जहां  तक  (|  रंगो  श्री  अशोक  श्री  नाथ

 समझता  मंत्री  मदह्दोदय  wit  विपक्ष  के  श्री एन  ०  सी ०  श्री  फ्रेंक  मन्थनी
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 लिये  जाते  हैं  कि  सदस्यों  की  संख्या  का  विनिश्चय डा०  लंका  सुन्दरम  कौर  प्रस्तावक  की  एक

 सैनिको को  सौंपा  जाये  शौर  उन  १  दिसम्बर  किया  जा  सके  ।  जब  तक  वास्तविक  मत

 १९५५  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  विभाजन  न  हो  तब  तंक  द्वार  बन्द  नहीं  कर  ने

 दिया  जाये  ।  चाहियें  ।  यदि  किसी  विधेयक  पर
 मत  विभाजन

 लोक-सभा  में  मतविभाजन  हुआ  :  पक्ष  हो  तब  तो  द्वार  बन्द  करने  ठीक  है  ।  इसलिए

 में  २४६;  विपक्ष  में  २
 मेरा  यह  विचार  है  कि  यदि  माननीय  सदस्य

 इस  भवन  के  इन्दर  है  तो  उन्हें  मतदान  देन
 थ्री  त्यागी  :  में  एक  afar  प्रश्न  प्रस्तुत  से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इस/लएं

 करना  चाहता हूँ  ।  जहां  तक  में  संविधान  को
 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  दो  बार  मत  द।न॑  लिया

 समझता हूँ  यह  मतदान  मत  विभाजन  पर  नहीं
 जाये  ताकि  वे  सदस्य  जो  बाहिर  हैं  वे  भी

 gat था  श्र  व्यर्थ  में  ही  कई  सदस्यों  को  मत्त  दे  सकें  ॥
 मतदान  से  वंचित  किया  गया  है  ।  साधारणतया

 रीति  यह  है  कि  जब  कभी  भी  मतविभाजन  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  अत्यन्त

 होता  है  तो  सभी  द्वार  बन्द  कर  दिये  जाते  हैं  ।  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  यह  प्रश्न  उठाया  गया

 परन्तु  एसा  तभी  होता  है  जब  कि  मतविभाजन  है  कि  कई  एक  सदस्य  2  मिनट  के  समय  के

 की  मांग  की  जायें  परन्तु  यहां  पर  तो  मत  अन्दर  भीतर  करा  नहीं  सके  ।  साधारणतया

 तीन  मिनट  तक  घंटी  बजती  है  कौर  इस  समय
 विभाजन  के  किसी  ने  भी  मांग  नहों  की

 के  ग्रन्थ  जो  सदस्य  भीतर  नहीं  सकते

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  मेंने  विपक्ष  में  उन्हें  मतदान  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जाती  ।

 मत  इस  प्रक्रिया  में  कोई  भी  अनियमितता मत
 दिया  है  ।

 नहीं है  । श्री  त्यागी  :  यह  तो  एक  सामान्य  मतदान

 हांਂ  या  कहने  की  बजाय  सदस्यों  की  परन्तु  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसके

 संख्या  गिनी  गई  ।  वे  सदस्य  जो  ज़ाहिर  लिये  सामान्यतया  अधिक  सदस्य  पक्ष  में  हैं  ।

 रह  गये  ह  उन्हे  सन् दर  च  की  अनुमति  दी  इसलिये -  ऐसी  परिस्थिति  में  अरब  प्रश्न  यह

 जब  कोई  मत  विभाजन  न  तब  उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  मैं  इस  मत  दन  को

 सदस्यों

 ों
 को  ज़ाहिर  हो  रोके  रखना  अवैधानिक  परिणाम  घोषित  कर  दूं  अथवा  दोबारा

 मत
 दान  के  लिये  भ्र नुम ति  दूं  ।  यह  एक  ग्रत्यन्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  गनक  sl  मत  महत्वपूर्ण  विधान  है  शर्त  इसके  में  दोबारा

 गिन  रह  इसलिए  जब  तक  गिनती  पूरी
 मत  प्राप्त  करने  में  कोई  हानि  होगी  ।  मैं

 इस  बात  पर  श्राप के  विवार  जानना  चाहत नहीं  हो  पाती  तब  तक  कोई  भी  औचित्य

 प्रशन  उठाया  नहीं  जा  सकता  |  जब  तक  मैं  हूँ  ।

 स्त स्थान  पर  बैठ  नहीं  जाता  तब  तक  औचित्य  भरी  राघवाचारी  अपने
 प्रीत  उठाने  का  कोई  अर्थ  नहीं  है  ।  मैं  यह  जो  हज़रत  प्रस्तुत  किया  है  मैं  उसे  ही  लू  गा  ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसा  सदस्य  ज्ञापन  कहा  है  कि  सदन में  कोई  गम्भीर

 है  जिसने  मतदान  नहीं  किया  है
 ?

 विरोध  नहीं  है  कौर  इसलिए  क्यों  न  ह्म
 श्री  त्यागी  :  में  इसमें  झ्र  कोई  पुनर्गठन  की  अनुमति  दें  ।  मान  लीजिए  कि

 मिलता  नहीं  देखता  ।  में  केवल  इतना ही  कहना  हम  में  से  १००  कार्यवाही  में  भाग  लेते

 चाहता  हूं  कि  जब  भी  संविधान  में  संशोधन  यदि  हम  सब  इस  बात  पर  सहमत  हो  भी

 करना  चाहने  वाले  किसी  प्रस्ताव  पर  मतदान  जायें  कि  किसी  प्रकार  का  विरोध  नहों  हाना

 लिया  जाता  है  तो  उसे  मत  विभाजन  नहीं  चाहियें
 a  हम  में  मत

 भद  ad  होना
 कहते  |  हस्ताक्षर  केवल  इस  लिये  चाहिये  तब  भी  यह  १००  सदस्य  संविधान

 406  LSD.
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 श्री

 द्वारा  भ्रपेक्षित  बहुमत  को  पूरा  नहीं  करते  प्रशन  यह  नहीं  है  कि  प्रश्न  महत्वपूर्ण

 हैं  ।  कया  श्राप  तब  तक  बार  बार  गिनती  करते
 है  ग्रीवा  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  एक  विशेष

 रहेंगे  जब  तक'कि  संख्या  पूरी  नहीं  हो  जाती  ।  निश्चित  प्रक्रिया  है  र  यदि  सदस्य  मतदान

 इस  सम्बन्ध  में  श्राप  देखेंगे  कि  प्रक्रिया  नियत  के  लिए  नहीं  केवल  इस  कारण  कि

 की  हुई  है
 ।

 यदि  भ्रपेक्षित बहुमत  स
 संख्या  कम  चय  यहां  प्राप्त  कप  प्रक्रिया  को  नहीं

 है  तबसरा को  परिणाम  जानना  चाहिए  बज़ाए  बदल  सकते  |  हार  गये  तो  पाइंट  अ्राफम्राडेर

 इसके  यह  कहें  दस  से  मामले  में  देर  ही  उठता  है  ।  जीत  जाते  तो  पाइंट  श्राफ
 तो  हो  मोर  हम  फिर  से  गणना  करेंगे  2.0

 श्राडेर  न  उठता  |  मेरे  कहने  का  मतलब  यहं
 मैं  यह  चाहता  हूं  कि  विलम्ब  नहीं  होना

 है  कि  आपको  एक  कायदे  से  चलना  चाहियें
 |

 चाहिए  |  हम  सब  अपना  मत  दे  चुके  हैं  ।  रास्ता  एक  होना  afer  चाहे  श्राप  संविधान

 परन्तु  फिर  भी  इस  प्रकार  एक  .  आवश्यक
 में  संशोधन  करते  हों  या  एक  कानून  को

 विषय  के  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  प्रश्न  जिस
 एबालिश  करते  हों  ।  श्राप  दो  मुखी  ने

 पर  संविधान ने
 विशेष  बहुमत की  श्रमेक्षा

 हमको  एक  ही  राह  चलना  चाहिए  |

 की  व्यवस्था  की  चाहे  वह  अपेक्षित  बहुमत  नियम  सब  के  लिए  बराबर  होना

 नहीं  है  तो  भ्रापको  यह  घोषणा  करनी  चाहिए  बाप  उधर  हों  या  इधर  हों  ।  जब  ड्राप ने
 «  «

 कि  हम  प्रस्ताव  हार गय  हैं  AIX.  Ae.  नहीं
 पंडित  क०  सी

 ०  फार्मा  :  जो  दाऊद  प्रयुक्त
 कहना  चाहिये  की  अनुमति

 1  gut है  वह  बहुत  बुरा है
 इस  की  प्रक्रिया

 के  उचित  प्रशासन  के  हित  में  न  हो  गी  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  ने  भ्र भी  हिन्दी

 में  ऐसे  शब्दों  को  नहीं  सीखा  है  इसलिए  मैं

 थी  जयपाल  सिह  :
 श्राप  है ंकि

 लोग
 इस  दाब्द  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्णय  की  स्थिति

 कहते  कुछ  हैं  ग्रोवर  अपना  मत  उसके  विपरीत  में  नही ंहूं  ।  यदि  श्री  जयपाल  सिंह  समझते

 देते  हैं  ।  सदन  में  लोगों  ने  जो  कुछ  कहा  है
 हैं  कि  यह  बुरा  शब्द  है  तो  उन्हें  इसे  वापस  ले

 उसे  शलाका  द्वारा  प्रमाणित  नहीं  लेना  चाहिये  ।  क्या  किसी  ate  माननीय

 किया  सकता  मैं  आपको  रहस्य  की
 सदस्य  को  इस  विषय  में  कुछ  कहना  है  ।

 बात  बतलाता  हूं  कि  मैँ  ने  इस  विधेयक  का
 भी  टी

 ०  एस०  ए०  चेट्टियार  :
 anda  किया  है  परन्तु  के  लिए

 मैं  श्राप  से  सहमत  होने  तैयार  &
 za  |

 पिछले  २०  वर्षों  के  ओपन  संसदीय  अनुभव

 में  मुझे  एक  भी  एसा  उदाहरण  स्मरण  नहीं
 केवल  श्राप  के  झांकने  बता  देन  कारण

 है  जिस  में  यह  कहा  गया  हो  एक  बार  जो
 लोग  यह  कहते  फिर  रहे  हैं  कि  ६  aa  कम

 निर्णय  किया  जा  चुका  है  उस  पर  फिर  निर्णय
 ७  मत

 कम  हैं  शादी
 ।

 विपरीत  मत  दे  कर  किया  जाएगा  ।  यदि  हम  ने  कोई  गलती  की

 मैं  इसे  दस  मत  कम  बना  सकता  था
 है  तो  हमें  उस  गलवी  की  जिम्मेदारी  उठाना

 श्रीमान्  फिर  भी  मतदान  ही  भी  सीखना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  एक  बार

 है  पर  रक्षा  संगठन  मंत्री  के  लिए  यह  कहना  जो  मतदान  हो  चुका  है  उसे  ही  रहना  चा  हिए  |

 उचित  नहीं  कि  मतदान  उचित  से  नहीं  हम  यहां  पर  पूर्ण  दृष्टान्त  स्थापित  करना

 gat  ।  क्योंकि  उन्होंने  च  दोनों  कान  चाहते  हैं  कौर  से  प्रार्थना  करूंगा  1.0

 बन्द  कर  रखे  थे  इस  लिए  वह  बाहर  बज  रही  श्राप  इस  विषय  पर  इस  दृष्टिकोण  से  विवार

 ai को  द  सुन  सकें  |  करें
 कि

 सदन  में  कया  बात  प्रबन्ध  पूर्व  दृष्टान्त
 मम  =  ee

 प्रयुक्त  चन्द  के  स्थान  पर  श्रेय  महोदय  के  बडा  स ant  यह  दयाल  रखा  गया  ।
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 रूप  में  ना एगो  ।  एपी  कोई  बात  नकी  जाए  के  ग्रीस  है  ।  इसलिए  जब  मत  लिया  जाय

 fare  कन  यह  कहां  जा  कि  वह  एक  उस  के  पश्चात  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते  कि

 weal  पुत्र  दृष्टान्त  नहीं  थी  ।  ग्रा पके  इसी  कुछ  लोग  नो  उस  समय  सदन  में  उपस्थित

 निणेंय  को  सभी  जगह  सभी  विधान  मंडलों  में  थे  उन्हें  भी  मतदान  म  भाग  लेन
 को  भ्र नुम ति

 मान्य  समझा  जाएगा  |  दी  जाए  ।  यह  बात  संविधान  के  विरूद्ध

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  अ्रतुच्छद  ३६८  होगी  ।

 के  उपबन्धों  के  ada  हम  संविधान  में  श्री  एस०  एस०  म  श्राप  का  व्यान

 संशोधन  कर  रहे  हैं  ।  arg  जानते  हैं  कि  भाग  नियम  १७०  कों  आर  दिखाऊंगा  |  इल्म

 २०  में  संविधान  संशोधित  के  लिए  अ्रध्यअ  की  इच्छा  पर  कोई  बात  नहीं  छोडी

 इस  झोर  या  उस  are  परिणाम  विरोधी यह  प्रक्रिया  दी  गई  है

 र्स  संविधान  के  संशोधन  का  करना  ही  होगा  |

 सूत्रपात  इस  प्रयोजन
 के

 लिये  त्यागी  :  विभाजन  के  सम्बन्ध  में

 विधेयक  को  संसद  के  किसी
 कुछ  नियम हैं  ।  इन  नियमों  में  द्वार  बन्द

 सदन  में  पुरःस्थापित  कर  के  हो  करने  की  नहीं  की  गई  है  ।  समकक्षों

 किया  जा  सकेगा  तथा  जब  प्रत्येक  के  द्वार  द्वार  ही  बन्द  किए  जाते  नियमों

 सदन  द्वारा  उस  सदन  को  समस्त
 के  नियमों  में  इस  प्रकार  का

 संख्या  के  बहुमत  से  तथा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  मै  यह  चाहता

 सदन  के  उपस्थित  alt  मतदान
 हूं  कि  जब  सदस्यों  को  सभा-कश्  म  जानें  ग्रोवर

 करने  वाले  सदस्यों  के  दो  तिहाई  मत  देन  को  tat Taq  तो  इस  का  हु. ह

 से  ग्र न्यून  बहुमत  वह  विधेयक
 यह  नहीं है  fe  केवल -. वह वह

 सदस्य  जो
 थ क पारित  हो  जाता  .  इत्यादि  ।  दल  में  है  वहीं  मतਂ  देंगे  बल्कि  जो  सभा-कक्षों

 इस  लिए  अप  faa  प्रस्ताव  को  मतदान  में  बैठ  हैं  वे  भी  झा  सकते  हैं  कौंर  मत  दे  सकते

 के  लिए  रखते  हैं  सदन  में  उपस्थित  सदस्यों
 हैं  क्यों  कि  a  सदन  से  बाहर  नहीं  है  ।  जब

 को  उस  मतदान  में  भाग  लेके  का  हक  है  ग्रोवर  द्वार  बन्द  वे  बाहर  बैठ  सदस्य  भा

 पे  बहुमत  तब  विभाजन:..के  भाग  ले  सकते  है  ॥

 निर्देश  का  प्रस्ताव  पारित  समझा  जाता  है  ।  यह  अब  यह  बात  ठीक  ठीक
 की  नहीं

 बत  हमारे  नियमों  में  स्पष्ट  की  गई  है  ।  थी  बल्कि  aera  लिए  जाने  का  एक  मामला

 यदि  आप  हमारे  नियमों  को  देखें  तोः  था  ।  इसलिए  समय  कीਂ  कोई  पाबन्दी  नियत

 नियम  &&  में  पायेंगे  कि  यदि  थी  कि  ट्रेवल  वही  जो  इतने  समय

 विषयक  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  यह  है  के
 भीतर

 जायेंगें वही  मत
 दे  सकेंगे  ।  म  यह

 उसे  की  प्रवर  समिति  सौंपा  जाय  कहना  चाहता  हूं  कि  उस  समयਂ  तक  सदस्यों

 तो  az  स्वीकृत  जायेगा  के  आने  के  लिए  द्वार  खले  रहम  चाहियें  थे

 सरदी  ag  को
 समस्त

 AEA
 .
 के

 :
 जब  तकਂ  कि  अन्तिम  सदस्य  हस्ताश्नर  न  कर

 लेता  ।  इस  लिए  श्राप  फिर  से  मत  गणना तथा  पौर
 मतदान  करन

 वाले  सदस्यों  कम-से  चाहे  न  मैं  उसका  दाता  नहीं  परन्तु

 से  जायें  ।
 ह

 में  यह  जानना  चाहता
 हूं  ५.  संविधान  )

 मालूम  कि  विधेयक्रः  में  जिन  सदस्यों  ने  मतदान  में  भाग

 ने  इस  पर  इस  दृष्टिकोण  से  किया  था
 नहीं  लिया  उन्हें  मत  के  aha:

 से  कयों

 कि  क्या  इस  नियम  का  अपनी  प्राकश्सकतता  से  रदा  जाए  ।  यह  ठीक  ठीक  विभाजन

 प्रिक  तो  कोई  अरथ  ।  सव
 सहमति

 से  :  नहीं-वा  और  ऐसा-कोई  नियम  नहीं  जिसके

 यह  किया-गया-कि  eee  २६८  अधीन  उन्हें  अत  से  रोका  !.
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 उठाई  थी  कि  संविधान  के  किसी  संशोधन
 श्री  एन०  सी०  :  माननीय  मंत्री

 भूल  गए  हैं  कि  wae  महोदय  न  स्पष्ट  रूप  qe  कोई  frig  या  मतਂ  लिए  जाने  के  लिए

 एक  विभिन्न  प्रक्रिया  अपनायी  जानी  चाहिए
 से  यह  कहा  था  कि  मतदान  इस  समय  के

 थी  |  दूसरे  जिनਂ  सदस्यों मतदान  में  भाग  नहीं लगभग  होगा  ।  यही  कारण  था  कि  विचारणीय

 विषयों  के  क्रम  में  परिवर्तन  किया  गया  कौर  लिया  उन्हें  भीतर  art  दिया  जाना  चाहिए
 था

 शर  उन्हें  मतदान  में  भाग  लेने  की  कट स्रनमात  दी
 हमने  दूसरे  विधेयक  पर  विचार  करना  आरम्भ

 जानी  हए  थी  ।  उन्होंने  कहा  कि  द्वार  बन्द
 किया  था

 श्री  घुले कर  :  हम  पुनर्गणना  के  विरूद्ध
 नहीं  किये  जाने  चाहियें  थे  ।  यदि  द्वार  बन्द  नਂ

 किये  जायें  तो  बहुत सा  समय  इस  कार्यवाही  में

 हमें  एसे  सिद्धान्त  नियत  करने  चाहियें
 लगेगा  हमें  मतदान  की  लम्बे  समय  तक

 जिन  पर  पूर्व  दृष्टान्त  के  रूप  में  हमारे  बच्चे
 प्रतीक्षा  करते  रहना  होगा  |  इसलिए  में  कोई

 भविष्य में  चल  सकें  |  हमें कोई  धर्य  सिद्धान्त
 कारण  नहीं  देखता  कि  मैं  भी  क्यों  नਂ  प्राचीनਂ

 नहीं  बनाना  चाहिए  |  मतदान  का  जो  परिणाम
 शर  पूर्व  दृष्टान्त  सिद्धान्त  पर  ही  चलूं

 |
 निकला  है  उसे  ही  अन्तिम  समझना  चाहिये  |

 सदस्यों  की  उपस्थिति  के  सम्बन्ध  म  श्री  त्यागी

 श्री  त्यागीਂ  :  मैं  केवलਂ  इतना  रहा  ने  औचित्य  प्रदान  बहुत  देर  से  उठाया  |

 हूँ  कि  जिन  सदस्यों  ने  मतदान  में  भाग  नहीं  मैं  विभाजनਂ  का  परिणाम  दि घोषित  करता

 लिया  उन्हें  रब  प्राकर  मत  देने  की  अनुमति  हूं
 ।

 परिणाम  है
 :

 पक्ष  में  Se;  विपक्ष में

 दी  जानी  चाहिये  ।  QR |  जहां  तक  इस  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध

 श्री  मोहनलालਂ  सकसेना  लखनऊ
 कया  घोषित  किया  जाना  इस  पर  में  कल

 तक  विचार  सुरक्षित  रखता  हुं  ।  मुझे  देखना
 व  जिला  श्री  त्यागी को  यह

 होगा  कि  प्रतिशत  सदस्योंਂ  का  वास्तविक
 प्रश्न  वास्तविक  गणना  किये  जाने से  पुर्व

 उठाना  चाहिए  था  ।  अरब  aga  विलम्ब  हो  way  व्या  हैं  |  अब  दूसरे  सदस्यों  को  यहां

 आकर  शरापना  मत  देने  की  मैं  अनुमति  नहीं
 चुका हैं  ।

 सदस्यों  की  कुलਂ  संख्या  कया हैं  ?
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  विभाजन  घंटी

 एक  माननीय  सदस्य  :  EE  |
 तीन  मिनट  तक  बजनी  चाहिये  थी  |  यह  केवल

 दो  मिनट  तक  ही  जो  ।  श्री  त्यागी :  सदन  के  पूर्ण  बहुमत का  थे

 है  सदस्यों  की  वर्तमान  संख्या  मान  लीजिये

 श्री  टंडन
 :

 हमें  परिणाम  को  प्रसन्नता  से
 कुछ  उप-निर्वाचन  ही  रहे  हैं  सभा  में

 स्वीकारਂ करना  चाहिए  |  चाहे  इसमें  सरकार
 कुछ  cart  रिक्त  हैं  ।  इसलिए  सदन  की

 को  क़द  भ्र सुविधा  ही  क्यों
 न

 हो
 |

 संजय  की
 समस्तਂ  सदस्यਂ  संख्या  कुल  वैधानिक  संख्या

 भांति  संविधान  भी  कई  बार  बहुतਂ
 में  से  oa  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  घटा  कर  है

 जनक  होता  हैं  ।  हमें  स्वीकार  करना

 होगा  ।  इससे  कोई  विपत्ति  उत्पन्न  नਂ  होगी  ।
 जिनके  सदस्यों  का  निर्वाचन नहीं  हो  सका  ।

 संविधान  में  कहीं  इसਂ  बात  की  चर्चा  भी  है
 इस  स्थिति  में  परिणाम  को  स्वीकार  करना

 कि  चाहे  सदन  पूर्ण  हो  या  नਂ  हो  सदनਂ  भ्रपनी
 ही  उचित है  ।

 कार्यवाही  इस  प्रकार  करता  रहेगा  जेसे  ag

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  त्यागी  ने  पूर्ण  चाहे  कुछ  उपचुनाव  भी  हो  रहे  हों
 ।

 जन  के  आदेश के  थ  घंटियां  बजने  के  इसलिए  मैं  qe  करूंगा  कि  परिणाम

 घोषितਂ  करते  सदनਂ  कीਂ  वर्तमान प्रचार  तीन  मिनट  समाप्तਂ  होने  के  च

 शौर  माननीय  सदस्यों  के  एक  सभाकक्ष  में  समस्त  सदस्य-संख्या  को  ही  अर्थात

 था  दूसरे  सभाकक्ष  में  जा  चुकने  के  ISAT  चित  ate  वे  निर्वाचन  क्षेत्र

 श्रीविजय  प्रदान  उठाया  था  ।  उन्होंने  यहਂ  भ्रांति  जिनके  सदस्यों  का  निर्वाचन  नहीं



 Frve  संधान  विधेयक  ३०  नवम्बर  Ruy  मना पर  विधयेक  ६२८०

 श्री  एस०  एस०  :  नियम  १७०  में  उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  मोरे  ने  नियम

 यह  कहा  गया  ह  कि  प्रस्ताव सभा  की  समस्त  १७०  की  ate  ध्यान  दिलाया है  जिसमें  यह

 सदस्य  संख्या  के  बहमत  से  स्वीकृत  होना  कहा  गया  हैं  कि  अध्यक्ष  परिणाम  विलोपित

 चाहिये  ।  संविधान  के  अनसार  सभा  की  करते  हुए  कहेगा  कि  प्रस्ताव  सभा  की

 समस्त  सदस्य  संख्या  Wee  हैं  ।  परिणाम  की  समस्त  सदस्य  सख्या  के  बहुमत से  तथा

 घोषणाਂ  करते  समय  अपको  यह  बताना  उपस्थित  कौर  मतदान  करने  वाले  सदस्यों

 होगा  कि  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  या  नहीं
 ।  के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  स

 श्री  टी ०  eto  कृष्णमाचारी  :  घोषणा
 स्वीकृत  gat  है  या  नहीं  श्री  चटर्जी

 न

 नियम  eS  कोनोर  ध्यान  ग्रामीण  किया

 करने  का  अधिकार पुश्त  पीठासीन  व्यक्ति
 है  जिसमें  यह  उपबन्धित है  कि  यदि  संविधान

 को  हू
 ।

 उसे  इस  बात  का  अधिकार  हैं  कि  वह  का  संशोधन  चाहन  वालें  विधेयक  क  सम्बन्ध
 जिस  समय  ठीक  घोषणा  करे  ।

 में  प्रस्ताव यह  है  कि  उसे  सभा
 क

 जब  ५  यह  कह  दिया  कि  श्राप  मामले  पर
 प्रवर  समिति  को  जाय  तो  वह  प्रस्ताव

 विचार  कर  रहे  हैं  तो  मैं  समझता  हूं  कि
 तब  स्वीकृत  न्  समझा  जायगा  जब  वह  सभा

 सदन  को  यह  बातਂ  माननी  चाहिये  ।
 की  समस्त सदस्य  संख्या  क  बहुमत स  तथा

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  नियमों  में  यह  उपस्थित  भ्र ौर  मतदान  करन  वाल  सदस्यों  क

 नहीं  कहा  गया  है  ।  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  पारित  हो

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  म  यह
 जाय  ।  इसलिये  मझ  नियमों  का  श्रतुसरण

 बात
 मंत्री  होने  के  नाते  नहीं  कह  रहा  हूं

 ।
 हमें

 करना  ही  होगा  शौर  प्रस्ताव  परिणाम

 घोषित  करना  होगा  ।  प्रस्ताव  लोकसभा  क
 पीठासीन  व्यक्ति  द्वारा  दिये  गये  विनिमय

 का  पालन  न  करके  प्रथा  भंग  नहीं  करनी
 प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम 200000000.0  क  अनुसार  श्र  संविधान
 चाहिय े।  इस  विषय  पर  विचार  करने

 दियां  जाय  ॥  क  अनुसार  स्वीकृत  नहीं gar  |

 प्रस्ताव  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  १६९  क

 पंडित  के०  सी०  wat  :  मेरा
 अत सार  स्वीकृत  नहीं  हुआ  |

 यह  हूं  कि  सभा  की  समस्त  सदस्य  संख्या  की

 प्रावव्यकता  तो  तब  होती  हैं  जबकि  संविधान
 में  संशोधन  करने  वाला  विधेयक  '  पारित

 मनीपर  विधेयक

 किया  जाना  हो  ।  इस  समय  तो  उपस्थित
 गह-कार्य  उपमंत्री

 सदस्यों  का  बहुमत  ही  पर्याप्त  हैं  ।
 प्रस्ताव  करता  हू

 श्री  एन०  सी०  :  मेरे  माननीय  कि  मनी पर  में  न्यायिक  अगस्त

 मित्र  नियम  १६४  को  भूल  रहे  हूं  जिसमें  के  न्यायालय तथा  wea  न्यायालयों  की

 यह  स्पष्ट  रूप  में  से  उपबन्धित  ह  कि  यदि  स्थापना  की  व्यवस्था  करन  वाल  विधायक

 संविधान  का  संशोधन  चाहने  वाले  विधेयक
 पर  विचार किया  जाय

 के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  यह  ह  कि
 उसे  सभा

 की

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  तो  बह  प्रस्ताव
 दस  विधि  यक  का  उद्देश्य  मनीपुर  राज्य  म

 न्यायालयों की  एकरूप  प्रणाली  जारी  करना  है  ।
 स्वीकृत  हुआ  तब  समझा  जायगा  जब  वहं

 सभा  की  समस्त  सदस्य  संख्या  के  बहुमत  से  मणिपुर  राज्य  में  पहाड़ी  क्षत्र  तथा  मदान

 तथा  उपस्थित  कौर  मतदान  वाले
 दोनों

 ही
 हैं

 |  तक  मनीपुर  राज्य मं  इस

 सदस्यों  के  कम  से  कम  दो  तिहाई  बहुमत  से  सम्बन्ध  में
 दो  विधियों  थी  ।  एक  थी  Re&Yo

 के  मणिपुर
 राज्य न्यायालय  संशोधक  रादेश पारित हो  जाये  ।
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 शर  उसके  नीचे  भ्रधीनस्थ  न्यायाधीश  श्र संशोधित  रूप  में  १६४७  का  मनीपुर

 राज्य  न्यायालय  अधिनियम  यह  मुख्यतः
 फिर  मुंसिफ  की  अदालत  ।  न्याय  का

 मदानी  क्षेत्रों  में  लागू  होता  ari  जहां  चलाने  के  लिए  इन  विभिन्न  स्याययलयों  की

 स्थापना  की  जानी हैं  ।  श्राप  एक  बात  त्राण तक  मणिपुर  राज्य  में  पहाड़ी  क्षेत्रों का

 का  सम्बन्ध  ह  वहां  REXo  मणिपुर
 देखेंगे  ।  हाल  ही  में  दण्ड  संहित

 राज्य  स्थान  )  विनियमन  शभ्रधिनियम  पुरःस्थापित  की  गयी  हैं  ।  उसके  अन्तर्गत

 लागू  at  ।  समझा  गया  कि  कई  अपराध  न्यायालयों  की  विधिवत्  स्थापना

 करनी  |  इनकी  स्थापना  मणिपुर ama  स्थिति  अ्रसंगत  हैं  ।  कुछ  कमियों  क

 कारण  मनीपुर  राज्य  में  न्याय  प्रशासन  राज्य  न्यायालय  शअ्रधिनियम कें  ata  नहीं

 सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं  हो  पाता  ari  होगी  बल्कि  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  अ्रन्तगत

 इसीलिय  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  होगी  ।  am  जानते  हैं  कि  एक  सत्र  न्यायालय

 होता  हैं  ate  कई  दंडाधिकारियों है  ताकि  सम्पूर्ण  राज्य  में  एकरूप  प्रशासन

 व्यवस्था  जारी  की  जा  सके  ।  इसक  लिये
 १,  श्री  भ्र  श्रेणी  3.0  न्यायालय हैं  ।

 न्यायालयों  की  एक  श्र
 खला  बनानी  पड़ेगी  ।  जहां  तक  दण्ड  सम्बन्धी  न्याय  का  सम्बन्ध

 हमें  इन  न्यायालयों  का  विधिवत  गठन  करता  है  । सर्वोपरि  न्यायिक  aaa  का  न्यायालय  होगा  |

 उसक  अतिरिक्त  एक  प्रतिष्ठित  न्यायिक  जहां  तक  व्यवहार  सम्बन्धी  न्याय  का  सम्बन्ध

 आयुक्त  का  न्यायालय  भी  होना  चाहिये
 उस  पर  तो  प्रस्तुत  मनीपुर  न्यायालय  af

 क्योंकि  काम  बढ़  गया  है  ।  लागू  होता  इसलिए  art  eat

 कि
 जहां  तक  इस  काम  के  न्यायिक  पहलू  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मनीपुर  क  सम्बन्ध
 सम्बन्ध  वह  काम  तो  न्यायिक  शभ्रदालतों  का

 में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिश  क्या
 ग्र्थात, द  न्यायिक  जिला  न्यायाधीश

 और  कुछ  अन्य  न्यायाधीशों  का  ।  जहां  तक

 श्री  दातार  :  उसने  यह  कहा  ह  वह  प्रशासन  कार्यापालन  का  सम्बन्ध  हैं  सनी पुर

 केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्र  के  रूप  में  बना  रहे  |  भाग  राज्य  है  और  यह  स्वाभाविक है  कि

 प्रशासन  का  मुखिया  वहां  का  मुख्य  आ्रायुक्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  अन्य  राज्य

 है  ।  प्रशासन  का  काम  मुख्य  आयुक्त  का  है  |

 में  नहीं  मिलाया  जाये  ?
 इन  सभी  मामलों  में

 श्री  दातार  :  फिलहाल  तो  नहीं  ।  राष्ट्रपति  या  न्यायिक  आयुक्त  या  मुख्य

 wats  हमें  प्रशासन  लगभग  उसी  ढंग  प्र  युक्त  करेंगा  ।  व्यवस्था  हहे किय

 करना  जिस  ढंग  पर  कि  विषय  seer  या  नियुक्तियां  करत  समय  इन  में  से  एक  अधिका री

 भोपाल  जैसे  भाग  राज्यों  में  होता है
 |  दूसर  से  परामर्श  करेगा  ।  मैं  सभा  यह

 वर्तमान  विधेयक  उसी  प्रणाली  के  अधार  पर  बताना  चाहता  हूं  कि  न्यायिक  ग्रायक्त च्  .  या

 तैयार  किया  गया  है  जो  इस  समय  इन  दो  न्यायिक  आयुक्त  को  नियुक्ति  तो

 भाग  लग  राज्यों  में  विद्यमान  है  ।  इसलिए  राष्ट्रपति  को  ही  करनी  हूं  क्योंकि  संविधान

 अब यह  कि  व्यवस्था  करने  का  विचार है
 क  अन्तर्गत  इन  राज्यों  के  शासन  की  जिम्मेदारी

 कि  न्यायालयों  एक  a
 खला  हो  ।

 सबसे  अन्त  में  राष्ट्रपति  पर  ही  है  ।  इसलिए  सबसे

 ऊपर  एक  न्यायिक  आयुक्त  होगा  कौर  यदि  बड़े  न्यायिक  पदाधिकारी  की

 ध्रावश्यक  हनना  तो  उसके  साथ  एक  पति  ही  करेंगा  शर  राष्ट्रपति  को  इच्छा  से

 न्यायिक  आयुक्त  भी  रखा  ।
 उसक  ही  नियुक्ति  बहाल  रहेंगी  ।  जिला  न्यायाधीश

 नीचे  जिला  न्यायाधीश  की  भ्र दा लत  होगी  की  मुख्य  न्यायिक
 भ्र
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 के  परामर्श  से  करेंगा  ।  ये  शब्द  इस  विधेयक  के  न्यायिक  अधिकारी  नियुक्त  हो  जायंगे  तो  यह

 उपबन्धों  में  विभिन्न  स्थानों  पर  साए  हैं  ।  स्वाभाविक  ही  हैं  कि  उन  पर  न्यायिक  अयुक्त

 प्रधान  न्यायाधीशों  ale  मुंसिफ़ों  की  का  नियंत्रण  रहेगा  arg  देखेंगे  कि  इस

 नियुक्ति  न्यायिक  आयुक्त  द्वारा  नाम निदेशन  प्रकार  दूरी  पर  स्थित  न्यायालयों  तक  पहुंचने

 पर  मुख्य  अ्रायुक्त  द्वारा  की  जायगी  ।  आप  की  कठिनाई  बहुत  कम  कर  दी  गयी  है  ।

 देखेंगे  कि  ऐसे  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  है

 जिसके  अनुसार  सबसे  भ्रमित  महत्व  न्यायिक
 जहां  तक  पहाड़ी  लोगों  का  सम्बन्ध

 ऑ्रायक्त  को  दिया  गया  चाहें  इस  मामल  उन्हें  बड़ी  सीधी-सादी  न्याय  प्रक्रिया  की  आदत

 नियुक्ति  मुख्य  maar  द्वारा  ही  की  जाय
 पड़ी  हुई  यदि  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  के

 जैसा  कि  मैं  कह  चुका  मनीपुर  साधारण  उपबन्धों  पर  चला  जाय  तो  इससे

 राज्य  में  सार  प्रशासन  का  मुखिया  मुख्या युक्त  उनक  लिए  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायंगी  I

 उदाहरण  क  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  क

 इसके  बाद  विभिन्न  न्यायालयों  की  प्रदेश
 अ्न्तगंत  जब  मुकदमा  या  वाद-पत्र  दिया  जाता

 है  तो  एक  लिखित  बयान  भी  दना  पड़ता  है  ।
 तथा  घन  सम्बन्धी  सामानों  क  सम्बन्ध  में  कौर

 भी  उपबन्ध  हैं  ।  इन  उपबन्धों  में  न्यायिक  इन  weal  से  ही  यहं  प्रकट  होता  हैं  कि  प्राप्तियां

 आयुक्त  की  शक्तियों  की  चर्चा  न  कंवल
 लिखित  बयान  कं  रूप  में  बिताने  पड़ता  हैं  ।

 mit  फिर  मुकदमे  की  सुनवाई  के  दौरान
 उसक प्यार  न्यायालय  के  सम्बन्ध में  बल्कि

 अरन्य  अधीनस्थ  न्यायालयों  के  सम्बन्ध  में  भी  ;  कुछ  प्रार्थनाएं  करनी  होती  हैं  जो  लिखकर  देनी

 mad  जिला  शभ्रधीनस्थ  न्यायालय  पड़ती ह  ।  यह  व्यवस्था  की  गयी है  कि  सार

 प्रविधि  नियम  हटा  दिए  जायंगे  और  ऐसे झर  मुंसिफ  क  न्यायालय  को  वे  भारत  के  अन्य
 क्षेत्रों  में  स्थित  न्यायालयों  को  बाद  में  किये

 भागों  की  तरह  यहां  भी  न्यायिक  झ्रायुक्त  क

 में  रद्द  |  कई  एस  उपबन्ध  हें  जिनमें
 गये  दावे  के  उत्तर  में  मौखिक  बयान  aa  का

 इस  शीत  को एसे  ही  रहने  दिया गया  है
 अ्रधिकार  होगा  या  कुछ  शभ्रनुतोष  प्राप्त  करन

 कार्यपालन  या  शासन  सम्बन्धी
 के  लिए  wear  प्रर्थना-पत्र  लेने  का  अधिकार काम  ही
 होगा  ।  इसके  अतिरिक्त  यह  भी  उपबन्ध

 मुख्या युक्त  पर  छोड़ा  गया
 है

 ।

 हैँ  कि  जैसे  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  क  अन्तर्गत

 एक  श्र  बात  हैं  जो  हमें  समझ
 लेनी  जब  लघुवाद  न्यायालयों  को  सरसरी

 चहिए  ।  इन  न्यायालयों  की  मौत  न्याय  के  वाही  की  शक्ति  दी  जाती  है  या  दण्ड  प्र  क्रिया

 कायें  में  विशेष  कर  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में
 a.

 संहिता  क  अन्तर्गत  सरसरी  कार्यवाही  की

 कुछ  विशेष  बातें  श्रावश्यक  मनीपुर  क  को  जाती है  तो  ऐसे  मामलों  में

 पहाड़ी  क्षेत्र  में  एक  स्थान  से  दूसर  स्थान  तक  साक्ष्य  सम्बन्धी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  ऐसी  पूर्णता

 जाने  या  सन्देश  पहुंचाने  में  कठिनाई  होती  है  ।  या  एसे  eq  से  करने  की  ऑ्रावश्यकता

 यदि  हम  कंवल  यह  करें  कि  कुछ  स्थानों  पर  नहीं  जैस  कि  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  या  दण्ड

 न्यायालय  स्थापित  कर  दें  तो  वर्षा  के  मौसम  प्रक्रिया  संहिता  में  व्यवस्था  को  गयी  एक

 में  इन  राज्यों  क॑  लोगों  के  लिए  न्यायालयों  तक  सीधी  सादी  प्रक्रिया  बनाई  गयी  ह  जिसक

 पहुंचना  ast  कठिन  हो  जायगा  ।  इसीलिए  अनुसार  न्यायाधीश  इंस  बात  का  फैसला  कर

 ae  उपबन्ध  कियां  गया  है  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों  सकता  हू  कि  साक्ष्य  की  कौन-सी  बात  लिखी

 में  नियुक्त  gy  अधिकारियों  को  अधीनस्थ  जाय  ।  न्यायाधीश  यह  देखेगा  कि  इन  सभी

 न्यायाधीश  या  मुंसिफ  की  न्यायिक  शक्तियां  मामलों  में  साक्ष्य  में  बताई  गयी  सभी  महत्वपूर्ण
 दे  दी  जायंगी  ।  यह  इसलिए  saa  है  कि  बातें  लिखनी  पड़ेंगी  क्योंकि  तरन्त  में  इस

 आने-जाने  में  कठिनाई  होती  है  भ्र ौर  जब  वे  वाही  क  बारे  में  ऊंची  अदालत  म  भ्र वो ला  हो
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 सकती है  ।  यह  प्रयत्न किया  गया  है  कि  एक  उनका  उद्देश्य  यही  है  कि  दीवानी  मामलों

 सीधी-सादी  प्रक्रिया  बनाई  जाय  परन्तु  साथ
 में  पूरा  न्याय हो  ।  कौर  जहां

 भी  आवश्यक हुआ

 ही  न्याय  पर  बुरा  प्रभाव  न  पड़े  ।  जैसा  कि  मैंन  लोगों  के  हित  में  विशेष  उपबन्ध

 कहा  है  दण्ड  प्रकिया  संहिता  रखा  ही  जा  चुका  किये  गये  हैं  क्योंकि उन्हें  न्यायालयों

 हैं  ौर  यदि  wage  न्यायालय  विधेयक  विशेषकर  मैदानी  क्षेत्रों  में  स्थित  न्यायालयों

 जो  सभा के  विचाराधीन  व्यवहार  प्रक्रिया  तक  पहुचने  में  काफी  दूर-दूर  तक  जाना

 संहिता  से  कोई  भिन्न  या  उसका  कोई  पड़ता  है  ।  सरकार  यह  समझती  है  कि  इन

 संशोधन  हो  तो  व्यवहार  प्रिया  सहित  भी  प्रयोजनों  के  लिए  एक-सा  कानून  होना  चाहिए

 रखा  जायगा  |  जैसा कि  मैं  पहले  ही  कह  चुका  यह  विधेयक

 विंध्य  प्रदेश  श्र  भोपाल  के  अधिनियमों  के

 पुराना  मणिपुर  न्यायालय  अधिनियम
 आधार  पर  बनाया  गया  है  ।

 इस  विधेयक  क  पारित  हो  जाने  पर  पुरी  तरह

 निराकृत हो  जायगा  ।  जैसा  कि  मैं  पहले कह
 इसलिए  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  इस

 विधेयक  के  उपबन्धों  को  मान  लेगी  ।
 चुका  गांवों  के  प्राधिकारों के  सम्बन्ध  में  एक

 ait  भ्रधितियम  at  विनियम  है  अर्थात  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 १९४५०  का  मणिपुर  राज्य  पहाड़ी  लोग
 eal |

 विनियम  सरकार  ने  इस  बात  पर  फिर  विचार
 श्री  एल०  जोरावर  सिह

 किया  था  कि  यह  विनिश्चय  कहां  तक

 मणिपुर  :  मैँ  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता
 जनक  है  प्रौढ़  कि  इसमें  कुछ  परिवर्तन  करने  की

 श्रावइ्यकता  है  या  नहीं  ।  जहां  तक  न्यायालयों
 सच  तो  यह  है  कि  यह  विधेयक  बहुत  पहले

 art.  चाहिए  था  ।  ara  है  सभा  इसे
 की  प्रस्तुत  श्र  खला

 का  सम्बन्ध  मनीपुर

 न्यायालय  ग्र धि नियम  के  भाग  ४  में  इसके  बारे
 स्वीकार  करेगी  |

 में  उपबन्ध  जब  वह  पुरा  अधिनियम  ही  afer  राज  के  दिनों  मनीपुर के  पहाड़ी

 रद्द  हो  जायगा  तो  उस  का  परिणाम  यह  होगा  लोगों  से  भेदभाव  किया  जाता  था  क्योंकि  उनके

 कि  जहां तक  व्यवहार  सम्बन्धी  न्याय
 के

 काम
 लिए  भ्र दा लत  उनके  क्षेत्र  म  नहीं  होती  थीं  ।

 का  सम्बन्ध  न्यायालयों  की  एक  ही  पद्धति  मैदानी  क्षेत्रों  के  लोगों  के  लिए  तो  उन्हीं  क्षेत्रों

 होगी  ।  सारे  पहाड़ी  कौर  मैदानी  क्षेत्रों  में
 में  होती  थीं  ।  यह  भेदभाव  wa  भी

 यही  पद्धति  होगी  ।  मैं  यह  भी  कहू  दूं  कि  सरकार
 जारी है

 उन  बातों  को  निबटाने  के  लिए  एक  अर

 विधेयक  रखेंगी  जिन  पर  मनीपुर  राज्य  विधेयक  में  कुछ  नियम  ate  प्रक्रिया  सरल

 पहाड़ो  लोग  विनियम  में  विचार  किया  गया  है  |  बना  दी  गयी  है  जो
 कि

 बड़ी  भ्रच्छी  बात  है

 परन्तु  जहां  तक  न्यायालयों  का  सम्बन्ध है
 अब  लिखित  बयान  देने  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।

 यह  उचित  ही  है  क्योंकि  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  पढ़े मनीपुर  राज्य  न्यायालय  अधिनियम  का  निरसन

 इंस  बात  की  गारंटी  हैं  कि  मनीपुर  )  लिखे  लोगों  की  संख्या  बहुत  कम  है  ।  हमें  यंह

 fayan  के  पारित  हो  जाने  पर  यह  सारे  राज्य  याद  रखना  चाहिए  कि  क्योंकि  पहाड़ी  क्षेत्रों

 में  शिक्षित  व्यक्ति  कम  हैं  इसलिए  पहाड़ी पर  लागू  होगा  क्योंकि  एक  खण्ड  में  यह  बात

 स्पष्ट  रूप  से  कह  दी  गयी  हैं  कि  यह  सारे  श्र  मैदानी  क्षेत्रों  के लिए  एक  से  कानून

 मनीपुर  राज्य  पर  लागू  होगा  ।  बनाना  ठीक  नहीं  मैँ  विधेयक  के  इस  उपबन्ध

 का  स्वागत  करता  हूं  कि  न्यायाधीशों  wiz

 तो
 श्राप  देखेंगे  कि  जहां  तक  वर्तमान  मुंसिफ़ों  शादी  की  नियुक्ति  wea  आयुक्त

 उपबन्धों  का  सम्बन्ध  वे  सन्तोषजनक  करेगा  परन्तु  इस  बात  की  सनौर  माननीय
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 मंत्री
 का

 ध्यान
 दिलाना  चाहता हूं

 कि
 इन  नियुक्ति  करना  इसीलिये  सरल  नही ं।

 पदों  पर  स्थानीय  वकीलों  की  नियुक्ति  aust  शासन  में  भी  जो  अधिकारी  नियुक्त

 होनी  चाहिए  क्योंकि  वहां  की  भाषा  जाने  बिना  किये  जाते  थे  वे  ऐसे  व्यक्ति  होत  थे  जो  मनीपुर

 वे  मौखिक  बयान  या  गवाही  को  समझ  नहीं  के  स्थानीय  रिवाजों  या  प्राचीन  विधियों  से

 सकेंगे  |  प्रंग्रे जो  के  समय  में  भी  यह  व्यवस्था  परिचित  हो  ।

 थी  कि  इन  क्षेत्रों  में  केवल  ऐसे  अधिकारी रखे

 जाते थे  जिन्हें  वहां  की  भाषा  का  ज्ञान  हो  ।
 जटिलताओं  को  दूर  कर  ने  तथा  प्रक्रिया

 को  सरल  बनाने  के  जो  उपबन्ध  इस

 इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  कोई  ऐसा  में  रखे  गये  हैं  वे  सराहनीय हैं  क्योंकि  मनीपुर

 व्यक्ति  नियुक्त  किया  जाये  मनीपुरी  के  लोग  न  तो  शिक्षा  की  दृष्टि से  art  बढ़े

 भाषा  से  परिचित  हो  क्योंकि  जब  तक  ऐसा  नहीं  हुए  gale  न  उनमें  अधिक  लोग  शिक्षित  हैं
 ।

 न्यायालय  के  झ्रधिष्ठाता पक्षों  के  इन  उपबन्धों  से  ख़ादिम  जाति  के  क्षेत्रों  की

 मौखिक  बयान  ठीक-ठीक  लिख  नहीं  पायेंगे  जनता को  बहुत  लाभ  होगा

 wt  न  चनो कुछ  समझ  पायेंगे  क्योंकि  वादियों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य

 की  भाषा  भ्रंग्रेजी  या  हिन्दी  नहीं  वरन्
 अरपना  भाषण  समाप्त  कर  रहे  हैं

 ?

 पुरी  होगी  ।  मनीपुर  के  विधि  जीवी  संघ

 में  बहुत  भ्रच्छे  विधि-स्नातक  इसलिये
 श्री  एल०  जोगेश्वर  मुझे  अपना

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  मामले  में  प्रथम  अधिमान  भाषण  कल  पर  जारी  रखने  दिया  जाये ं।

 सुपात्र शर  पक्ष  मनी पु रियों  को  दिया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  ऐसे  मनीपुरी  न  मिल  सकें  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बहुत  बरच्छा  ।

 शौर  किसी  बाहरी  व्यक्ति  को  न्यायिक  आयुक्त

 या  सह न्यायिक  आयुक्त  बनाना  पड़े  तो  यह  के  पश्चात  लोक-सभा

 आवश्यक  होना  चाहिये  नियुक्ति  के  बाद  १  १९५५  क  ग्यारह  बज  तक के

 छे  मास  या  एक  वर्ष  में  वे  मनीपुरी  सचिव  लिये  स्थगित

 लें  पैंतीस  क्षेत्रों
 के  अधिकारियों  की

 दाया  एनए

 406  LSD.



 ६२१८९  &XEO

 दैनिक  et  frat

 [aac
 ०  2eyy]

 दिय  स्तम्भ  विषय  स्तम्भ

 स्थगन  प्रस्ताव  ६२०७-०८  कार्य-मंडरा  समिति  का  प्रतीक

 wea
 महोदय  ने

 अगरतला  (fagzT)  के  स्वीकृत  द

 राताचेरी  प्रालेख  के  कथित  अ्रत्याचार  कार्येमंत्रणा  समिति का  उठा  इंस वां  प्रतिवेदन

 से  उत्पन्न  स्थिति  के  बारे  में  श्री  दशरथ  fara  संशोधनों  सहित  किया

 देव  श्री  वीरेन  दत्त के  स्थगनਂ  प्रस्ताव  गया  =—

 को  ग्राहकता के  बारे  मं  अपना  निर्णय

 स्थगित  किया  ।  (१)  संविधान  सप्तम
 विधेयक

 को  प्रवर  समिति  को  सौंपने के  लिये  तीन
 ताकत  प्रश्न  क  उत्तर  में  द्धि  .  KROL

 घंटों  के  स्थान पर  केवल  दो  घंटे  दिये

 योजना  उपमंत्री ने  प्रशन  काल  के  स्ारम्भ म में  जाय  ॥

 तारांकित
 प्रदान

 संख्या  २६०  पर  पूछे  गये

 अनुपूरक  के  उत्तर  को  शुद्ध  करने  के
 (२)  कि  विधेयक पर  प्रवर  समिति  द्वारा

 लिये  एक  वक्तव्य दिया  ।
 प्रतिवेदित रूप  मं  उस  पर  विचार  करने

 तथा  पारित करने  के  लिये  नियत  समय
 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र  ए२०९

 एक  घंटे  के  स्थान  पर  दो  घंटे  होगा  ।

 भारतीय  टंक  )  FeRY  पर  पारित  किया  गया  विधेयक  RRVY-RV
 चर्चा के  दौरान  २६  PEXY  को

 दिये  गये  वचन  के  में  दशमिक  राज्य सभा  द्वारा  पारित  रूप

 मद्राद्रों  के नामांकन  तथा  मूल्यांकन  के  उत्पादन  विधेयक

 सम्बन्ध में  वित्त  मंत्रालय  की  दो
 विषयक  को  प्रवर  समिति  को

 सूचनाओं  के  मसौदे  की  प्रतियां  सभा-पटलਂ  सौंपने  का  प्रस्ताव  Bede

 पर  रखी गई  1
 हुआ  ६२३८५८०

 विधेयकों  पर  समितियों
 संविधान (  सप्तम  विधेयक  को

 प्रतिवेदनों  के  उप स्थान  के

 लिए  अवधि  की  वृद्धि  ए
 समिति  को  सौंपने  के  लिये  श्री  विश्वास  ने

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  तथा  उस  पर  चर्चा
 लोक  प्रतिनिधित्व  विधायक  atk

 सनकी
 लोक  प्रतिनिधित्व  द्वितीय

 विभाजन  हुमा  |  || री  वाले  २४६,
 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समितियों  के

 प्रतिवेदनों के  उप स्थान  के  समय  में  क्रिया  वाले
 |

 प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  १६९

 तथा  संविधान  के  भोग  ३६८  के ६  ee @§  कौर १५  फरवरी

 अनुसार  प्रस्ताव  अस्वीकृत घोषित  किया
 १९५६  तक  की  वृद्धि  की  गई  ।

 गया  ।

 गर  सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों
 विधेयक  पर  विचार  ६२८०-६६

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन
 विधेयक  पर  विचार  किंया

 ६२१३  गया  ।
 विचार  करनेके  प्रस्ताव  पर

 चर्चा

 चालीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थित  गंगा  |
 असमाप्त रही वाना


